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2013 год начался со сбора подписей за роспуск Государственной 
думы РФ. Число подписавших быстро перевалило за 100 тысяч. 
Под лозунгом роспуска Государственной думы прошел и многоты-
сячный марш в Москве, поддержанный малочисленными акциями 
в других регионах России. Причина гражданской активности – в ряде 
законов, принятых Думой в 2012 году. «При каких обстоятельствах 
вы бы лично сдали депутатский мандат?» – с этим вопросом 
редакция «Совершенно секретно» обратилась к депутатам 
Госдумы, представляющим разные политические силы
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Людмила ТЕЛЕНЬ,
главный редактор газеты 
«Совершенно секретно»

 ° евральский номер «Совершенно 
секретно» появится в киосках и 

на новом сайте нашей газеты одновре-
менно – адрес при этом не изменится: 
www.sovsekretno.ru. 

˙ еформированный сайт – уверена – 
вызовет не только ваш интерес, но и 
много вопросов. Именно поэтому счи-
таю важным сразу же объяснить, зачем 
мы затеяли перелицовку сайта, что хо-
тим получить в рез‘ льтате и почему на-
деемся, что вас, читателей «Совершен-
но секретно», благодаря новому сайт‘ 
станет еще больше. 

’ так, теперь сайт б‘ дет обновлять-
ся не раз в месяц, как раньше, а еже-
дневно. По с‘ ти, мы намерены соз-
дать приложение к ежемесячном‘ 
печатному вып‘ ск‘ , но в электронном 
виде. Мы постараемся не повторять 
другие интернет-газеты. Превращаясь 
в информационно-аналитический он-
лайн-ресурс, мы б‘ дем, прежде всего, 
рассказывать о том, чем традиционно 
занимается «Совершенно секретно». 
И подход все тот же: нас в первую оче-
редь интерес‘ ет не собственно факт, 
событие, цифра, а то, что за ними стоит 
– суть дела. Именно так и называется 
главный раздел сайта. Впрочем, такой 
же подход мы б‘ дем стараться сохра-
нить и во всех прочих блоках и р‘ бри-
ках, включая постоянно обновляем‘€ 
ленту новостей. Это значит, š то на сай-
те появятся экспертные комментарии, 
написанные по самым горячим пово-
дам. Подоплека, версии и прогноз – 
†то то, что вы всегда в них найдете.

’ , может быть, самое главное и ри-
скованное. Мы хотим предоставить 
вам возможность не просто знако-
миться с рез‘ льтатом журналистских 
расследований, а следить за тем, как 
они продвигаются в режиме онлайн, – 
то есть приглашаем вас на профессио-
нальную к‘ хню. 

Вы хотите знать, как журналист до-
бывает информацию? Как он выгрыза-
ет необходимые сведения из бегающих 
от него чиновников? Какие отписки по-
лучает? И как в конце концов выстра-
ивает объективную картину событий? 
Мне кажется, это может быть захваты-
вающим чтением. И не только чтением. 
Мы постараемся дать вам возможность 
еще и смотреть, и слушать: фото, а‘ дио, 
видео – все это б‘ дет на новом сайте. 

’ , раз‘ меется, сайт позволит нам ве-
сти постоянный диалог. Обещаю, что в 
течение первых недель б‘ ду ежеднев-
но отвечать на любые ваши вопросы, 
связанные с новым сайтом. Ну а по 
материалам – прямо к их авторам, они 
вам ответят на фор‘ мах, которые есть 
под каждой п‘ • ликацией. 

Меньше всего мне хотелось бы видеть 
на сайте комплиментарные коммента-
рии. Очень рассчитываю, что разговор 
• ‘ дет прямой, резкий и не обязательно 
политкорректный. На к‘ хне – можно.  

 

  К ЧИТАТЕЛЯМ

Приглашение на кухню

Депутатский мандат:        отдать или «ни за что»?

  Елена ВЛАСЕНКО

Более чем за год работы Государ-
ственная дума приняла ряд за-
конов, которые резко критикова-

лись оппозиционными политиками и 
гражданскими активистами. Вот самые 
громкие из них.

Против участников митингов 
и шествий
Спустя полгода после начала массовых 
протестов депутаты приняли поправ-
ки, ужесточающие правила проведения 
митингов, шествий и пикетов. В част-
ности, штрафы за нарушение правил 
проведения митинга многократно уве-
личены (до 300 000 рублей для граждан, 
до 700 000 – для юридических лиц). 
Участникам запрещено носить маски 
(в последнее время некоторые митин-
гующие надевали на себя маски, по-
хожие на лицо президента Владимира 
Путина). Организаторами не могут вы-
ступать люди, которые не меньше чем 
два раза привлекались к администра-
тивной ответственности за нарушения 
на митингах. Совет по правам человека 
постановил, что закон фактически кри-
минализует «процедуру использования 
базового конституционного права со-
бираться мирно».

Цензура в Интернете
Официальное название этой инициа-
тивы Госдумы – поправки в закон «О 
защите детей от вредоносной инфор-
мации». Эти поправки фактически по-
зволяют закрыть любой сайт без реше-
ния суда. Согласно им, создан черный 
список сайтов русскоязычного сегмента 
Интернета, куда попадают сайты, про-
пагандирующие наркотики, самоубий-
ство, порнографию и экстремистские 
материалы. При этом правопримени-
тельная практика доказывает: термин 
«экстремистские материалы» может 
трактоваться достаточно гибко. Закон 
обязывает операторов связи инфор-

мировать владельцев сайтов о том, что 
необходимо удалить запрещенное со-
держание, и блокировать сайт, если его 
владельцы эту информацию игнориру-
ют. Раньше правоохранительные органы 
могли добиться подобной блокировки 
в отдельных регионах по запросу или 
решению суда. Теперь же запрещать до-
ступ к сайтам можно по всей стране. 

Против некоммерческих 
организаций 
Согласно новому закону, некоммерче-
ские организации (НКО), существую-
щие на иностранные гранты, должны 
регистрироваться в качестве «иностран-
ных агентов» или – понести уголовную 
ответственность. Статус иностранного 
агента предполагает, что литература и 
онлайн-контент этих НКО должны по-
мечаться фразой «распространено ино-
странным агентом». Кроме того, такие 
НКО должны отчитываться проверяю-
щим органам чаще, чем не агенты. Ми-
нистерство юстиции обязано ежегодно 
докладывать Госдуме об их финансиро-
вании и деятельности.

Криминализация клеветы
Спустя всего полгода после того, как 
Дмитрий Медведев декриминализо-
вал клевету, Госдума вернула статью о 
клевете в Уголовный кодекс, причем 
увеличила штраф. Теперь он достигает 
пяти миллионов рублей; альтернатива 
– обязательные работы сроком до 480 
часов.

Запрет на усыновление детей 
американскими семьями
Самый скандальный из законов 2012 
года. Принят в ответ на американский 
«акт Магнитского», который запре-
щает въезд в США российским долж-
ностным лицам, причастным, по мне-
нию законодателей, к гибели в тюрьме 
юриста фонда Hermitage Capital Сергея 
Магнитского. Полное название этого 
закона – «О мерах воздействия на лиц, 

причастных к нарушению прав граждан 
РФ». Кроме усыновления, запрещена 
работа НКО, которые финансируются 
США или которые возглавляют люди с 
американским гражданством.  

Закон о шпионаже
Новый закон позволяет шире тракто-
вать понятия «шпионаж» и «государ-
ственная измена». Теперь это оказание 
любой помощи – даже сбор и передача 
информации из открытых источников 
– иностранному государству «в дея-
тельности, направленной против без-
опасности России». 

Закон об образовании
Закон, в частности, отменяет льготы 
при поступлении в вузы для инвалидов 
и сирот. 

***
Госдума продолжает принимать про-
тиворечивые законы. Так, ожидается, 
что в ближайшее время будут приняты 
поправки, внесенные президентом Пу-
тиным. Они ужесточают правила реги-
страции для иностранцев и россиян. 
Например, каждый гражданин России 
при переезде в другой город должен бу-
дет вставать на регистрационный учет в 
ФМС в течение 90 дней. 

В Совете Федерации разработали за-
конопроект о волонтерах, по которому 
им придется регистрироваться и полу-
чать волонтерские удостоверения.

В марте 2013 года, как ожидается, 
будет рассмотрен и законопроект об 
оскорблении чувств верующих, внесен-
ный в Госдуму после акции Pussy Riot в 
храме Христа Спасителя. Он предпола-
гает до трех лет тюрьмы за «публичное 
унижение богослужений, религиозных 
обрядов и церемоний». Примерно тогда 
же может быть принят закон, запреща-
ющий курение в общественных местах 
и продажу сигарет в магазинах площа-
дью меньше пятидесяти квадратных 
метров.

Главный лозунг «Марша против подлецов», прошедшего в Москве 13 января 2013 года
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ИЛЬЯ ПОНОМАРЕВ, «Справедливая 
Россия». Один из основателей Левого 
фронта, проводил оргкомитеты 
протестных митингов зимой 2012 года. 

«Если почувствую, что больше совсем 
ничего делать нельзя. Пока можно хоть 
что-то: работа Думы не сводится толь-
ко к «закону Димы Яковлева». Есть, 
например, новый законопроект о гос-
закупках, и я стараюсь на него повли-
ять. В Думе, скажу откровенно, нечем 
гордиться – только правозащитными 
действиями: походами по всевозмож-
ным ОВД, переговорами с властями на 
массовых акциях… Мы, можно сказать, 
спасаем честь российского парламен-
та, потому что там есть хоть кто-то, кто 
оказывает сопротивление. Но я не могу 
сказать, что это большое достижение».

ВЛАДИМИР КАШИН, заместитель 
председателя президиума ЦК КПРФ.

«Если большинство Государственной 
думы будут представлять члены фрак-
ции КПРФ. Тогда я бы занялся хозяй-
ственной, исполнительной работой. 
Если бы, условно говоря, нашу програм-
му взял на вооружение президент Путин 
со своей командой, я бы мог участвовать 
в ее реализации. Мандат – это не само-
цель, а наша возможность формировать 
программу, доводить ее до людей и бо-
роться за нее, заставляя наших конку-
рентов и оппонентов использовать хотя 
бы какие-то ее элементы».

ЕЛЕНА АФАНАСЬЕВА, ЛДПР. 
Выступила соавтором законопроекта, 
запрещающего американским семьям 
усыновлять российских детей.

«Ни при каких. Кто хоть раз баллоти-
ровался в своем регионе в качестве кан-
дидата, особенно последние два созыва, 
видел: это была настоящая битва за де-
путатский мандат. Ты должен был до-
казать избирателю, что именно ты име-
ешь право занимать это место. Сколько 
угодно можно говорить о роспуске, о 
причинах, по которым можно уйти. Но 
об этом говорят те, кто не бился за это 
место. Избиратель сейчас действительно 
грамотный. Просто так человека не об-
манешь. Ты должен доказать ему, что ин-
теллектуально имеешь право занимать 
депутатское место, а для этого нужны 
знания. Можно иметь восемь классов 
образования и говорить, что ты спо-
койно напишешь закон. Не напишешь! 
Чтобы внести даже одну поправку в уже 
существующий закон, надо перелопа-
тить несколько законодательных актов, 
посмотреть заграничную практику. Мой 
мандат достался мне кровью и потом».

БОРИС РЕЗНИК, «Единая Россия». 
Единственный депутат от партии 
власти, который голосовал против 
закона, запрещающего американцам 
усыновлять российских детей.

«Ни при каких. Меня четвертый раз 
избрал народ, и я служу своим избира-
телям. Дважды меня избирали с колос-
сальным отрывом по одномандатному 
округу. Если бы избиратели сочли мое 
пребывание в Думе неэффективным, то 
я бы сложил мандат. Но лишь в случае, 
если бы люди сделали это с помощью 
референдума, например. 

Обидно, что в течение года в адрес 
моей партии и Госдумы льется столько 
грязи. Но у нас такая работа: надо стис-
нуть зубы и брать рациональное зерно. 
Сколько людей, столько мнений. Пар-
тию называют «партией жуликов и во-
ров». Рядом со мной сидят потрясающие 
люди. Я долго могу перечислять их име-
на, но они все мазаны одной – черной 
– краской. И кто мажет? В одном из со-
зывов я сидел в Думе вместе с Борисом 
Немцовым. То, чем он занимался тогда, 
по моему мнению, называется поли-
тической проституцией. Прочие люди, 
которые у меня не вызывают уважения, 
стали кумирами так называемой оппо-
зиции и учат всех жизни. Это грязная, 
вульгарная, порочная борьба за власть. 
Она должна быть нормальной. Критики 
должны обосновывать свою позицию».

ДМИТРИЙ ГУДКОВ, «Справедливая 
Россия». Вместе с Ильей Пономаревым 
участвовал в протестных акциях за 
честные выборы.

«Чтобы не выходить из игры, надо 
складывать с себя полномочия тогда, 
когда этот уход может спровоцировать 
роспуск Государственной думы и пере-
выборы. Когда моего отца Геннадия Гуд-
кова вышвыривали из Думы, я думал: 
наверное, сейчас наступит момент, когда 
Дума перестанет хоть кем-то восприни-
маться как легальный политический ин-
ститут. Вроде бы это произошло, но дело 
до роспуска так и не дошло. Значит, оста-
ется использовать эту парламентскую 
трибуну против монополии, чем мы и за-
нимаемся. «Белоленточное» протестное 
движение сначала – например, 10 дека-
бря 2011 года на Болотной – хотело бы, 
чтобы депутаты сдали мандаты. Сейчас 
многие лидеры и участники этого движе-
ния, наоборот, говорят: хорошо, что есть 
хотя бы два депутата, которые помогают 
нам в Думе, поднимая те или иные про-
блемы. Видно, что моему отцу, напри-
мер, депутатского мандата не хватает, 
чтобы иметь политический вес для дав-
ления на власть, отстаивания идей пере-
мен. Протестное движение с его уходом 
из Думы проиграло. Оно не хочет, чтобы 
мы просто так сдавали мандаты. На наше 
место придут те люди, которые вряд ли 
будут ходить на митинги протеста. 

Еще у меня есть ответственность 
перед избирателями в Рязани и Тамбо-
ве. Многие в регионах могут лишиться 
свободы, если утратят свой статус по-
мощников депутата. Они проявили му-
жество во время выборов. Некоторые 
из них занимаются мелким предпри-
нимательством, но не поддались дав-
лению со стороны чиновников и могут 
лишиться бизнеса. Многим людям я 
нужен в Думе. Если не я, то кто? Если 
уйду, то первый удар будет по ним. 

Станет ли мой уход ударом по легитим-
ности Думы? Боюсь, я не обладаю таким 
политическим весом, чтобы обрушить 
сразу всю конструкцию. Надо менять 
власть не только снаружи, но и изнутри. 
Мы вместе с еще семью депутатами го-
лосовали против «закона Димы Яковле-
ва». Думаю, этим мы подтолкнули элиту 
к определенному расколу. Мы боремся за 
власть, а не за медиапространство». 

ОЛЕГ СМОЛИН, КПРФ.
«Если бы это привело к досрочным 

выборам. Пока это невозможно. Я знаю 
законодательство. Вопреки стандартной 

глупости, которую приходится слышать 
на митингах, отказ депутатов оппозиции 
от мандатов не приводит к досрочным 
выборам. Когда нам говорят «сложите 
мандаты», это звучит примерно так: вас 
обокрали, но отдайте последнее, что вам 
еще оставили. Если депутаты от оппо-
зиции уйдут из Госдумы, она продолжит 
работать за счет пополнения теми, кто 
не ушел. При этом депутат лишится всех 
своих возможностей, например, посы-
лать депутатские запросы. Он исчезнет 
из информационного поля. 

Геннадий Гудков в одном из интервью 
жаловался на это: убрали из Госдумы – 
стало меньше возможностей попадать 
в информационное поле, посылать за-
просы. Со всеми, кто покинет Думу, 
будет то же самое. Гудкова средства 
массовой информации еще как-то рас-
кручивают, а остальные такой возмож-
ности будут лишены. 

Я с удивлением слышу о том, что оппо-
зиционные депутаты, оставаясь в Думе, 
якобы придают ей легитимность. Нечто 
подобное проходили примерно девяно-
сто лет назад, когда Владимир Ленин пи-
сал работу «Детская болезнь «левизны» в 
коммунизме». Еще тогда левые комму-
нисты требовали неучастия в буржуаз-
ном парламенте, а Ленин им объяснял, 
что каким бы ни был парламент, нужно 
туда идти, чтобы использовать предо-
ставляемые им возможности. Это себя, 
безусловно, оправдывает. Сейчас Дума 
хотя бы периодически превращается в 
место для дискуссий, а так она превра-

тилась бы полностью в голосующий не 
приходя в сознание орган. Не думаю, что 
это приблизило бы перевыборы».

***
Председатель Госдумы Сергей На-

рышкин («Единая Россия») отказался 
отвечать на вопрос «Совершенно се-
кретно». Об этом сообщила его пресс-
секретарь Евгения Чугунова. Она не 
уточнила причину отказа, зато подчер-
кнула, что имя Нарышкина и вовсе не 
должно упоминаться в опросе.

Пресс-секретарь Сергея Миронова 
(«Справедливая Россия») Владимир 
Авдеев сказал, что Миронов не сможет 
ответить на вопрос «Совершенно се-
кретно» до сдачи номера в печать.

  ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

«Вы действительно хотите 
вернуться в состав Госдумы 
шестого созыва?» 

ГЕННАДИЙ ГУДКОВ, 
бывший депутат Госдумы от 
«Справедливой России». В сентябре 2012 
года лишен депутатских полномочий 
«за незаконную предпринимательскую 
деятельность».

«Нет, конечно. В этом составе Дума, на 
мой взгляд, и вовсе не должна работать. 
Сейчас я борюсь не за мандат. Я пыта-
юсь доказать, что Дума совсем выжила 
из ума. Депутаты принимают решения, 
которые не имеют ничего общего ни с 
общемировой, ни с европейской прак-
тикой, ни вообще со здравым смыслом. 

Нет худа без добра. Цирк, который 
устроили члены «Единой России», опу-
стил Думу ниже плинтуса. Достаточно 
того прозвища, которым наградили 
Госдуму журналисты: «взбесившийся 
принтер». Кажется, такого точного 
эмоционального определения еще не 
было у парламента государства, которое 
считает себя великим.

Семейных конфликтов на почве того, 
что я разделяю это мнение, а мой сын 
остается в Думе, у нас не возникает. Я 
сам говорю: ребята, терпите, я первый 
дам вам сигнал, когда можно будет по-
следовать лозунгу «сдай мандат». Пока 
терпение себя оправдывает, потому что 
можно делать огромное количество за-
просов, чтобы теребить власть по пово-
ду незаконных задержаний, репрессий, 
уничтожения бизнеса.

Думаю, что Дума не доработает до 
окончания своих полномочий, и ман-
даты можно будет сдавать очень скоро – 
тогда, когда будет ясно, что перевыборы 
по новым правилам неизбежны. Такой 
парламент недостоин народа – по край-
ней мере, если народ не чувствует себя 
электоральным быдлом».
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Депутатский мандат:        отдать или «ни за что»?

Диагноз ставит участник «Марша против подлецов»

Лидер Левого фронта Сергей Удальцов 
выбрасывает портрет депутата Госдумы 
на «Марше против подлецов»

˜°˛ ˝дить этот материал 

вы можете на новом сайте 

газеты «Совершенно секрет-

но» www.sovsekretno.ru
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  Александр СОЛДАТОВ,  
главный редактор 
«Портала Credo.Ru»

Эта история началась год на-
зад. 16 января 2012 года на 
73-м году жизни неожидан-

но умер митрополит Суздаль-
ский и Владимирский Вален-
тин (Русанцов), предстоятель 
Российской Православной 
Автономной Церкви (РПАЦ) – 
одной из малых православных 
юрисдикций России, не при-
знающих законности Москов-
ской патриархии. Его имя стало 
широко известно в начале 1990-
го, когда прихожане суздаль-
ского Цареконстантиновского 
храма (тогда единственного 
действующего в городе) возму-
тились неканоничным увольне-
нием их любимого настоятеля – 
о. Валентина, прослужившего в 
Суздале к тому моменту уже 17 
лет. Имя о. Валентина и образ 
бабушек, пикетирующих Мо-
сковскую патриархию в Чистом 
переулке, стали излюбленными 
у демократических СМИ того 
времени. Телепрограмма «Пя-
тое колесо» вела еженедельную 
хронику «героической борьбы 
церковного народа за свободу 
от произвола сталинско-че-
кистской номенклатуры в ря-
сах»…

Более 22 лет прошло с тех ро-
мантических пор. Случилось 
многое: о. Валентин с общиной 
перешел в Русскую Зарубежную 
Церковь, стал там епископом, 
вокруг Суздаля выросла все-
российская агломерация «аль-
тернативного» православия, 
потом Зарубежная Церковь 
вынуждена была сблизиться с 
«красной» патриархией, общи-
ны, солидарные с о. Валенти-

ном, провозгласили церковную 
автономию, и опять вокруг 
Суздаля выросла агломерация 
общин, недовольных уже «ка-
питуляцией» «белой» Церкви 
русских эмигрантов… С при-
ходом Путина совпало начало 
давления на РПАЦ: в 2002–
2003 годах пытались оклеветать 
ее предстоятеля, устроили на 
него несколько покушений, в 
2009–2010 годах отобрали все 
отреставрированные РПАЦ 
храмы в Суздале и Суздаль-
ском районе (в общей слож-
ности – 16). Часть из них пере-
дана местным религиозным 
организациям Московского 
патриархата, оставшиеся – за-
брошены и разрушаются. Штаб 
борьбы с РПАЦ расположился 
в полпредстве Президента РФ в 
ЦФО: один из протоколов засе-
дания штаба вошел в арбитраж-
ное дело об изгнании последо-
вателей РПАЦ из храмов. Но 
непокорная Церковь все никак 
не разваливалась. Может быть 
тогда одного гениального чи-
новника осенила мысль: мощи! 
Да, если верующие не покида-
ют РПАЦ даже после изъятия 
храмов, набиваются в тесный 
домовый храм, в то время как 
остальные 80 храмов Суздаля, 
переданных Московской па-
триархии, почти пустуют, зна-
чит, все дело в мощах. Ради них 
верующие продолжают «ходить 
к Валентину».

Фронтовые сводки
А что это, собственно, за мощи, 
откуда они взялись? Накануне 
празднования 1000-летия Кре-
щения Руси, 6 июня 1988 года, 
по решению Совета по делам 
религий при Совете Министров 
СССР, Владимиро-Суздальский 

музей-заповедник передал из 
своих фондов группе верующих 
разрозненные костные останки, 
которые хранились в музее под 
именем мощей преподобного 
Евфимия Суздальского. 

В начале 1990 года Царекон-
стантиновский храм вместе с 
клиром и общиной оказался в 
Зарубежной Церкви. В 1995 году 
он стал главным кафедральным 
собором РПАЦ. Мощи благо-
получно перемещались вслед за 
общиной, не меняя, впрочем, 
своего физического местопо-
ложения: Цареконстантинов-
ский храм стал обязательной 
частью паломнических марш-
рутов верующих РПЦ  в Суз-
даль. Конечно, многие из них 
вздыхали, а кто-то и плевался, 
заходя в «раскольнический» 
храм, но поклоняться мощам 
им не мешали. Покой великих 
святынь был нарушен в сентя-
бре 2009 года, когда вступило в 
силу инициированное тогдаш-
ним полпредом Президента РФ 
в Центральном федеральном 
округе Георгием Полтавчен-
ко решение суда об изгнании 
верующих из Цареконстанти-
новского собора. Поскольку 
суд обязал РПАЦ освободить 
храмы от всего движимого иму-
щества и «вернуть» Росимуще-
ству лишь стены, мощи были 
торжественно перенесены в 
Иверский Синодальный храм в 
частном доме митрополита Ва-
лентина. Впрочем, и туда могли 
свободно приходить любые па-
ломники: храм имеет отдель-
ный от дома вход, открыт с 6 до 
22 часов ежедневно. 

Надо сказать, что к тому, что 
в Суздале действуют две неза-
висимые друг от друга право-
славные Церкви (даже три, 

Много месяцев в Суздале 
и Владимире идет 
беспрецедентный судебный 
процесс. У общины 
православных христиан, 
покинувшей Московскую 
патриархию еще 22 года 
назад, пытаются 
отобрать мощи святых. 
Истцом по делу выступает 
Территориальное 
управление Росимущества, 
которое настаивает на 
экономическом характере 
спора. Предполагается, 
что на черном рынке 
такие мощи стоят около 
30 млн долларов
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Мощи держат оборону
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есть еще старообрядческая), 
в городе и области все при-
выкли: между РПАЦ и Вла-
димирской епархией РПЦ не 
раз происходили даже вполне 
дружеские обмены частицами 
мощей. Гнать РПАЦ местных 
чиновников всегда заставляла 
«рука Москвы». 

И вот на следующий же день 
после смерти митрополита Ва-
лентина, 17 января 2012 года, 
представитель Московской па-
триархии написал суздальским 
и владимирским чиновникам 
письмо, в котором предупреж-
дал, что после смерти своего 
предстоятеля «раскольники» 
попытаются вывезти мощи из 
Суздаля, чему надо всячески 
воспрепятствовать. Как толь-
ко митрополита похоронили, в 
Иверский храм заявились пред-
ставители местного ОВД, кото-
рые потребовали немедленно 
показать им «мощи Валенти-
на». Преемник митрополита 
архиепископ (с мая – также 
митрополит) Феодор (Гинеев-

ский) вынужден был прочитать 
полицейским лекцию о том, 
что такое мощи, после чего 
представители правоохрани-
тельных органов с миром уда-
лились.

Однако дело этим не кончи-
лось. Руководитель юридиче-
ского отдела  Теруправления 
Росимущества Елена Кострова 
предприняла попытку описать 
вообще все имущество покой-
ного митрополита и общин 
РПАЦ в Суздале. Как уверяла 
чиновница, общины эти «уже 
не существуют», поскольку «не 
может быть общины без хра-
ма». 14 февраля архиепископу 
Феодору позвонил высоко-
поставленный клирик РПЦ, 
который уговаривал «по-
хорошему» передать мощи. 

Однако 16 февраля нача-
лась эпопея передачи мощей 
«по-плохому». В этот день 
глава Теруправления Роси-
мущества по Владимирской 
области Владимир Горланов, 
бывший фигурант уголовных 
дел о незаконной приватиза-
ции в результате превышения 
им служебных полномочий (по 
ст. 286 УК РФ), направил в Ар-
битражный суд Владимирской 
области (АСВО) иск, в котором 
утверждал, что мощи препо-
добных Евфимия и Евфроси-
нии «являются собственностью 
Российской Федерации и отно-
сятся к культурным объектам». 
«TУ Росимущества по Влади-
мирской области, – говорится 
в иске, – предполагает, что в 
момент освобождения религи-
озной организацией церквей, 
принадлежащих Российской 
Федерации, костные останки 
(мощи) преподобных мощи 
Ефимия и Ефросинии Суз-
дальских (так в тексте доку-
мента. – Ред.) были перенесе-
ны из церкви указанной выше 
религиозной организацией в 
помещение Иверского Сино-
дального Храма». Иск является 
виндикационным, то есть свя-
занным с истребованием иму-
щества «из чужого незаконного 
владения».

Арбитражный процессу-
альный кодекс РФ, напомню, 
начинается статьями 1 и 2, 
которые провозглашают под-
судными арбитражному суду 
только те дела, которые свя-
заны с экономическими от-
ношениями, предпринима-
тельством. Может, конечно, 
где-то делают бизнес на мощах 
(об этом чуть ниже), однако 
РПАЦ в этом обвинить не-
возможно: никакая плата за 
доступ к святыням Иверского 
храма не взималась. «Казалось 
бы, – говорится в воззвании 

104 суздалян, написанном по 
этому поводу, –  восстановлен-
ные нами храмы, которыми 
мы пользовались на законных 
основаниях, у нас изъяты, мы 
загнаны в домашние церкви… 
Почему нашу Церковь даже 
в этих унизительных для нас 
условиях не хотят оставить 
в покое?! Большинство ото-
бранных у нас храмов стоят 
в запустении, без молитвы, и 
ветшают… Наши религиозные 
убеждения не позволяют нам 
передавать святые мощи в руки 
нецерковных людей… Надеем-
ся, нашим гонителям хватит 
рассудительности не доводить 
дело до силовых акций, не уве-
личивать своими руками число 
христианских мучеников».

21 марта 2012 года судья 
АСВО Ирина Бутина начала 
процесс по «делу о мощах», 
с ходу отбросив аргументы 
РПАЦ о неподсудности дела 
арбитражному суду. Соблюдая 
приличия, Бутина обязала ист-
ца представить доказательства 
госсобственности на мощи и 
указать их идентифицирую-
щие признаки. Росимущество 
не выполнило этих определе-
ний, изменив в середине апре-

ля предмет иска (впоследствии 
это сыграет важную роль): оно 
теперь добивается у Церк-
ви не мощей как таковых, а 
«объектов, представляющих 
культурную ценность религи-
озного характера, именуемых 
как мощи». По мнению истца, 
такая формулировка позволит 
избежать экспертизы мощей, 
которая никогда бы не смогла 
установить их принадлежности 
конкретным людям, жившим 
в XIII и XVI веках. С этого мо-
мента суд первой инстанции 
покатился к своему предсказу-
емому финалу – уникальному в 
истории российской юриспру-
денции. 24 мая 2012 года, на 
именины патриарха Кирилла 
(Гундяева), состоялось огла-
шение резолютивной части 
решения АСВО. Судья обя-
зала РПАЦ и ее Суздальскую 
епархию передать Росимуще-
ству «объекты, именуемые как 
мощи», но освободила от этой 
обязанности приход, который, 
собственно, и осуществлял по-

стоянное хранение мощей. Из 
мотивировочной части реше-
ния, изготовленной 31 мая, стал 
ясен главный аргумент судьи: 
«Мощи православных святых 
имеют общероссийское значе-
ние не только для православ-
ной церкви, но и для истории 
русской культуры, археологии 
и антропологии, поэтому они 
подлежат внесению в состав 
Музейного фонда Российской 
Федерации и являются феде-
ральной собственностью». Ин-
тересно было бы посмотреть, 
как РФ реализует свое право 
собственности, например, на 
мощи православных святых 
Петра и Павла, незаконно хра-
нящихся в государстве Вати-
кан.

4 июня, на Духов день, со-
стоялся весьма странный «арест 
мощей» – по постановлению 
той же судьи Бутиной (поз-
же она внезапно переехала из 
Владимира в Красноярск). В 
Иверский храм явилась су-
дебный пристав Филиппова, 
которая с почтительного рас-
стояния осмотрела две деревян-
ные раки – короба, в которых 
предположительно и находится 
«предмет спора». Сразу после 

их передачи верующим в 1988 
году мощи были облачены в не-
сколько одежд (нижняя рубаха, 
подрясник, ряса, мантия и т.п.), 
причем нижняя одежда была 
полностью зашита и опечатана, 
с тех пор она не вскрывалась. 
Не проверив содержимого рак, 
не составив какого-либо опи-
сания или замеров, не наложив 
на раки печатей, Филиппова 
«арестовала» их и передала на 
ответственное хранение юри-
сту РПАЦ Сергею Моченову, 
который приложил к акту свое 
заявление. В нем говорится, 
что содержимое рак ни ему, ни 
судебному приставу неизвест-
но, поэтому на ответственное 
хранение принимаются только 
деревянные короба. Пристава 
это устроило. «Кости человека, 
– комментировал Моченов, – 
не могут быть предметом граж-
данского оборота и не могут 
истребоваться и стать чьей-то 
собственностью». РПАЦ по-
дала апелляционную жалобу 
на решение АСВО, а Суздаль 

начал готовиться… к визиту 
патриарха Кирилла, намеревав-
шегося торжественно принять 
отнятые у верующих мощи.

Некоторых прихожан РПАЦ 
посетили участковые поли-
цейские, которые провели 
«профилактические беседы», 
предупредив, что «святейший» 
прибудет в Суздаль в конце 
октября и в тот день лучше 
на улицу не высовываться. 
Сотрудницу одного из пред-
приятий Суздаля вызвали в 
отдел кадров, где намекнули 
на увольнение в случае даль-
нейшей поддержки РПАЦ. В 
преддверии патриаршего ви-
зита Первый апелляционный 
арбитражный суд 19 сентября 
«пропечатал» решение АСВО, а 
через несколько дней судебные 
приставы и Росимущество на-
чали осаду РПАЦ. Они ужасно 
торопились – патриарх должен 
был приехать 23 октября. По-
жалуй, самый драматичный ви-
зит приставов в Иверский храм 
состоялся 18 октября, когда во 
главе боевого отряда прибыл 
руководитель Управления Фе-
деральной службы судебных 
приставов РФ по Владимир-
ской области (УФССП) Игорь 

Спицын. Ранее Суздаль посе-
тил главный судебный пристав 
России, который, несмотря на 
то что к тому времени решение 
суда еще не вступило в силу, 
пообещал мощи отнять, огово-
рившись, правда, что «дело это 
очень необычное» и «раньше 
нам с таким сталкиваться не 
приходилось».

На митрополита Феодора и 
собравшихся в храме верую-
щих было оказано беспреце-
дентное давление: прибывшая 
в храм исполнять решение суда 
группа судебных приставов за-
пугивала прихожан, не давая 
им общаться с митрополитом. 
После двухчасовой перепалки 
представитель РПАЦ подписал 
Акт об отказе от добровольно-
го исполнения решения суда, а 
также получил постановление 
об установлении нового срока 
исполнения – до 23 октября. 
В течение октября РПАЦ на-
правила десятки уведомлений 
об объективных препятствиях 
к исполнению решения суда, 

[ ]Первоиерарху разъяснили, что он должен своими руками 
вскрыть раки-гробницы, снять с усопших святых все 
одежды, расчленить их останки – чтобы можно было 
сложить их в полиэтиленовый пакет

Предстоятель РПАЦ о. Валентин, умерший в 2012 году
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Останки Евфимия Су -
дальского попали во 

˝ ладимиро-Суздальский 
музей-заповедник в 1923 
году. В ноябре 1988 года, 
у† е по приказу Министер-
ства культуры РСФСР, тот же 
музей передал прихо† анам 
š ареконстантиновского 
собора так† е разрознен-
ные останки, хранившиес  
в музее под именем мощей 
преподобной Евфросинии 
Суздальской. Мощи были 
сн ты с музейного уче-
та, лишены инвентарных 
номеров, а в подписанных 
сторонами актах говоритс ,  
• то переданы они верующим 
«на постоянное хранение». 
Принимающей стороной вы-
ступала не Церковь и не при-
’ од, которые по законам того 
времени не имели статуса 
юридического лица, 
а группа физических лиц: 
в случае с преподобным 
Евфимием – Мищук А.Т., 
˙ усанцов А.П. и Макарова 
А.В., а в случае с преподоб-
ной Евфросинией – только 
˙ усанцов и Макарова. 
Сейчас из все’ ƒ тих физлиц 
в живых только Мищук, он же 
митрополит Оренбургский 
и Саракташский Русской Пра-
вославной Церкви Москов-
ского патриархата (РПЦ МП). 
Мощи были помещены 
в Цареконстантиновский 
храм в Суздале. 
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Акция ЛДПР у Синодального дома РПАЦ



жалоб в УФССП, прокуратуру, 
полицию. Лишь на небольшой 
процент этих жалоб она полу-
чила ответы-отписки. Дваж-
ды на РПАЦ и ее Суздальскую 
епархию приставы налагали 
штрафы – на общую сумму 90 
тысяч рублей. А во время од-
ного из визитов привели с со-
бой оценщиков антиквариата 
и нескольких корреспонден-
тов местных телекомпаний, но 
мощи «не поддались».

Митрополит Феодор как-то 
спросил Кострову, как она себе 
представляет процедуру пере-
дачи мощей. Та разъяснила 
первоиерарху, что он должен 
своими руками вскрыть раки-
гробницы, снять с усопших 
святых все одежды, расчленить 
их останки – чтобы можно 
было сложить их в полиэти-
леновый пакет и транспорти-
ровать. Проанализировав ска-
занное, юрист РПАЦ пришел 
к выводу, что от митрополита 
требуют совершить преступле-
ние, предусмотренное ст. 244 
УК РФ, – надругательство над 
телами умерших и местами их 
захоронения. Как ни странно, 

но поступившее в прокуратуру 
Владимирской области заяв-
ление о принуждении к пре-
ступлению возымело силу: на 
заседании Федерального арби-
тражного суда Волго-Вятского 
округа в Нижнем Новгороде 
24 декабря сотрудницы Роси-
мущества обвинили РПАЦ в 
том, что она «ошибочно ото-
ждествляет» объекты, пред-
ставляющие культурную цен-
ность религиозного характера 
и «именуемые как мощи», с 
костными останками усопших 
людей, то есть со святыми мо-
щами. Таким образом, «ис-
ковые требования» достигли 
точки окончательного абсурда. 

Поскольку «спорный пред-
мет» столь неосязаем (имеет ли 
он материальную природу вооб-
ще?), РПАЦ обратилась в АСВО 
за разъяснением решения от 31 
мая. Но АСВО от разъяснения 
отказался, определив: предмет 
спора именуется «как мощи» в 
силу «общепризнанных рели-
гиозных убеждений». Так на-
писала 2 ноября в своем опре-
делении судья Вера Романова. 
Напомним, статья 14 Консти-
туции России гласит: «Никакая 
религия не может устанавли-
ваться в качестве государствен-
ной или обязательной».

Среди приставов, атаковав-
ших РПАЦ, автору этих строк 
запомнилась мужественная 
женщина, которая бросила за-
гадочно: «Допиаритесь…», а 
другому журналисту прямо в 
камеру заявила, что РПАЦ фи-
нансируется Госдепом и служит 
американскому правительству. 
Этот сенсационный тезис под-

твердили 12 ноября молодеж-
ные активисты ЛДПР из Вла-
димира, организовавшие пикет 
Синодального дома РПАЦ под 
лозунгом: «Верните святые 
мощи!». ЛДПРовцы устрои-
ли у входа в храм перформанс: 
посередине встала рослая де-
вушка, на груди которой ви-
села табличка «РПАЦ», а в ру-
ках она держала трехлитровую 
банку. С обеих сторон к ней 
пристроились девушки менее 
выдающихся габаритов, на од-
ной из которых было написано 
«Госдеп», на другой – «Прихо-
жанка». Справа в банку кидали 
доллары, слева – российские 
копейки. Как сообщили в Суз-
дальском РОВД, акция ЛДПР 
была согласована на четыре 

часа – с 12.00 до 16.00, одна-
ко уже в 12.40 «соколы Жири-
новского» ретировались, со-
славшись на мороз (было +3), 
но обещали обязательно вер-
нуться с 60 казаками. В РПАЦ 
склонны верить ЛДПР и ждут 
казаков до сих пор…

По словам епископа РПАЦ 
Григория (Лурье), «Церковь 
ничего передавать Росимуще-
ству и не отказывается: просто 
она не является владельцем 
того, что от нее пытаются тре-
бовать. Получается, что она 
должна передавать нечто, тол-
ком не описанное, и чего у нее 
никогда не было. По канонам 
епископы и верные не должны 
добровольно отдавать святыни 
безбожникам. Если речь идет 
о святынях, не представляю-
щих материальной ценности 
(а мощи ее не представляют), 
то предмета для разговора с го-
сударством тут просто нет и не 
может быть». 

Ввиду угрозы ареста митро-
полита Феодора после воз-
буждения в отношении него 
уголовного дела по 315-й 
статье УК РФ («Злостное не-
исполнение решения суда») 
5 декабря в Суздале собрался 
Архиерейский Синод РПАЦ, 
который избрал трех замести-
телей первоиерарха, которые 
должны вступать в управление 
Церковью по очереди, после 
ареста предшественника, если 
таковой произойдет. После 
заседания Синода епископ 
РПАЦ в США Андрей Пав-
ловский (Маклаков) и епи-
скоп Иосиф Вашингтонский 
написали всем главам госу-

дарств и правительств стран, 
подписавших Всеобщую де-
кларацию прав человека: «…
акция (с изъятием мощей. 
– Ред.) властей Российской 
Федерации выводит их за пре-
делы цивилизованного обще-
ства… С приходом к власти 
Путина произошло возвраще-
ние к самым худшим образцам 
антихристианской политики 
государства, возвращение к 
режиму подавления прав и 
свобод гражданина. Репрес-
сии против православных 
христиан начались с новой 
силой. Московская патриар-
хия, ставшая заменой идеоло-
гического отдела ЦК КПСС, 
постоянно требует вмеша-
тельства властей, как админи-

стративных, так и судебных и 
правоохранительных, против 
истинно православных хри-
стиан. Все чаще в этой новой 
кампании против русских 
православных людей участву-
ют офицеры Федеральной 
службы безопасности…»

Черный рынок мощей
В самый разгар «приставных» 
штурмов РПАЦ, в конце ок-
тября, московский правоза-
щитник Валерий Никольский, 
взявшийся помогать гонимым 
жителям Суздаля, высказал 
«коммерческую» версию про-
исходящего, которая не при-
ходила в голову верующим. 
Никольский обратил внима-
ние на двух немолодых муж-
чин, которых привела 18 октя-
бря в Иверский храм пристав 
Филиппова. Они отказались 
называть свои имена и пред-
ставились как специалисты 
по антиквариату, то есть как 
посредники, связывающие 
заказчиков с черного рынка 
с системой, маскирующейся 
под правоохранительную. По 
мнению правозащитника, ис-
тинная цель процесса в том, 
«чтобы выставить мощи на 
продажу на соответствующих 
теневых аукционах». «Мощи 
преподобных Евфимия и Ев-
фросинии Суздальских уже 
выставлены на теневых аук-
ционах, и за них предлагают 
30 миллионов долларов, – го-
ворит Никольский. – Я видел 
в сети подобные аукционы». 
По словам правозащитника, 
экспертиза мощей на черном 
рынке напоминает экспертизу 

древних икон: «Проводят тра-
диционную биохимическую 
экспертизу, делают соскобы, 
определяют возраст предме-
та. А второй, самый важный 
момент – то, что называется 
в искусстве «провенанс», то 
есть определение источника, 
происхождения предмета. По-
этому верующие испытывают 
опасение, что после передачи 
Росимуществу мощи будут за-
менены и объявлены фальши-
выми, коробка из-под мощей 
останется в распоряжении 
Росимущества, а подлинные 
мощи уйдут на черный рынок».

В последнее время в прессу 
стали попадать сведения об 
исчезновениях мощей. В 2008 
году под Владивостоком разы-

гралась криминальная драма: 
группа вооруженных людей в 
масках остановила на дороге 
из Находки епархиальную ма-
шину, в которой везли ковчег 
с мощами. Не угнав машину, 
не взяв даже денег, налетчи-
ки унесли только мощи, и 
где они сейчас – неизвестно. 
Летом нынешнего года раз-
разился скандал в Санкт-
Петербурге, где из кабинета 
настоятеля Преображенского 
собора были похищены мощи. 
Настоятель – сам коллекцио-
нер – сразу заявил СМИ: «Я 
знаю, что ничего не вернет-
ся». С его помощью стали из-
вестны адреса интернет-сай-
тов, где происходит торговля 
мощами. После этого, также в 
Петербурге, произошла исто-
рия со взломом Екатеринин-
ского храма на Васильевском 
острове, где злоумышленни-
ки не похитили ни денег, ни 
драгоценностей. Они взяли 
только мощи. Недавно ГУВД 
северной столицы объявило, 
что преступник пойман, но 
мощи не могут быть найдены, 
потому что «он выбросил их в 
Неву». «Ведь краденые мощи 
не предлагаются на вокзалах, 
как часы, – продолжает Вале-
рий Никольский. – Для сбыта 
мощей есть соответствующий 
рынок, и обязательно есть со-
ответствующий заказчик для 
их кражи»

По меткому замечанию ми-
трополита Феодора, в эпоху, 
когда православие становится 
«гламурной религией», чинов-
ники-миллионеры начинают 
«соревноваться в благоче-
стии»: у кого больше святынь 
в домовых храмах. А раз на 
мощи есть спрос, их покупка 
и хранение будут казаться не-
плохой инвестицией.

Не так давно директор Цен-
тра изучения артефактов и 
реликвий (единственного в 
России!) Воронежского госу-
дарственного университета 
Михаил Артеев дал интер-
вью интернет-изданию РПЦ 
«Православие и мир». Речь там 
шла и о черном рынке мощей, 
и о способах их фальсифика-
ции. «Несколько лет назад я 
получил звонок, – рассказы-
вает Михаил Артеев. – Некий 
человек просил меня помочь 
в нахождении связей с цер-
ковными попечителями для 
обсуждения вопроса о пере-
носе в Россию мощей древних 
святых, полученных благода-
ря знакомству с греческими 
иерархами. После того как он 

назвал реликвии, которыми 
якобы обладал, а речь шла о 
значительных останках, я по-
нял, что имею дело с челове-
ком с сомнительным родом 
занятий. Вежливо попро-
щавшись, я положил трубку, 
и больше мы не связывались. 
Однако через некоторое время 
от греческих друзей я получил 
информацию, что полиция 
Фессалоник арестовала двух 
человек – 24-летнего грече-
ского дьякона и его 43-летне-
го швейцарского подельника, 
которые вывозили в Германию 
сфальсифицированные в Гре-
ции реликвии. Вываривая в 
ароматном масле кости с бли-
жайшего кладбища, они созда-
ли мироточивые мощи святого 
Димитрия, в их руках головы 
покойных греческих рыбаков 
превращались в честные главы 
древних святых. В аэропорту 
Фессалоник мошенники были 
арестованы. В багаже у них 
были обнаружены сотни (!) 
фрагментов костей, несколько 
черепов, в том числе мирото-
чивые. Кости были подписаны 
именами Марии Магдалины, 
Андрея Первозванного, свято-
го Василия, святого Димитрия 
и иных святых. На допросе мо-
шенники показали, что везли 
«товар» для представителей 
Русской Православной Церк-
ви. Сделка совершалась не в 
первый раз. В доме же незадач-
ливых торговцев фальшивыми 
мощами были найдены сотни 
костей и десятки черепов».

Кстати, юристы РПАЦ без 
особого труда обнаружили в 
Интернете как минимум 25 
официальных (!) сайтов епар-
хий, монастырей и приходов 
РПЦ МП, где утверждается, 
что они владеют частицами 
мощей преподобных Евфи-
мия и Евфросинии Суздаль-
ских. Речь идет о Московской, 
Владимирской, Ивановской, 
Воронежской, Саратовской, 
Новосибирской, Биробиджан-
ской епархиях и Казахстан-
ском митрополичьем округе. С 
них Теруправление Росимуще-
ства по Владимирской области 
ничего не требует…

***
Сейчас много говорят о кле-
рикализации государственной 
жизни России. Но, думается, 
есть у этой клерикализации 
пределы, установленные не 
людьми. Пытаясь подчинить 
своей власти святых и самого 
Бога, клерикализаторы обре-
чены потерпеть фиаско. Не «то 
же ли было с отцами их, жив-
шими прежде них»?

  ОТ РЕДАКЦИИ

˜ °˛ ˝˙ ˆ ˇ° т номер подписывал-
ся в пе ˙ ˇь, сˇ ˙ ло извесˇ ˘°, 

 ˇо 24 января 2013 г° ˝˙  е˝ е-
ральный арбиˇражный суд В° лг°-
Вяˇск°˛ о округа РФ, рассмоˇрев 
с°° ˇвеˇсˇвующую кассацию, вы-
нес опре˝ еление об ° ˇмене ре-
шений су˝ ов первой инсˇанции 
об изъяˇии мощей Евфимия и 
Евфросинии у РПАЦ. • уд обязал 
вернуˇь РПАЦ все деньги, упла-
ченные в виде † ˇрафов. Теоре-
ˇически Терриˇориальное управ-
ление Росимущесˇва еще можеˇ 
в порядке надзора обраˇиˇься 
в Высший арбиˇражный суд Р , 
 ˇобы оспориˇь эˇи решения.
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[ ]В эпоху, когда православие становится «гламурной 
религией», чиновники-миллионеры начинают 
«соревноваться в благочестии»: у кого из них
больше святынь в домовых храмах

Судебные приставы против РПАЦ
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но» www.sovsekretno.ru



СЕКРЕТЫ 7˜ °˛ ˝˙°ˆ ˇ˘ ˜ ТВАСЕКРЕТЫ
˜2/285

°˛˝˙ ˆ ˇ˘ 2013
WWW.SOVSEKRETNO.RU

Российское 
государство 
намерено 
построить 
в столице 
Франции 
крупнейший 
православный 
храм. Смета 
растет, 
протесты 
ширятся

  Михаил ГОХМАН
(Москва – Париж)

В феврале 2010 года Рос-
сийская Федерация вы-
играла тендер и стала об-

ладательницей чрезвычайно 
дорогого участка парижской 
земли на набережной Бранли, 
рядом с мостом Альма и менее 
чем в километре от Эйфелевой 
башни. На территории почти в 
4250 квадратных метров наша 
Родина собралась развивать 
культуру и религию. 

Предполагалось, что на 
участке, купленном за сумму не 
менее 60–70 миллионов евро, 
Россия построит культурный 
центр, православный храм и се-
минарию. Посол РФ во Фран-
ции Александр Орлов оценил 
стоимость строительства в 20–
30 миллионов евро и рассказал, 
откуда их удастся получить. 
«Русские меценаты проявляют 
большую щедрость, – сказал 
он, – когда речь заходит о стро-
ительстве православной церк-
ви». Был объявлен конкурс, 
жюри которого возглавил ру-
ководитель Управления делами 
президента Вадим Кожин. По-
бедителем стал проект испан-
ского архитектора, живущего 
во Франции, Мануэля Нунье-
са-Яновского и российского 
агентства Arch group. В окон-
чательном проекте культурный 
центр уже не предусматривался. 
Было решено возвести храм, ад-
министративное здание, поме-
щения семинарии, общежитие 
для семинаристов, библиотеку. 
Все это предполагалось на-
крыть стеклянной крышей, из-
под которой будут выглядывать 
купола с крестами. Цена вопро-
са к этому времени выросла до 
35–50 миллионов евро. 18 ноя-
бря 2011 года премьер-министр 
Владимир Путин рассказал, что 
работы по возведению храма 
начнутся в январе 2012 года. 
Исчезли таинственные меце-
наты: по словам Путина, деньги 
на реализацию проекта выделе-
ны из бюджета РФ.

Проект резко раскритиковал 
мэр Парижа Бертран Деланоэ. 
Он назвал его показухой и па-
родией на храм и потребовал не 
выдавать разрешения на строи-
тельство.

Париж – город, как сказа-
ли бы в России, федерального 
подчинения, решение прини-
малось на уровне президента 
Франции, поэтому россияне 
не приняли всерьез демарш па-
рижского мэра. Однако не при-
нять к сведению позицию сто-
личного мэра, тем более такого 
популярного, как Деланоэ, не-
возможно. А тут еще Николя 

Саркози проиграл выборы. В 
министерстве культуры Фран-
ции тоже произошли кадровые 
изменения. Теперь и министр 
поддержал эстетические пре-
тензии столичного мэра.

Обиженные российские чи-
новники выдвигают экзотиче-
ские версии происходящего: 
например, что таким образом 
мэр Деланоэ протестует против 
запрета гей-парадов в Москве. 
Более простые объяснения – 
скажем, забота о сохранении 
исторического облика соб-
ственной столицы – им в голо-
ву не приходят. Хотя чего проще 
– представить себе реакцию на 
то, что Франция начала строи-
тельство в Москве, не согласо-
вывая свои действия ни с мэри-
ей, ни с местными жителями.

Между тем место для стро-
ительства действительно вы-
брано не очень удачно. Этот 
район – абсолютно не русский 
район. Русские никогда здесь 
не селились. VII округ Парижа, 
где планируется строительство, 
населен людьми богатыми, 
влиятельными и родовитыми. 
Они не очень любят чужаков 
и не готовы общаться с сосе-
дями-нуворишами только по-
тому, что те купили роскошную 
квартиру в их доме.

Публично такие вещи го-
ворить не принято, но думать 
про себя никто не запретит. 
Чужое государство строит в 
сердце Парижа культовое зда-
ние. Если можно русским, то 
почему арабам нельзя постро-
ить мечеть с минаретом выше 
Эйфелевой башни? 

Репутация современной Рос-
сии также многим внушает опа-
сение. Влиятельная газета Le 
nouvel observateur опубликовала 
материал об обеспокоенности 
Центрального управления вну-
тренней разведки (контрраз-
ведки. – Ред.) Франции. Оно 
вызвано тем, что вплотную 
к зданию, где расположены 
штаб-квартира Высшего совета 
магистратуры, почтовая служба 
президента, а также 16 служеб-
ных квартир высших чиновни-
ков страны, ведет строитель-
ство иностранное государство. 
Сотрудники этого ведомства 
также отмечали, что «такого 
числа российских шпионов в 
Париже не было с 1985 года». 

Впрочем, при президенте 
Саркози российско-француз-
ской дружбе ничего помешать 
не могло. Проблемы начались 
при социалистах. Проект от-
правлен на доработку, и, если 
верить российскому послу, его 
доработанный вариант будет 
представлен для обсуждения в 
начале 2013 года.

Корреспондент «Совершен-
но секретно» встретился с па-
рижанами, которые по-разному 
относятся к этой проблеме.

Наталья Горбаневская, поэт, 
журналист:

– Mania gran-
diosa. Это кра-
сивее звучит, 
чем просто «ма-
ния величия». 
Выдумалось им 
занять такое ме-

сто и выстроить там пародию 
на православный храм. Это не 
стилизация, это пародия. Рос-
сия – светское государство, в 
котором живут люди разных 
вероисповеданий. И любая 
религия, любая конфессия от-
делена от государства. Ну уж 
если государство хочет пока-
зать, что оно такое духовное, 
что оно многоконфессиональ-
ное, то пристройте на купол 
рядом с крестом и полумесяц, 
и шестиконечную звезду, и 
буддистскую символику. Я не 
знаю, как это сделать, и счи-
таю, что этого делать не надо, 
но если кто-то хочет предста-
вить духовную составляющую 
новой России, то она должна 
быть обязательно многокон-
фессиональной. Не будем за-
бывать, что в России живет 
много атеистов и агностиков. 
Как отразить их духовность? В 
любом случае, эти пародийные 
луковицы на стеклянной волне 
ничего не отражают.

Никита Кривошеин, публицист, 
переводчик:

– Если выби-
рать между фи-
нансированием 
международного 
рабочего дви-
жения и ком-
партий, которое 

велось Советским Союзом, и 
строительством храма для пра-
вославных, причем не только 
русских, но и украинцев, мол-
даван, я выбираю храм. 

Почему началось строитель-
ство? На это есть чисто цер-
ковный ответ: после того как 
обрушились железный занавес 
и советский режим, в странах 
СНГ произошел экономи-
ческий обвал, а сюда хлынул 
поток людей, желающих зара-
батывать. Эти люди оказались 
духовно неокормленными, а 
Константинопольский патри-
архат не смог их ни принять, 
ни приютить, ни согреть. Эти 
люди собираются в практи-
чески единственном соборе 
Русской православной церкви 
в такой тесноте, какая была на 
праздники в храмах советской 

столицы в 70-е годы. Что же 
до строительства, в Мадриде, 
к примеру, строится сейчас 
большой собор и все доволь-
ны, в Риме тоже построен 
большой собор и все тоже до-
вольны. После того как ком-
мунистическое государство 
80 лет уничтожало, разоряло, 
расстреливало церковь, про-
изведя мучеников больше, 
чем Римская империя, на мой 
взгляд, маленькой компенса-
цией от преемников этого го-
сударства было бы строитель-
ство нескольких церквей.

Представленный проект, 
возможно, не оптимален, но, 
мне кажется, не стоит повто-
рять приемы классического 
русского церковного зодче-
ства. У мэрии возникли возра-
жения эстетического порядка? 
Я думаю, что после измене-
ний, которые внесут в проект, 
они будут сняты.

Анн Нива, независимый журна-
лист, писатель:

– Я уверена в 
том, что строи-
тельство в том 
виде, в котором 
оно было заду-
мано, не разре-
шат. В первую 

очередь из-за архитектуры. 
Во-вторых, те публикации, 
которые уже были на эту тему, 
широкой публикой не были 
замечены, но через несколько 
недель или месяцев появят-
ся новые, большой скандал 
впереди. И несмотря на то что 
земля принадлежит России, 
построить на ней что-то будет 
очень непросто. У меня есть 
своеобразный барометр – мой 
муж. (Муж Анн – известный 
французский тележурналист 
Жан-Жак Бурдeн.) Он заранее 
чувствует острые темы. На днях 
он спросил меня как будто не-
взначай, что я думаю об этом 
строительстве. Значит, скоро об 
этом будут говорить все.

Георгий Шепелев, преподава-
тель кафедры славистики Уни-
верситета Париж-VIII:

– Большинство 
вопросов вокруг 
р о с с и й с к о г о 
проекта – совсем 
не архитектур-
ные. Осталось 
непонятным, по-

чему в нарушение Конституции 
России на государственные, 
бюджетные деньги строится 
церковь? И это огромные день-
ги – более ста миллионов евро. 
Если это действительно духов-
ный центр – почему он плани-
руется в таком туристическом, 

тусовочном месте? Почему в од-
ном из самых дорогих районов 
Парижа? Почему такие префе-
ренции для одной конфессии? 

Много вопросов и у мест-
ной русской православной 
общины. Если это акция по 
возмещению того ущерба, ко-
торый понесла церковь в годы 
советской власти, то почему 
только одна ветвь российско-
го православия получает эти 
репарации? Этот вопрос мне 
довелось слышать от предста-
вителей русских православ-
ных Франции, традиционно 
связанных с Константино-
польской патриархией. Они 
ощущают себя объектом экс-
пансии Московской патриар-
хии, которая только что ото-
брала у них церковь в Ницце. 
Идет борьба и за другие цер-
ковные здания во Франции 
– на этом фоне строительство 
«московского» собора в Пари-
же вызывает у многих мест-
ных православных негатив-
ную реакцию

Даниил Струве, доцент Универ-
ситета Париж-VII:

– Я понимаю, 
что в связи с 
тем, что рус-
ское население 
растет, есть не-
обходимость в 
строительстве 

новых церквей, но именно в 
этом проекте очень много не-
понятного. Начнем с того, что 
непонятно, что именно хотят 
строить. Нам говорили, что по 
просьбе прихожан Трехсвя-
тительского подворья в Па-
риже, которое находится на 
улице Петель, хотят строить 
церковь, но для этого выби-
рается этакое парадное место 
на берегу Сены. Выбирается 
оно не церковью, а государ-
ством. Занимались этим по 
очереди президенты Медве-
дев и Путин, их администра-
ции. Договаривались они не 
о строительстве церкви, а о 
постройке некоего культурно-
духовного центра – странное 
название. Строиться это со-
оружение будет на деньги го-
сударства, занимаются всем, 
что происходит вокруг этой 
стройки, чиновники Россий-
ской Федерации. Говорят, что 
и содержание этого центра бу-
дет финансироваться из денег 
российских налогоплатель-
щиков. Так что же это строят? 
Государственное учреждение 
Российской Федерации или 
церковь для православных ве-
рующих Парижа?
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  Елена ВЛАСЕНКО

Жизнь лидера «Движения 
в защиту Химкинского 
леса» Евгении Чирико-

вой похожа на реалити-шоу. 
Его героиня уже несколько лет 
не покидает информацион-
ное поле, и поэтому зрители 
с ней сроднились. В режиме 
реального времени они на-
блюдали за ее превращением 
из обычной мамы двух малень-
ких дочерей в политического 
активиста. Но новый сезон, 
отвечающий на вопрос «Что 
дальше?», все никак не начи-
нается. Уже и не начнется?

От планктона 
до лидера
Евгения Чирикова красива и 
молода. Она родилась в 1976 
году в Москве в семье науч-
ных сотрудников. Много учи-
лась: окончила два факуль-
тета МАИ – инженерный и 
экономический – и получила 
степень магистра делового 
администрирования в Акаде-
мии народного хозяйства при 
Правительстве России. После 
МАИ Чирикова четыре года 
была, как она сама рассказы-
вает, «офисным планктоном». 
Затем стала работать на себя. 
Вместе с мужем – математи-
ком Михаилом Матвеевым 
– купила и возглавила ком-
панию «ЭЗОП», а позднее ос-
новала похожую фирму «Эл-
нар-Сервис». Специализация 
– системы защиты тепловых 
электростанций от молний и 
электромагнитных помех.  

Политика и Евгения Чири-
кова встретились в Химкин-
ском лесу в начале 2000-х, ког-
да молодая семья переехала в 

Химки – маленькая дочь Лиза 
и будущая дочь Саша, без-
условно, нуждались в свежем 
воздухе. Беременная Чири-
кова, гуляя по Химкинскому 
лесу, увидела красные метки 
на деревьях. Выяснилось, что 
деревья будут вырубать ради 
новой платной автодороги 
Москва – Санкт-Петербург 
(строить которую, как выяс-
нится вскоре, предстояло хо-
рошему знакомому Владимира 
Путина Аркадию Ротенбергу). 
У Чириковой возникло много 
вопросов к тогдашним мэру 
Химок Владимиру Стрельчен-
ко и губернатору Московской 
области Борису Громову. Со-
гласно российскому законо-
дательству, если у трассы есть 
альтернативы, строить ее через 
лес нельзя. Под этим лозунгом 
Чирикова созывала на борьбу 
с мэром Стрельченко, губер-
натором Громовым и мест-
ной прокуратурой соседей по 
Химкам. Пикеты, митинги, 
велопробеги, слушания – все 
существующие законные ме-
тоды протеста Чирикова и ее 
соратники испробовали. Успе-
ха не добились, но и останав-
ливаться уже были не готовы, 
хотя противостояние приняло 
ожесточенную форму. 

В 2008 году одного из сорат-
ников Чириковой и противни-
ков Стрельченко – журналиста 
местной газеты «Химкинская 
правда» Михаила Бекетова же-
стоко избили. Евгения Чири-
кова проходила свидетелем по 
делу о нападении на Бекетова, 
получила несколько угроз по 
телефону, попросила охрану в 
рамках программы по защите 
свидетелей и предсказуемо ее 
не получила.

И продолжила бороться за 
лес без охраны. Бросила вызов 
Стрельченко, приняв участие в 
выборах мэра в марте 2009 года. 
Ресурсов – ни информацион-
ных, ни материальных – у нее 
не было, но она заняла третье 
место. Учитывая то, что первые 
два достались Стрельченко и 
его заместителю, результат сле-
дует признать хорошим. 

Чирикова говорит, что тогда 
страна заметила Химкинский 
лес. Но на самом деле все заме-
тили ее – пока как локальную 
угрозу существующим поряд-
кам, независимо от того, кто и 
как к ним относится. И уже не 
теряли из вида.

Внимание к Евгении Чи-
риковой заметно усилилось в 
ноябре 2009 года. Тогда пре-
мьер-министр Владимир Пу-
тин подписал самый главный 
документ, разрешающий стро-
ительство дороги через лес. Он 
перевел его земли из катего-
рии лесных в категорию транс-
портных. И Чирикова пере-
стала быть экологом местного 
значения, потребовав отставки 
премьера Владимира Путина 
и его правительства от пре-
зидента Дмитрия Медведева. 
Как и многие, она почему-то 
верила, что это требование, 
направленное этому адресату, 
имеет смысл. 

Иллюзии окончательно ис-
чезли рано утром 15 июля 2010 
года, когда рабочие приступи-
ли к вырубке леса, а экологи 
разбили там протестный ла-
герь. Летом 2010-го сообщения 
из Химкинского леса напоми-
нали сводки боевых действий, 
и Чирикова была полководцем 
в авангарде. Она таскала тяже-
лые бревна, чтобы остановить 

строительную технику, через 
день становилась посетителем 
ближайшего отделения ми-
лиции, где на нее составляли 
протоколы об административ-
ных нарушениях, пережила 
появление в лагере неизвест-
ных в масках, угрожавших 
его обитателям физической 
расправой. И непрерывно об-
званивала всех журналистов, 
с которыми познакомилась за 
время борьбы: «Пожалуйста, 
помогите, кажется, нас будут 
убивать». И все приезжали, и 
все писали, даже самые осто-
рожные издания отправляли 
на место событий своих кор-
респондентов. Ажиотаж, ца-
ривший тогда вокруг Химкин-
ского леса, повторится только 
спустя два года, когда возник-
нет дело Pussy Riot.

Один за другим Чириковой 
выражали поддержку поли-
тики Сергей Удальцов, Борис 
Немцов, Сергей Митрохин, 
музыканты Юрий Шевчук, 
Михаил Борзыкин, музыковед 
Артемий Троицкий… Пред-
ставители «системной оппози-
ции» из КПРФ, «Справедли-
вой России» и «Правого дела», 
в свою очередь, осторожно 
проявляли к Чириковой пу-
бличные симпатии. Михаил 
Ходорковский написал ей из 
тюрьмы письмо: «…В России 
именно женщины решают 
многие нерешаемые вопросы». 
Между строк читалось общее 
чувство по отношению к Чи-
риковой: растущая в геометри-
ческой прогрессии надежда. 

И Евгения Чирикова летом 
2010-го оправдывала ее. В ав-
густе под лозунгом «Мы все 
живем в Химкинском лесу» 
она собрала невероятно мно-

Спустя почти 
тридцать 
лет после 
перестройки, 
начатой 
Михаилом 
Горбачевым, 
страна вновь 
ждет перемен. 
И прежде всего 
она хочет 
понимать, кто 
готов прийти 
на смену 
прежним 
политическим 
лидерам? 
Кого может 
предложить ей 
власть? И кого 
– оппозиция? 
«Совершенно 
секретно» 
начинает 
обзор кадровых 
предложений 
с той и другой 
стороны
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  Елена ВЛАСЕНКО

 М ассажист, матрос-рыболов, 
фельдшер «Скорой помощи» и 
автомеханик Вячеслав Лысаков 

прославился на всю страну 19 мая 2005 
года. В этот день он организовал самую 
масштабную акцию в защиту прав ав-
томобилистов в истории постсоветской 
России. После нее Лысаков превратил-
ся в авторитетного лоббиста интересов 
автомобилистов и пешеходов и одно-
временно – в одного из лидеров граж-
данского общества. 

Спустя восемь лет он по-прежнему 
известен. Но уже как депутат Государ-
ственной думы от «Единой России» и 
руководитель аппарата «Объединенно-
го народного фронта» президента Вла-
димира Путина – словом, как человек 
имеющий, на первый взгляд, с граж-
данским обществом принципиальные 
разногласия. Лысаков считает, что пе-
ремена достойна похвалы. Стоит ли его 
осуждать?

Самоогранка
Вячеслав Лысаков родился 10 ноября 
1953 года под Подольском, в загадочном 
месте под названием станция «Санато-
рий 17». Там он жил с мамой, сестрой 
и двумя маленькими родственницами, 
которых они забрали из детского дома. 
Десятилетия спустя, на многотысячном 
марше за роспуск Госдумы, в которой 
Лысаков станет депутатом, его жестоко 
осудят за неприязнь к сиротам…

Лысаков окончил вечернюю школу 
и ПТУ по специальности «огранщик 

алмазов в бриллианты 4-го разряда»; 
затем были медицинское училище при 
институте Н.В. Склифосовского и Мо-
сковский областной институт физи-
ческой культуры. В итоге в трудовой 
книжке Вячеслава Лысакова значится: 
огранщик алмазов на московском за-
воде «Кристалл», женский парикма-
хер, массажист команды «Динамо» и 
даже сборной СССР; начальник учеб-
но-спортивного отдела в спортивном 
обществе «Трудовые резервы».

Денег все это приносило немного, и 
в 1984 году Лысаков на три года поехал 
на Камчатку, где стал матросом граж-
данского флота на рыболовецких судах. 
Вернувшись в Москву к концу 1980-х, 
он познакомился с Евгенией Давиташ-
вили, которая называет себя целитель-
ницей Джуной и даже организовала 
Международную академию альтерна-
тивных наук. Под ее руководством Лы-
саков стал «биоэнерготерапевтом» и в 
кооперативе «Джуна» работал главным 
методистом. Недолго. 

В начале 1990-х он привез из Одессы 
первую японскую иномарку – и с тех 
пор не изменял правому рулю. В 1990-е 
Лысаков стал востребованным автоме-
хаником – например, ремонтировал 
пневматические подвески, о существо-
вании которых большая часть отече-
ственных механиков и вовсе не знала. 
Был в карьере Лысакова и академиче-
ский этап: в 2009-м на два года занял 
должность заместителя генерального 
директора по инновациям в ОАО «Мо-
сковский институт материаловедения и 
эффективных технологий» – что нико-

Что происходит с оппонентом власти, когда он меняет симпатии и антипатии?
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Вячеслав Лысаков, гражданский активист
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гочисленный по тем временам 
митинг на Пушкинской пло-
щади в Москве. Пять тысяч его 
участников многократно про-
кричали лозунги: 

«Трассу – в обход!» 
«Россия без Путина!»
После митинга случилось 

невиданное. Партия «Единая 
Россия» призвала президен-

та Дмитрия Медведева «более 
тщательно разобраться в стро-
ительстве трассы через Хим-
кинский лес» и, возможно, 
изменить маршрут строитель-
ства. Медведев вырубку леса 
приостановил. 

Впечатлительные воспри-
няли это не просто как побе-
ду Чириковой, а как триумф 

гражданского общества под 
ее предводительством. Стре-
мительный подъем обычной, 
похожей на всех, нормаль-
ной Чириковой закономерно 
привел к появлению лозунга 
«Женя – наш президент». Он 
отражал готовность пойти за 
Чириковой: и на Пушкин-
скую, и в лес, и дальше. Куда?

Назад, к экологии
В конце 2010 года правитель-
ственная комиссия во главе 
с вице-премьером Сергеем 
Ивановым объявила, что трас-
са пройдет все-таки через лес. 
Это решение обнародовал 
бывший министр транспорта 
и председатель совета дирек-
торов «Шереметьево» Игорь 

Левитин, которого Чирикова 
обвиняла в личной заинтере-
сованности в строительстве 
трассы через лес.

Тогда же ведущие специ-
алисты в области экологии 
нескольких московских уни-
верситетов обнародовали ре-
зультаты экспертизы проекта 
строительства дороги через 
Химкинский лес. Они предло-
жили одиннадцать альтерна-
тивных вариантов строитель-
ства трассы и доказали, что лес 
погибнет, если дорога проля-
жет через него. 

Но в 2011-м вырубка продол-
жилась, а протесты Чириковой 
и ее соратников уже не привле-
кали такого внимания, как го-
дом раньше. Она действовала, 
как всегда: звонила журнали-
стам, вела блог, писала пись-
ма участникам строительства. 
Борьба за правду в самом лесу 
свелась к препирательствам 
активистов с рабочими и со-
трудниками частного охранно-
го предприятия. И те, и другие 
апеллировали к химкинским 
полицейским. Полицейские 
испытывали ощущения, близ-
кие к шизофреническим, и все 
реже отзывались на чьи бы то 
ни было вызовы. 

Эту рутину ненадолго и не-
явно прервал состоявшийся 
в Химкинском лесу «Антисе-
лигер» – лагерь гражданских 
активистов, по настроению 
участников противоположный 
ежегодному лагерю прокрем-
левского движения «Наши». 

В лагере много говорили о 
необходимости объединения. 
Но говорили об этом люди, ко-
торые уже довольно давно объ-
единились, чтобы не только 
отвоевать Химкинский лес, но 
и изгнать из власти тех, кто по-
ставил его под угрозу. Поэтому 
действия Чириковой далеко 
не всем кричавшим год назад 
на Пушкинской «Женя – наш 
президент» показались шагом 
вперед.

Евгения Чирикова: путешествие           до политики и обратно

Вячеслав Лысаков: традиционная         ориентация на успех

Самые яркие страницы биографии лидера «Движения в защиту                   Химкинского леса» уже прожиты?

го, кто знает профессиональный путь 
Лысакова, не удивило, несмотря на 
неоднозначную репутацию института, 
который не сумел толком пристроить 
никуда свои технологии и авторитетом 
в научных кругах не обзавелся.

В начале 2005 года Вячеслав Лысаков 
посчитал, что на его собственность и 
источник заработка – праворульные 
автомобили – посягнуло Министер-
ство промышленности и энергетики 
России, а также кабинет министров в 
целом. В министерстве разработали 
план развития российской автопро-
мышленности, который вводил запрет 
на эксплуатацию таких машин. Каби-
нет должен был этот план одобрить. 
Лысаков с гордостью рассказывал, как 
буквально за несколько дней собрал в 
Интернете инициативную группу, ко-
торая готова была провести массовую 
акцию протеста в пятидесяти регио-
нах страны: не только за правый руль, 
но и против повышения таможенных 
пошлин и цен на бензин. Эпицентр 
протеста приходился на Москву: вла-
дельцы праворульных автомобилей 
благодаря Лысакову договорились 
кружить вокруг Белого дома, привязав 
к машинам оранжевые (!) ленточки и 
включив аварийный сигнал. 

Акция прошла триумфально. Правый 
руль был спасен. Лысаков обрел извест-
ность и репутацию успешного лидера. 
И незамедлительно ее подкрепил: соз-
дал Межрегиональную общественную 
организацию в защиту прав автомоби-
листов и пешеходов «Свобода выбора» с 
доменом «19 мая» – чтобы все помнили 
небывалый успех, на котором, впрочем, 
Лысаков останавливаться не собирался. 

«Свобода выбора» изводила чинов-
ников обращениями, добиваясь за-
мораживания цен на бензин, отказа 
от повышения транспортного налога, 
смягчения наказаний за тонировку и 
грязные номера; боролась против таких 
законодательных норм, как ввозные 
пошлины на детские автомобильные 
сиденья безопасности; вносила по-
правки в правила дорожного движения; 
защищала автомобилистов в судах. Са-
мый громкий успех Лысакова, по мне-
нию участников «Свободы выбора», 
– это защита Олега Щербинского, ко-
торого обвиняли в гибели губернатора 
Алтайского края Михаила Евдокимова. 
Приговор ему был отменен, как считает 
Лысаков, под влиянием организован-
ной им кампании в защиту Щербин-
ского в СМИ, в том числе открытого 
письма президенту Владимиру Путину. 

Лысаков вступил в существовавшую 
тогда оппозиционную коалицию «Дру-
гая Россия», и члены «Другой России» 
вступили в «Свободу выбора». 

Средства массовой информации 
обильно цитировали успешного Вячес-
лава Лысакова:

«Мы устали считать себя быдлом и 
проявили свою гражданскую позицию». 

«Мы назвали организацию «Свобода 
выбора», потому что речь должна идти 
о свободном выборе автомобиля, одеж-
ды, музыки и даже президента».

«Мы устали от того, что чиновники 
вместо помощи людям мешают им спо-
койно жить и работать».

«Активность стоит проявлять по-
разному: участвовать в акциях протеста, 
состоять в общественной организации, 
писать жалобы. Если поступит двадцать 

жалоб на госслужащего, придется его 
проверять. Люди, к сожалению, не вы-
полняют даже свои минимальные обя-
занности. Это надо менять».

«После даже небольшого заочного 
знакомства с нашей [политической] 
элитой начинаешь думать: за что же нам 
такая «элита» досталась, за какие грехи, 
и как ее теперь, при наличии нынеш-
ней увечной избирательной системы, 
контролировать, как от нее спасаться?»

Несколько изданий наградили Лы-
сакова званием «Человек года» и по-
просили вести колонки, а одна радио-
станция – автомобильную программу. 
Вскоре к журналистам прислушались в 
Комитете Госдумы по транспорту, куда 
Лысакова пригласили в качестве экс-
перта. Лысаков в 2007 году объяснял, 
что законотворческая и экспертная де-
ятельность «менее эффектна, но более 
эффективна», чем митинги: «Протесты 
часто оканчиваются протестами, а нам 
удалось пойти дальше». То, что «Единая 
Россия» допустила его в Думу и поддер-
жала несколько его предложений, он 
комментировал игриво и даже дерзко: 

«Они используют меня как бренд, а 
я их – как административный ресурс». 
Мало кто из сотрудничающих с «Еди-
ной Россией» говорит об этом публич-
но. В независимости Лысакова и его 
непрекращающемся успехе (или везе-
нии) не было сомнений, как и в том, 
что этот характер сформировался давно 
и прочно. Лысаков рассказывал, как 
в перестройку ночи напролет смотрел 
выступления народных депутатов, сто-
ял в двухчасовых очередях за газетами и 
участвовал в массовых демонстрациях. 
Казалось, он просто продолжает пере-

стройку – в гораздо меньших, но не со-
всем уж и маленьких масштабах. 

Такой стремительный взлет, как у Лы-
сакова, повторит спустя пять лет, пожа-
луй, лишь лидер «Движения в защиту 
Химкинского леса» Евгения Чирикова. 
Но, двигаясь одинаково быстро, они 
окажутся в очень разных местах.

От «Другой России» – 
к «Единой»
В 2009 году Лысаков говорил о «Другой 
России» уже как о своем прошлом, из 
которого он – вырос. Говорил спокой-
но и взвешенно: покинул организацию, 
потому что не приемлет использование 
людей ради «набирания политических 
очков», например, на несогласованных 
уличных акциях, когда непубличные 
и не имеющие охранников участники 
«Другой России» подвергаются наси-
лию со стороны полицейских.

Эта критика не имела ничего общего 
с позицией Кремля. Ее выслушивали 
внимательно, потому что она исходила 
от человека, который был с критика-
ми Путина по одну сторону баррикад. 
Впрочем, к этому времени многие сто-
ронники Лысакова, не оценив его тезис 
об использовании административно-
го ресурса «Единой России», ушли из 
«Свободы выбора», образовав другие 
организации и ассоциации в защиту 
автомобилистов, – это были предше-
ственники «Синих ведерок», которых 
Лысаков спустя несколько лет будет 
осуждать за «неконструктивность». 

В 2011 году Лысаков стал называть 
Путина исключительно «Владимиром 
Владимировичем», и вскоре выясни-
лось, почему. Путин создал «Общерос-

Евгения Чирикова и ее единомышленники
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сийский народный фронт» – один из 
самых масштабных в России проектов 
по проверке лояльности тех, кому Пу-
тин нужен в качестве гаранта чего бы то 
ни было. Лысаков вступил туда одним 
из первых. «Фронт – гениальная идея, 
это прекрасный инструментарий для 
улучшения жизни граждан, – говорил 
он автору «Совершенно секретно». – А 
озабоченность правозащитников пра-
вами человека остается декларативной, 
нужна конструктивность».

Вскоре Лысаков был вознагражден. 
Его назначили руководителем аппарата 
Народного фронта и выдвинули в депу-
таты Госдумы от «Единой России» (ныне 
он также является членом федерального 
координационного совета ОНФ. – Ред.). 
И Лысаков стал бенефициаром той са-
мой избирательной системы, которую 
еще пару лет назад называл «увечной». 
Он почему-то занял пост первого заме-
стителя председателя Комитета Думы 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству. 
Власть как будто бы устала от его узкой 
автомобильной специализации, и Лы-
саков охотно удовлетворил ее запрос.

В марте 2012-го он поддержал Влади-
мира Путина и осудил всех, кто считает 
его избрание нелегитимным. 

Средства массовой информации, по 
привычке внимательные к Лысакову, 
цитировали его:

«Я считаю совершенно безответ-
ственным, когда мои коллеги из оппо-
зиционных фракций подвергают со-
мнению легитимность Думы. Это не 
только незаконно, но и безответствен-
но. Я это расцениваю как лицемерие», 
– говорил Лысаков про выборы депута-
тов Госдумы в декабре 2011 года.

«Так называемая несистемная оппо-
зиция пытается делегитимизировать 
результаты выборов, активизировать 
протестные акции, а потом, наверное, 
перейти к массовым беспорядкам», – 
говорил он уже про выборы президента 
в марте 2012 года.

«Протестуют те, кто не работает, а ча-
сами сидит в Интернете. Просто десятки 
блогеров посчитали, что они россий-
ский народ, и стали там что-то мутить. 
А народ России – это те люди, которые 
часами работают на заводах, фабриках, 
малых предприятиях. Именно они, а их 
миллионы, за стабильность в России, за 
Путина», – отвечал Лысаков на вопросы 
сайта «Единой России» про самые мас-
совые в постсоветской России протесты 
против результатов выборов в Госдуму.

«Грубых нарушений и технических 
накладок на выборах нет. Все проходит 
в рабочем режиме», – комментировал 
он сообщения о нарушениях на регио-
нальных выборах 14 октября 2012 года, 
вызвавших возмущение независимых 
наблюдателей.

«Тот протест, с которым носились 
лидеры «белого движения», бездарно 
сдулся. Теперь закоперщики протеста, 
господа навальные и иже с ними, дви-
нулись в регионы, чтобы там набраться 
сомнительного политического капита-
ла», – говорил Лысаков о попытках на-
блюдателей и оппозиции сделать регио-

нальные выборы мэров честными.
«Видимо, протестный вирус поражает 

такие стороны человека, как совесть и 
порядочность», – продолжал он.

«Создается впечатление того, что 
представители секс-меньшинств в Рос-
сии начинают преобладать над людьми с 

нормальной ориентацией. Иногда начи-
нает казаться, что меньшинством явля-
ются люди традиционной ориентации», 
– высказывал свое мнение эксперт по 
автомобильной тематике Вячеслав Лы-
саков о региональных законопроектах 
против пропаганды гомосексуализма, 
которые фактически запрещают дея-
тельность организаций, защищающих 
права сексуальных меньшинств.

В 2012-м Лысаков доказал начальству, 
что заслуживает своих должностей. Он 
проголосовал за закон, ужесточающий 
наказания за нарушения правил про-
ведения митингов, а также документ, 
кардинально ограничивающий деятель-
ность некоммерческих организаций, 
получающих финансирование из-за ру-
бежа. Осудил массовый протест против 
нечестных выборов в Астрахани, обви-
нив его лидера Олега Шеина в «раскачи-
вании лодки», «политическом шантаже» 
и сектантстве, а его сторонников – в 
«политическом туризме», который несет 
угрозу жизни простым астраханцам.

Затем Вячеслав Лысаков занялся ду-
ховностью: подверг критике «хулиганок 
из Pussy Riot» и поддержал  законопро-
ект об оскорблении чувств верующих, 
который могут принять в Госдуме вес-
ной 2013 года. Наконец, проголосовал 
за законопроект, запрещающий амери-
канцам усыновлять российских сирот. 

На «Марше против подлецов» – ше-
ствии против этого закона и Госдумы в 
целом – жгли или бросали в помойку 
плакаты с изображениями депутатов 
Госдумы, голосовавших за этот закон. В 
том числе – портрет Лысакова. Это без-
условное признание со стороны тех, кто 
когда-то видел в Лысакове одного из 
лидеров гражданского общества. При-

знание не заслуг, а влияния. Продол-
жают обсуждать Лысакова и там, где за-
родилось его автомобильное движение, 
– в Интернете. Превалирующее мнение 
участников автомобильных форумов: 
проблем, несмотря на его сотрудниче-
ство с властью «ради блага автовладель-
цев и пешеходов», не убавилось, а чело-
век – «пропал». 

Для одних – пропал. Для других – 
перспективен. Открытым остается во-
прос: простят ли Вячеслава Лысакова 
первые и защитят ли вторые на следу-
ющем этапе его причудливой биогра-
фии? Если Лысаков – человек-успех, 
по-настоящему эффективный менед-
жер собственной карьеры – об этом не 
задумывается, значит, решил: Путин – 
это навсегда. Или чутье изменило.

Власть, со своей стороны, 
продолжала воспринимать Ев-
гению Чирикову всерьез, дав-
ление на нее на протяжении 
всего 2011 года усиливалось. И 
это были уже не просто корот-
кие, пусть и неприятные суды 
и штрафы за несогласованные 
акции и неповиновение со-
трудникам полиции. В ее с му-
жем фирмы пришли с обыска-
ми. Их немногочисленным, но 
лояльным клиентам прислали 
письма о том, что они имеют 
дело с людьми, подозреваемы-
ми в экстремизме. Некоторые 
испугались и прекратили от-
ношения с фирмами Чирико-

вой. Представители службы 
опеки, ссылаясь на аноним-
ных соседей, заявили ей, что 
она истязает своих дочерей и 
необходима проверка…  

Дальше «Антиселигера» в 
2011 году Чирикова не по-
шла, проведя это мероприя-
тие вновь осенью того же года. 
Кроме названия («Последняя 
осень»), на форуме ничего не 
изменилось, если не считать за 
нововведение то, что Чирико-
ва, Навальный, Немцов и Ка-
спаров участвовали в дебатах 
друг с другом.

Во всех массовых митин-
гах за честные выборы зимой 
и весной 2012 года Евгения 
Чирикова участвовала. Но ее 
появление на трибуне уже не 
вызывало тех чувств, что на 
митинге за Химкинский лес 
2010 года. В лесу ее голос был 
слышен все реже: в эколагере 
образца 2010 года теперь нахо-
дились в основном соратники 
Чириковой, которые продол-
жали ругаться с рабочими, а 

по ночам – выдергивать ко-
лышки, маркирующие зоны 
будущей вырубки. Рабочие 
главным образом выравнивали 
уже срубленную просеку и вы-
возили из леса землю.

Осенью 2012 года Чирикова 
вновь повторила уже прой-
денное: приняла участие в 
выборах мэра Химок. На этот 
раз она заняла второе место, 
уступив кандидату от «Еди-
ной России» Олегу Шахову, к 
тому моменту временно ис-
полнявшему обязанности мэра 
Химок. Чирикова не признала 
его победу. Она заявила о мас-
совых нарушениях закона о 

выборах и направила десятки 
жалоб в суд и Центральную из-
бирательную комиссию.

Гораздо менее охотно она 
говорила о другом. Например, 
о крайне низкой явке – она 
составила лишь тридцать про-
центов. Всего тридцать – в го-
роде, который на протяжении 
последних лет был одним из 
самых заметных в стране цен-
тров гражданской активности. 
Что произошло?  

Чириковой опять не хвати-
ло ресурсов? Или чего-то со-
всем нематериального – но 
того, из-за чего она не сумела 
убедить избирателей Химок в 

своей правоте? Или потенци-
альные избиратели Чириковой 
устали от ее неудач – и отказа-
лись связывать с ней свои на-
дежды? 

Так или иначе, перелома в 
жизни Чириковой и Химок в 
2012 году не произошло.

В том же октябре Чирико-
ва участвовала в онлайн-вы-
борах в Координационный 
совет оппозиции – квази-
парламент активных интер-
нет-пользователей – и заняла 
всего лишь седьмое место. На 
одном из первых заседаний 
совета Евгения Чирикова об-
народовала манифест «Эко-
логическая тропа». В нем она 
констатировала губительность 
сырьевой экономики. Привет-
ствовала появление многочис-
ленных инициативных групп 
и призвала их – в который 
раз – объединяться. Обещала 
создать для них единый интер-
нет-портал и развивать СМИ 
в их городах и районах. Еще в 
манифесте было сказано, что 

«пришло время создать по-
литическую партию», которая 
бы стремилась к развитию са-
моуправления и сохранению 
окружающей среды. В интер-
вью «Совершенно секретно» 
Чирикова, впрочем, сообщи-
ла, что партию создавать пока 
не планирует, равно как и при-
соединяться к существующим. 

В выборах губернатора Мо-
сковской области в 2013-м в 
качестве кандидата она при-
нимать участия тоже не будет.

***
Почему тогда, в 2010-м, судь-
ба Химкинского леса задела 
десятки тысяч людей по всей 
стране? Или задела не судь-
ба леса – а судьба его главной 
защитницы? Вырубленных 
лесов и до Химок в России 
хватало – не хватало лидеров, 
похожих на Чирикову. Обыч-
ных неполитизированных лю-
дей, способных из обывателя 
неожиданно (даже для себя) 
превратиться в гражданина, 
готового отстаивать свои пра-
ва. Самым ярким примером 
такого превращения была она, 
Евгения Чирикова.

Была – и перестала? Отсту-
пилась? Испугалась? Устала? 
Даже если и так, кто осудит 
мать двоих детей и жену мелко-
го предпринимателя, годами и 
почти в одиночку противосто-
явшую мэрам, губернаторам, 
премьерам и президентам? 

А если не так? 

По большому счету, уже не 
важно, войдет Евгения Чири-
кова в историю российской 
политики не только борцом 
за Химкинский лес. Лес не 
спасла – зато показала, ка-
кого лидера ждет российское 
гражданское общество, какой 
политический типаж рано или 
поздно даст ответ на вопрос 
«Кто, если не Путин?». 

[ ]Лес не спасла – зато показала, какого лидера ждет 
российское гражданское общество, какой политический 
типаж рано или поздно даст ответ на вопрос 
«Кто, если не Путин?»

знание не заслуг, а влияния. Продол-

˜°˛ ˝дить эти материалы 

вы можете на новом сайте 

газеты «Совершенно секрет-

но» www.sovsekretno.ru

Евгения Чирикова и ее оппоненты

Вячеслав Лысаков, 
депутат Госдумы
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 Юрий ТИМОФЕЕВ

 О т российских неком-
мерческих организаций 
(НКО), занимающихся 

политической деятельностью 
и получающих зарубежные 
гранты, теперь требуется реги-
стрироваться в министерстве 
юстиции в качестве «иностран-
ных агентов» и помечать этим 
же клеймом все публикуемые 
материалы и исходящие  до-
кументы. Они должны это сде-
лать до 19 февраля. Готовы ли? 

Как только закон был при-
нят, ведущие российские 
правозащитные организации 
объявили «закон об агентах» 
неправовым и неконституци-
онным. 

Последним абзацем заявле-
ния правозащитники сжигают 
все мосты: «Подобные анти-
правовые акты не следует ис-
полнять ни гражданам, ни ор-
ганизациям, ни чиновникам, 
ни судьям. Наоборот, именно 
за их исполнение раньше или 
позднее может последовать 
наказание. История Германии 
1930-х–1940-х годов дает нам 
такой пример (при всей раз-
нице масштабов противоправ-
ности «законотворчества» там 
и в современной России). Не-
мецкие судьи понесли уголов-
ную ответственность именно 
за исполнение антиправовых 
нацистских законов».

Аллюзии к нацистской Гер-
мании подтвердились 21 ноя-
бря 2012 года, в день вступле-
ния злополучных поправок 
в силу, – офисные здания 
правозащитников были раз-
украшены граффити «Ино-
странный агент!», «Love USA», 
наподобие того, как в апреле 
1933 года штурмовые отряды 
НСДАП, действуя открыто, 
«украшали» еврейские мага-
зины граффити Jude и плака-
тами «Немцы! Защитите себя. 
Не покупайте у евреев». (Мо-
лодежная «Молодая гвардия 
«Единой России» на своем 
сайте объяснила акты ванда-
лизма раздражением со сторо-
ны общества к «грантоедам», 
защищающим преступников.) 

Как собираются защищаться 
новоявленные агенты влия-
ния, корреспондент «Совер-
шенно секретно» выяснил у 
представителей самых извест-
ных российских НКО.

Олег Орлов, член Совета пра-
возащитного центра «Мемо-
риал», считает, что репрессии 
вполне вероятны, но начнутся 
не сразу: 

– Мы не скрываем, что по-
лучаем помощь от зарубежных 
организаций – это факт уста-
новленный, но нужно дока-
зать, несмотря на «резиновую» 
формулировку закона, что мы 
занимаемся политической де-
ятельностью. Мы никогда не 
действовали по поручению на-
ших грантодателей, мы сами 
придумываем правозащитные 
проекты и уже под них ищем 
спонсоров, перед которыми 
отчитываемся только в целе-
вом расходовании средств. Все 
попытки властей признать нас 
«иностранными агентами», 
выполняющими задания ино-
странных организаций или го-
сударств, мы будем оспаривать 
в российских судах и Европей-
ском суде по правам человека 
– уже сейчас от имени группы 
неправительственных орга-
низаций мы готовим жалобу в 
Страсбург. В жалобе, используя 
статус «потенциальной жерт-
вы», мы доказываем, что за-
кон об «иностранных агентах» 
прямо противоречит Европей-
ской конвенции о защите прав 
человека и основных свобод, 
и просим обязать Россию из-
менить этот закон. Только по-
сле нашего проигрыша в судах 
власти должны предписать нам 
подать заявку на включение в 
реестр иностранных агентов, 
дать время и затем принимать 
карательные меры.

– Это просто отсрочка неиз-
бежного? Не кажется ли вам, 
что государство просто намека-
ет вам, что ваша деятельность 
тут нежелательна? 

– Это никакой не намек. 
Этим и другими недавно при-
нятыми законами (о клевете, о 
государственной измене, уже-
сточением закона о митингах) 
нам практически прямым тек-
стом говорят: либо вы будете 
сидеть спокойно и кормиться 
с наших рук, либо мы свернем 
вас в бараний рог. 

– Возможен ли показатель-
ный процесс над «иностранны-
ми агентами»? 

– Это реально. Однако ситу-
ация в обществе изменилась: 
когда-то достаточно было по-
садить Михаила Ходорковско-
го и Платона Лебедева, чтобы 
весь бизнес заткнулся, сейчас 
гражданское общество одним-
двумя процессами не запуга-
ешь. Одним условным ходор-
ковским тут не обойдешься. 
Однако массовые репрессии 
возможны, только если Россия 
будет готова к самоизоляции, 
покинет Совет Европы, а это, 

в свою очередь, невозможно 
без изменения внешней поли-
тики. Хотя я не исключаю, что 
люди, ориентированные на 
самоизоляцию страны, в так 
называемой элите есть. Завер-
шится в конце концов все хо-
рошо – победой и торжеством 
демократии в России, вопрос 
только – когда. Если власть 
будет действовать так, как 
сейчас, – настолько глупо и 
уперто, то нам придется прой-
ти через трудный период, ко-
торый не ограничится тем, что 
посадят пару-тройку десятков 
правозащитников, а произой-
дет нечто подобное застою с 
последующим развалом Со-
ветского Союза. На этот раз 
развалится Российская Феде-
рация. Это будет очень тяже-
ло не только для правозащит-
ников, но и для всех граждан 
России. Очень, очень хотелось 
бы, чтобы этого не произо-
шло, чтобы власть повела себя 
более умно и гибко. У меня 
есть надежда на «раскол элит», 
там есть люди, которые пони-
мают перспективу, о которой я 
говорю. Другая часть – упер-
тая и глупая – считает, что у 
них есть несколько десятков 
лет – им хватит, а дальше хоть 
трава не расти. Нет у них даже 
и десяти лет. Посмотрим, на-
дежда есть, но есть и крайне 
опасный вариант развития со-
бытий.

– Так, может быть, наобо-
рот, нужно зарегистрироваться 
«иностранным агентом» – и вы 
не дадите власти формального 
повода начать репрессии?

– Только на первый взгляд 
это предложение логично. 
Дело в том, что закон пред-
полагает, что к зарегистриро-
ванным «агентам» будут при-
меняться различные меры: 
огромное количество плано-
вых, но это не самое страш-
ное, а главное – внеплановых 
проверок. Организацию, кото-
рая войдет в реестр «агентов», 
можно даже не закрывать: если 
власть захочет, вся ее работа 
сведется к прохождению про-
верок – частота их не огра-
ничена: они могут быть через 
день, каждый день или сразу 
три одновременно. Если не 
проверками, то каким-то еще 
образом деятельность органи-
зации будет парализована, – 
сказал Орлов.

В том, что регистрация в «ре-
естре агентов» означает факти-
ческое закрытие организации, 
с Олегом Орловым соглас-
на исполнительный дирек-

тор Ассоциации российских 
некоммерческих организаций 
«В защиту прав избирателей 
«ГОЛОС» Лилия Шибанова: 

– Если мы войдем в реестр, 
Центральная избирательная 
комиссия обязательно выпу-
стит инструкцию, что «агентов» 
нельзя допускать на выборы. 
Сейчас в регионах мы должны 
проводить экспертные столы 
по местному самоуправлению, 
местным бюджетам. Представь-
те, мы приглашаем руководи-
теля администрации и пишем: 
«Мы – иностранные агенты – 
просим…» Откликнется ли кто 
на такое приглашение? 

Но по большому счету я вос-
принимаю этот закон скорее 
как детскую войнушку с Аме-
рикой, чем реальную угрозу 
российским НКО: если бы 
они действительно хотели нас 
закрыть, то у них есть все воз-
можности не только закрыть, 
но и что хочешь с нами сде-
лать. 

Как и Олег Орлов, Лилия 
Шибанова считает, что обще-
ство изменилось:

– В лучшем случае власти 
могут выдавить за границу 
часть правозащитников. 

Генеральный дирек-
тор российского отделения 
Transparency International Еле-
на Панфилова также считает, 
что у власти есть все возмож-
ности уничтожить любую ор-
ганизацию, не принимая для 
этого новых законов. По ее 
мнению, закон об «иностран-
ных агентах» будет использо-
ваться, скорее всего, против 
небольших региональных пра-
возащитных организаций:

– «Мемориал» и другие ор-
ганизации, ведущие борьбу за 
отмену этого закона, – боль-
шие молодцы. Но мне кажет-
ся, что власть начинает пони-
мать, что, борясь со своими 
испугами прошлой зимы и 
весны, она перегнула палку. 
Например, президент Путин 
поставил задачу за несколько 
лет поднять Россию со 112-го 
места в рейтинге Всемирного 
банка Doing Business до 20-го, 
на котором сейчас находится 
Германия. А один из показа-
телей рейтинга – соблюдение 
прав человека в стране и ре-
прессивные меры, принима-
емые к населению. С таким 
странным законодательством 
и еще более странным право-
применением можно сколь-
ко угодно открыть свободных 
экономических зон – рейтинг 
останется тем же самым. Вла-
сти панически отреагировали 
на неожиданно обнаруженное 
у себя под боком гражданское 
общество. Но здравый смысл 
подсказывает, что лучше им не 
начинать войны с правозащит-
никами. 

***
19 февраля 2013 года заканчи-
вается 90-дневный срок, от-
веденный на «добровольную 
регистрацию иностранных 
агентов». На день подписания 
номера соответствующий ре-
естр министерства юстиции 
был пуст. 20 февраля станет 
понятно, как будет использо-
вано ужесточенное законода-
тельство на практике. 

ФОТО АВТОРА

Грант как измена родине
Появятся ли в России официально зарегистрированные «иностранные агенты»? 

  ДОСЬЕ

«Мемориал»
Историко-просветительское, благотво-
рительное и правозащитное общество, 
объединяющее десятки организаций из 
˙ оссии, Украины, Казахстана и несколь-
ких европейских стран. Существ€ет с 
1987 года. Цель создания – расследова-
ние и огласка политических репрессий 
в Сš š˙ . š егодня «Мемориал» не только 
п€блик€ет исторические материалы о 
—ертвах репрессий, но и освещает нар€-

шения прав человека в зонах воор€—енных конфликтов, например в 
Чечне, а так—е помогает жертвам этих нарушений добиваться прав-
ды в с€дах. Сотр€дники «Мемориала» и сами оказываются в ст т€се 
—ертв. Самый громкий с учай – убийство в 2009 год€ › т льи Эсте-
мировой, защищавшей права человека в Чечне. 

«˜ ОЛОС»
ˆ ссоциация некоммерческих организаций в за-
щиту прав избирателей. Основана в 2000 год€. 
„ ейств€ет в 48 регионах России: распростра-
няет информационные материалы об избира-
тельном праве, готовит наблюдателей на вы-
боры, ведет базу данных нарушений, которые 
они выяв яют, проводит круглые сто “. ‰ дин 
из самых масштабных своих проектов – «Карт€ 
нарушений» организация зап€стила накануне 
выборов в Госд€…у в конце 2011 года. За это ее сотр€дники и их ин-
формационные партнеры подверглись давлению со стороны власти 
и даже уголовному преследованию. 

Transparency International ° оссия
Центр антикоррупционных исследований и инициатив. В 2000 
году его основала и возглавила исследователь в области борьбы 
с коррупцией Елена Панфилова. Центр наблюдает за тем, как чи-
новники исполняют законы, анализир€ет законодательные иници-
 тивы (например, закон о госзакупках, о полиции), проверяет на-
циональные проекты на предмет конфликта интересов. Так, в 2010 

году организация нашла «кор-
рупционную состав яющую» в 
проекте строительства дороги 
Москва – Санкт-Петербург через 
Химкинский лес.



12 ˜° ˛˝˙ˆˇˆ˛ ТРА ОБОРОНЫСЕКРЕТЫ
˜2/285
°˛˝˙ ˆ ˇ˘ 2013

WWW.SOVSEKRETNO.RU

  Алексей ЧЕЛНОКОВ

В рамках уголовного дела 
«Оборонсервиса» рассле-
дуется деятельность ком-

пании «Оборонэнергосбыт» 
– монопольного поставщика 
электроэнергии воинским ча-
стям и предприятиям Мини-
стерства обороны РФ. Пред-
седателем  Совета директоров 
«Оборонэнергосбыта» был сам 
Анатолий Сердюков, а в со-
став Совета входили фаворит-
ка бывшего министра Евгения 
Васильева и его ближайшие 
соратницы: Наталья Дынькова, 
Елена Кальная и Динара Биля-
лова. Пост генерального дирек-
тора «Оборонэнергосбыта» со 
дня создания компании в 2009 
году до сих пор занимает Алек-
сандр Змихновский – человек, 
который до 2009 года имел от-
ношение к самым разным сфе-
рам деятельности. Энергетики, 
однако, в этом списке не было.

С помощью людей, когда-то 
учившихся со Змихновским в 
Высшей комсомольской школе 
(ВКШ), а позже занимавшихся 
с ним бизнесом, нам удалось 
узнать некоторые подробности 
биографии «электрического 
топ-менеджера» Сердюкова.     

Для справки. «Оборонэ-
нергосбыт» – единственный 
и безальтернативный постав-
щик электроэнергии для Ми-
нобороны и подведомствен-
ных организаций. Этого права 
Сердюков добился с помощью 
специального постановления 
премьер-министра Владимира 
Путина. 

В марте 2011 года эта ком-
пания на 80 процентов ста-
ла принадлежать ОАО «20-й 
Центральный проектный ин-
ститут», которым, если верить 
«Московскому комсомольцу», 
фактически владеет Григо-
рий Нагинский,  экс-сенатор 
от Ленинградской области и 
личный друг Анатолия Сердю-
кова. И вот какое совпадение: 
Нагинский когда-то был депу-
татом городского совета Со-
снового Бора, а Змихновский 
родился и вырос в этом городе 
под Петербургом.  

Неудачливый оптовик 
В Высшую комсомольскую 
школу Александр Змих-

новский поступил в начале 
горбачевской перестройки. 
Женился на однокурснице Ро-
дике Крышмару, приехавшей 
в столицу по путевке одного 
из райкомов ВЛКСМ Черно-
вицкой области. В этой семье 
жена с самого начала играла 
ведущую роль. 

…В 1990-м КПСС доживала 
последние дни и выпускни-
ки Высшей комсомольской 
школы попадали прямиком на 
улицу. Змихновский с трудом 
смог устроиться в Управление 
внутренних дел подмосковно-
го города Подольска. Семью 
поселил в «замкадышном» ми-
лицейском общежитии. Меж-
ду тем друзья по учебе в ВКШ 
уже занимались бизнесом…

Родика Змихновская обра-
тилась за помощью к бывшим 
сокурсникам.  Они познако-
мили Родику, или Раду, как 
звали ее близкие, с датчани-
ном Асгером Хансеном, вла-
дельцем компании «МарКом», 
офис которой располагался на 
территории ВКШ. «МарКом» 
поставлял в Россию  алкоголь-
ные напитки. 

Вскоре Родика смогла «при-
влечь» из «МарКома» деньги 
для своего мужа. Змихновский 
взял кредит под товар, и по-
лучилась немаленькая по тем 
временам сумма – порядка 30 
тысяч долларов. На эти деньги 
была закуплена крупная пар-
тия алкоголя на складах той же 
датской компании. Но первая 
сделка завершилась неудачей: 
якобы подвел партнер, быв-
ший однокурсник Змихнов-
ского. 

В 1997 году Змихновский 
учредил и возглавил фирму 
«Рыбсбытторг», открыв счет 
в скандально известном банке 
«Атлант». Почему-то компа-
ния была зарегистрирована в 
поселке Агинское Бурятского 
автономного округа.  К тому 
же времени относится ин-
формация о том, как группа 
инициативных товарищей за-
купала крупную партию рыбы 
и с помощью рекламы объяв-
ляла: дары моря продаются по 
ценам ниже себестоимости. 
Потенциальным покупате-
лям демонстрировали  под-
линные документы на рыбу 
и брали предоплату. За не-

делю-другую денег собирали 
вдесятеро больше, чем стоила 
партия рыбы, а потом закры-
вали лавочку, не забыв сбыть 
уже ненужную и слегка про-
тухшую приманку. Оператив-
ники РУБОП установили, что 
свои главные финансовые по-
токи «рыбные» дельцы прово-
дили через счет некой компа-
нии «Столица», который тоже  
был открыт в коммерческом 
банке «Атлант». По ходу дела 
удалось выяснить, что рыба 
была лишь малой частью 
грандиозной аферы. Оказа-
лось, в 1998 году через тот же 
«Атлант» и далее – офшор-
ный банк «Касаф», который 
контролировался латышским 
банком ТКБ, – из России 
было нелегально выведено и 
обналичено больше 1 млрд 
долларов США. Какова была 
доля участия Змихновского 
в этом, неизвестно, но среди 
клиентов «Атланта» также фи-
гурировали вице-президент 
«Транснефти», действующий 
ныне топ-менеджер «Внешэ-
кономбанка», один из сибир-
ских губернаторов, замести-
тель министра энергетики, а 
также  криминальный автори-
тет Захарий Калашов по клич-
ке Шакро-молодой. Так что, 
похоже, вместо «ста рублей» 
рыба принесла Змихновскому 
только «сто друзей».      

Владелец банка «Атлант» 
вскоре оказался за решеткой, а 
до участников «рыбного дела», 
говорят, тогда просто не дош-
ли руки правоохранительных 
органов. 

А Александр Змихновский 
стал осваивать новые сферы 
бизнеса.

Плюс Ангелевич
Родике пришлось вновь при-
бегнуть к приобретенным в 
ВКШ связям. На этот раз судь-
ба свела чету Змихновских с 
известным режиссером Ста-
ниславом Говорухиным. На-
верное, кому-то это покажется 
странным, но именно знаком-
ству с этим кинорежиссером 
Змихновский во многом обя-
зан своей карьерой. В те годы 
Говорухин возглавлял Совет 
директоров Киноцентра на 
Красной Пресне, а его ком-
мерческим директором был 
актер Сергей Жигунов, запом-
нившийся публике по фильму 
«Гардемарины, вперед!».

Тогда здание Киноцентра 
ярко расцвечивала вывеска, 
пожалуй, самого успешно-
го столичного ночного клуба 
«Арлекино». Гораздо позже по-
явилась информация, что за 
клубом якобы присматривали 
«курганские», один из кото-
рых – Александр Солоник, или 
Саша Македонский, – впо-
следствии приобретет славу 
«главного киллера» страны. В 
этом престижном клубе часто 
встречались начинающие оли-
гархи со своими «ангелами-хра-

нителями» из уголовного мира. 
Здесь же депутаты обсуждали 
законы с банкирами, предста-
вители западных корпораций 
договаривались с российскими 
нефтяниками. Словом, ночной 
клуб «Арлекино» представлял 
собой модель России 1990-х.

Новые знакомства в «твор-
ческой среде» дали неожи-
данные всходы.  Особенно 
выгодными стали длительные 
партнерские отношения с 
банкиром Аркадием Ангеле-
вичем. Например, оказалось, 
что деньги крупного банка, 
вложенные в рекламу и шоу-
бизнес, дают посреднику не-
плохую личную прибыль. 

Сначала Змихновский по-
средничал при заключении 
крупного рекламного кон-
тракта между студией «Шанс», 
принадлежавшей актеру Жи-
гунову, и «Монтажспецбан-
ком», который контролировал 
Ангелевич. Эта сделка при-
несла Змихновскому и долго-
жданный стартовый капитал, 
и авторитет в глазах видных 
представителей творческой 
интеллигенции.

Говорит и показывает
Также в числе друзей Змихнов-
ского оказывается провинциал 
Василий Кичеджи – бывший 
руководитель цеха горячего 
питания Челябинского трак-
торного завода (ЧТЗ), кото-
рый каким-то образом сумел 
занять кресло генерального 
директора всего промышлен-
ного гиганта. В 1998-м его 
блестящая карьера на Урале 
обрывается, и он оказывается 
в Москве на скромном посту 
советника начальника хозяй-
ственного департамента при 
Верховном суде. 

В том же 1998-м на свет поя-
вился концерн «Радио-Центр», 
в который  со временем вош-
ли радиостанции «Говорит 
Москва», «Главное радио» и 
«Радио спорт». 40% акций кон-
церна принадлежали прави-
тельству Москвы, 60% – ООО 
«Бонавентура». Генеральным 
директором этой фирмы был 
Александр Змихновский, а 
председателем Совета директо-
ров – Василий Кичеджи. «Бо-
навентура» также приобрела 
пакет акций «ТВ Столица». 

Кто поставил армию 
на электросчетчик?

«Оборонэнергосбыт», созданный экс-министром Анатолием Сердюковым, – еще 
одна структура, деятельность которой заинтересовала следователей

  ДОСЬЕ

Григорий Нагинский, дирек ор Фе-
дерального аген с ва специального 

с рои ельс ва (с 22 апреля 2011 года). 
С 1996 года – президент общес венной 

организации «Федерация дзюдо города 
Сосновый Бор». В 2001 году избран деп’ -
 а ом Законода ельного собрания Ленин-
градской облас и. В 2003 году с анови ся 
сена ором от Ленинградской облас и.

В январе 2010 года назначен началь-
ником расквар ирования и об’ с ройс ва 
Минис ерс ва обороны РФ, в июле 2010-
го – замес и елем минис ра обороны.  

  СПРАВКА

˝‡1995 году «Мон ажспецбанк» перечислил в «Общес венный 
фонд защи ы гражданских прав населения», ко орый возглав-

лял помощник минис ра юс иции Вален ина ⁄ овалева Андрей Мак-
симов, 300 тысяч долларов, писала «Совершенно секре но» (1997 г.). 
› еньги были переведены на Кипр и исчезли. Скорее всего, э о была 
пла а за некие услуги.

В апреле 1997 года Ангелевича задер…али по подозрению в хи-
щении 7 млн долларов США и заключили под с раж’ . При арес е у 
Ангелевича изъяли удос оверение сове ника минис ра Ковалева. 
˝ о время обыска на даче Ангелевича была найдена видеопленка, на 
 о орой был запеча лен минис р юс иции в бане в окр’ …ении обна-
…енных женщин. Ангелевич, по всей видимос и, надеялся в случае 
неладов с законом обменя ь пленку на свою свобод’ . 

Среди помощников Ангелевича был Владимир Ванесян, ко орый, 
б’ дучи дейс вующим со р’ дником Л’ бянки, рабо ал начальником 
сл’ …бы экономической безопаснос и в «Мон ажспецбанке». Говоря , 
он даже наладил для Ангелевича прослушивание телефонных разго-
воров опера ивно-следс венной группы МВ› . Банкир получил 4 года 
за мошенничес во, но т’   …е был о пущен – три с небольшим года он 
провел в СИЗО во время следс вия, ос альные о менила амнис ия. 

  ДОСЬЕ

˝ асилий Николаевич Кичед-
жи окончил Московский 

заочный инс и ’ т сове ской 
 орговли. С 1975 года – води-
 ель, за ем экспеди ор на ЧТ€. 
В 1976–1982 годах – дирек ор 
ƒозрасче ного предприя ия ва-
гонов-рес оранов. С 1982-го – 
генеральный дирек ор комби-
на а пи ания ЧТЗ, в 1995–1998 
годах – генеральный дирек ор 
—̂ О «Челябинский трак орный 
завод». С 1999 года – начальник 
f правления по рабо е с гос’ -
дарс венными органами «Ин-
 омбанка». В 2000–2003 годах 
– замес и ель полпреда Прези-
ден а РФ в Цен ральном феде-

ральном округе по экономике. В 2009–2010 годах –  р’ оводи ель 
› епар амен а транспор а и связи Прави ельс ва Москвы. С сен я-
бря 2011 года – вице-г’ берна ор Санк -Пе ербурга.
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Председателем Совета ди-
ректоров «Радио-Центра» стал 
Змихновский,  первым заме-
стителем гендиректора кон-
церна назначили Юрия  Ани-
симова, который возглавлял 
фирму «Солинг Компани» по 
оптовой торговле космети-
кой. Летом 2007 года концерн 
«Радио-Центр» вошел в состав 
объединенной медиагруппы 
«Вся Россия», председателем 
Совета директоров медиагруп-
пы был избран Кичеджи.

Осенью 2011 года Змихнов-
ский и Кичеджи продали стан-
цию «Радио спорт» примерно 
за 10 миллионов долларов. Ки-
чеджи, успев за эти годы поси-
деть в кресле начальника Де-
партамента транспорта и связи 
правительства Москвы, пере-
брался в Санкт-Петербург на 
должность вице-губернатора по 
образованию, культуре и сред-
ствам массовой информации. 
А Змихновского в 2009 году на-
значили генеральным директо-
ром «Оборонэнергосбыта» по 
приказу Анатолия Сердюкова. 

«Банда Эроса»
Перед своим назначением в 
оборонное ведомство Змих-
новский успел еще поработать 
в сфере шоу-бизнеса – продю-
сировал музыкальную группу 
«Банд’Эрос», играющую в сти-
ле хип-хоп. Дебютный альбом 

группы  назывался «Коламбия 
Пикчерз не представляет». 
Потом вышли синглы «Наоми 
я бы кэмпбелл», «Я не люблю 
тебя», «Рублевка». За год-
два «Банд’Эрос» приобрела 
какую-то популярность, и тог-
да знакомые с удивлением уз-
нали, что в состав группы вхо-
дит сама Рада Змихновская. В 
очередном хите «Про краси-
вую жизнь» полураздетые де-
вушки и обтянутые черной ко-
жей мачо пели: «Нет времени 
ждать, все хочется взять, все 
нужно успеть…» Через некото-
рое время жена перестала сама 
петь и танцевать, занявшись 
более серьезным бизнесом.

Родика Васильевна Змих-
новская возглавила принадле-
жащую мужу «Инвестицион-
ную компанию «ИВА Инвест», 
продолжая помогать ему в 
других делах. В каких именно 
– можно только догадываться. 
Судя по некоторой информа-
ции, круг интересов супруги 
нашего героя был чрезвычай-
но разнообразен. Так, редак-
ция «Совершенно секретно» 
располагает фотографией, за-
печатлевшей Змихновскую, 
ведущую деловые переговоры 
с представителем французско-
го банка Credit Lyonnais («Ли-
онский кредит») Наталией 
Ладий. По информации высо-
копоставленного сотрудника 

Минобороны РФ, именно этот 
банк участвовал в подготовке 
сделки по приобретению Рос-
сией французских универсаль-
ных десантных кораблей типа 
«Мистраль».

Итак, в 2009 году бизнесмен с 
опытом работы в рыботорговле, 
массмедиа и шоу-бизнесе был 
замечен Анатолием Сердюко-
вым. Или кем-то из людей, к 
мнению которых экс-министр 
внимательно прислушивался.

Сейчас странными схемами 
«Оборонэнергосбыта», создан-
ного в августе 2009 года с «целью 
осуществления энергоснабже-
ния предприятий» Министер-
ства обороны РФ, занимается 
Следственный комитет РФ. 

И тут всплывает много ин-
тересных подробностей. К 
примеру, такая. Аудитом «Обо-
ронэнергосбыта» занимается 
фирма «Ассистент», которая 
контролировала финансовую 
деятельность всего холдинга 
«Оборонсервис». В опублико-
ванном на сайте Националь-
ного института системных 
исследований проблем граж-
данского общества документе, 
в частности, говорилось: 

«По результатам конкурса 
выиграло ООО «Ассистент», 
никому не известная, не име-
ющая рейтинга аудиторская 
компания.

На дату проведения кон-
курса данная организация 
осуществляла свою деятель-
ность менее одного года 
(08.10.2008 г.), при этом ей 
присвоен максимальный балл 
опыта профессиональной дея-
тельности и работы с предпри-
ятиями Минобороны РФ.

При этом еще до определе-
ния победителя конкурса ООО 
«Ассистент» на предприятия 
были разосланы тесты и табли-
цы для заполнения. 

Аудиторы не выезжали на 
предприятия и не проверяли 
первичные учетные докумен-
ты».

Предвижу, что расследова-
ние сулит нам немало громких 
скандалов и описания разно-

образных приемов «обналичи-
вания» оборонного бюджета.  

Сотрудник Следственного 
комитета в неофициальной 
беседе рассказал обозревате-
лю «Совершенно секретно», 
как именно можно было на-
живаться на энергосбыте для 

военных ведомств. Вот одна 
из возможных схем. Дельцы 
создают фирмы-посредники, 
которым передается контроль 
над кабельными электриче-
скими линиями и трансформа-
торными подстанциями пред-
приятия Минобороны. Затем 
с помощью нехитрых мани-
пуляций посредник присва-
ивает около трети платы за 
электроэнергию. 

Мне также показали одну 
«служебную инструкцию» для 

сотрудников «Оборонэнергос-
быта», добытую оперативным 
путем.

…Однажды журналист поин-
тересовался у Змихновского, 
есть ли в бизнесе некая форму-
ла успеха? Тот ответил: «Суще-
ствует, но у всех она разная, и 

никто вам ее не назовет. В од-
ной американской книге было 
написано, что на 80 процентов 
секретом успеха является кор-
рупция». А потом поправился: 
«Конечно, это не так...»

  КОНТЕКСТ

Межправительственное соглашение о покупке для российских 
ВМФ четырех верт летоносцев Mistral было заключено 25 ян-

варя 2011 г да во французском Сен-Назере. Согласно договорен-
ностям, два корабля д лжны построить на французских верфях и 
еще два в России. По неофициальным данным, стоимост   дног  
корабля составляет ок ло 600 млн евро.

Французы установят на кораблях свою обзорную радиолокаци-
онную станцию Thales, инфракрасную поисково-следящую систему 
Vampir NG сверхдальнего действия и многое другое, что д лжно 
обеспечивать безопасность российских моряков. Непонятно, прав-
да, как будут работат  —ти системы, если, не дай бог, случится кон-
š ликт между Россией и странами НА–ƒ.

В декабре 2012 г да новое руководство Министерства обороны 
˙ Ф приняло решение отказаться от строительства двух верт лет -
носцев типа Mistral, к торые д лжны были построить в России.

  ДОКУМЕНТ

Для служебного пользования
ИНСТРУКЦИЯ

1. При разговоре с потенциальным аренд дателем не следует 
пытаться объяснить суть предложения. Правильней сказать, чт  
существуют абс лютно законные схемы, к торые «могут заставит  
работать мертвые электроактивы», сократить затраты на —лектро-
энергию. Указать, что руководство компании сможет сформулиро-
вать конкретное предложение для данного предприятия (объекта), 
изучив два документа: договор энергоснабжения предприятия (с  
всеми Приложениями) + акт разграничения балансовой принад-
лежности. Эти документы не являются секретными, не составляют 
коммерческую тайну предприятия и не могут быть использованы 
против интересов предприятия.

2. ‹ казать, что после проработки указанных документов руковод-
ство компании г тово будет при личной встрече донести свое пред-
ложение до руководства предприятия.

3. Обязательно подчеркнуть, что данная схема абс лютно нова и 
коренным образом отличается от сделок купли-продажи электро-
сетей, практикуемых ранее МОЭСК €.

4. Необх димо помнить, что гл. энергетики предприятий настро-
ены крайне негативно к любого рода «посягательствам» на их «вот-
чину». И‘ бегайте каких-либо контактов с этими специалистами бе‘ 
присутствия на встрече представителя компании.

5. Интересны прежде всег   “ ъекты с потре“ лением электро-
энергии не менее 500 000 Квт/ч в месяц. При эт €  “ ъеме собствен-
нику осуществляется выплата разницы в тарифах, равная 10 коп. с 
каждого  киловатт-часа, т.е. 500 000 х 10 коп. = 50 000 руб. В нек -
торых случаях могут быть интересны объекты и от 300 000 Квт/ч, а 
также предприятия с высокой энергообеспеченностью, но по ряду 
причин не использующие электроэнергию в большом объеме.

6. ‹ слуги посредника оплачиваются дополнительно, ежемесячно.
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Александр Змихновский

˜°˛ ˝дить этот материал 

вы можете на новом сайте 

газеты «Совершенно секрет-

но» www.sovsekretno.ru
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 Андрей Сотник,  
финансовый аналитик

 Р оль Анатолия Сердюкова 
в деле «Оборонсервиса» 
до сих пор не прояснена. 

Пока он проходит в качестве 
свидетеля, однако показания 
давать не спешит. На этом 
фоне все отчетливее звучат 
голоса тех, кто жаждет крови 
экс-министра. Действительно, 
можно ли предположить, что 
глава ведомства не подозревал, 
что происходит в его епархии? 
Ответ на этот вопрос однозна-
чен и потому, на мой взгляд, 
малоинтересен. Куда интерес-
нее другой: а кто санкциони-
ровал те аферы в структурах 
Минобороны, которыми се-
годня занимается Следствен-
ный комитет? Лично Сердю-
ков или кто-то другой? И кто 
из действующих (и неизвест-
ных) лиц получил наибольшую 
выгоду?

В распоряжении «Совер-
шенно секретно» оказалась 
информация, заставляющая 
усомниться в том, что Анато-
лий Сердюков являлся глав-
ным персонажем, который мог 
извлекать всю выгоду из афер с 
военным бюджетом. 

Ольга Степанова= 
Анатолию Сердюкову?
Для начала проведем некото-
рые параллели. Как известно, 
в деле «Оборонсервиса» засве-
тилась некая Ольга Степанова 
– та самая скромная сотруд-
ница московской налоговой 
инспекции, которая стала из-
вестна благодаря делу умер-
шего в СИЗО юриста фонда 
Hermitage Capital Сергея Маг-
нитского и расследованиям 
его коллег.

Напомним, в «деле Маг-
нитского» Степанова фигу-
рирует как глава инспекции 
№28 московского управле-
ния Федеральной налоговой 
службы (ФНС) – как раз в это 
время ФНС руководил Ана-
толий Сердюков. Именно в 
этой должности сотрудница 
налоговой службы, по дан-
ным главы фонда Hermitage 
Capital Уильяма Браудера, 
незаконно вернула неким 
фирмам более 5 миллиардов 
казенных рублей якобы пе-
реплаченных налогов. Сразу 
же после решения о возврате 
налогов Ольга Степанова и 
ее заместители – по тем же 
сведениям Hermitage Capital 
– приобрели элитную не-
движимость (две квартиры 
в Дубае, виллу площадью 
452 квадратных метра с зе-
мельным участком и бас-
сейном, шестью спальнями, 
семью санузлами и гаражом, 
а также виллу в Черногории  
и др.). Спустя всего 14 рабо-
чих дней с момента одобре-
ния Ольгой Степановой воз-
врата налогов из российской 
казны ее муж (по другим дан-
ным – бывший муж) Владлен 
Степанов стал учредителем 
кипрской компании Arivust 
Holdings Ltd., на счета ко-

торой в швейцарском банке 
Credit Suisse за один месяц 
пятью платежами поступило 
свыше 7 млн евро.

Сразу же после скандала 
Степанова оказалась в долж-
ности советника руководителя 
компании «Рособоронпостав-
ка», подконтрольной Минобо-
роны, а позже – и в структуре 
скандально известного «Обо-
ронсервиса» – под началом 
таких же, как она, «налоговых» 
дам, которые сегодня проходят 
по делу этой компании. 

А теперь некоторые эконо-
мические параллели первой 
истории, прославившей г-жу 
Степанову, и нового дела, свя-
занного с именем Анатолия 
Сердюкова в качестве мини-
стра обороны РФ. 

Если полагаться на рассле-
дования Браудера, Ольга Сте-
панова получила элитную не-
движимость за рубежом как 
комиссионные за услуги. И на 
определенном этапе вышла 
сухой из воды – дело по факту 
аналогичных махинаций (они 
датированы более поздней да-
той, чем те, которые упоминает 
Браудер) с участием Степано-
вой было возбуждено и прио-
становлено, расследование ак-
тивизировалось только после 
отставки Анатолия Сердюкова 
с поста министра обороны. 

Видимо, схема, которая, по-
хоже, не раз использовалась 
с участием Степановой и ее 
покровителей из налоговой 
службы, показала себя как на-
дежная. В том числе и в той ча-
сти, которая касалась выплаты 
комиссионных. Неслучайно 
мы вновь обнаруживаем ее в 
деле «Оборонсервиса».

Но тут есть весьма любопыт-
ные нюансы. В первом случае 
(как утверждает Уильям Бра-
удер) комиссионные в виде 
элитной недвижимости полу-
чила Ольга Степанова. В исто-
рии с «Оборонсервисом» ко-
миссионные (три недешевые 
квартиры в столичном Молоч-
ном переулке), похоже, связа-
ны с именем сестры Анатолия 

Сердюкова. Именно на нее 
записаны две из этих квартир. 
Третьей квартирой сестра Сер-
дюкова, по данным следствия, 
владеет через некий кипрский 
офшор. Недвижимостью, судя 
по всему, расплатились за не-
кие услуги с самим Сердюко-
вым. Кто? 

И самое главное: если Сер-
дюков работал на комиссии, 
то главным персонажем в деле 
получения всей валютной вы-
ручки от похищенного он не 
мог быть никак! Тогда кто 
же? На эти вопросы, видимо, 
должно ответить следствие. 
Если, конечно, рискнет это 
сделать. 

В пользу того, что Сердю-
ков не являлся главным вы-
годоприобретателем в махи-
нациях с военным бюджетом, 
говорит и другой факт. Как 
мы уже упоминали, в распо-

ряжении «Совершенно се-
кретно» оказались регистра-
ционные данные того самого 
офшора, через который была 
куплена квартира для сестры 
экс-министра. Речь идет о 
кипрской компании Zapadni 
Enterprises Limited. Так вот, 
этот офшор зарегистрирован 
на Кипре под номером 178477 
20 июня 2006 года (действует 

и в настоящее время). Между 
тем Сердюков был назначен 
министром обороны в 2007 
году. То есть фирма рождена 
задолго до назначения Сер-
дюкова. Не реальный ли бене-
фициар афер с военным бюд-
жетом выплачивал через нее 
комиссионные Сердюкову, 
как когда-то другой (или все 
тот же, нам неизвестный пер-
сонаж) выплачивал комисси-
онные Ольге Степановой по 
одной и той же экономиче-
ской схеме – в виде элитной 
недвижимости? 

Надо, впрочем, сказать, что 
офшор, задействованный в 
махинациях с участием Сте-
пановой ранее, судя по всему, 
никак не связан с офшором 
Zapadni Enterprises Limited. Во 
всяком случае, он зарегистри-
рован не по тому адресу, по 
которому регистрировался за-

крытый ныне Arivust Holdings 
Ltd. Других точек соприкосно-
вения нам также обнаружить 
не удалось.  

Итак, сравнивая почерк в 
двух аферах, в которых фи-
гурируют одни и те же имена 
бывших налоговиков (впо-
следствии сотрудников под-
контрольных Минобороны 
структур), мы обнаруживаем 
немало параллелей. 

1. Систематический харак-
тер хищений. 

2. Хищения бюджетных 
средств в серьезных размерах. 

3. Наличие специально ото-
бранных и обученных управ-
ленцев, получающих свои ко-
миссионные. 

4. Широко открытые кипр-
ские офшорные «ворота» для 
увода финансовых потоков с 
целью последующего получе-
ния заинтересованным лицом 
(бенефициаром) всей конфи-
денциальной прибыли. 

С первыми тремя пунктами 
уже на этом этапе есть опре-
деленная ясность. Чего не 
скажешь о пункте 4. Узнаем 
ли мы в результате расследо-
ваний громких уголовных дел 
имя главного выгодоприобре-
тателя? Или нам предложат 
ограничиться более мелкой со-
шкой, с которой расплатились 
всего лишь комиссионными? 

Роли мелкой налоговой чи-
новницы в одном случае и ми-
нистра обороны в другом пока 
выглядят равнозначно. Во вся-
ком случае, до тех пор, пока 
нет данных о том, что лично 
Сердюков, конфиденциально 
связанные с ним коммерче-
ские структуры или его род-
ственники получили, помимо 
недвижимости, активы, сопо-
ставимые с суммой похищен-

ных из бюджета средств.  
Если такие данные не по-

явятся, то можно будет ставить 
знак равенства между ролью, 
которую играла Степанова и 
ее коллеги, и ролью Сердюко-
ва. И соответственно – искать 
того, на чьи счета ушли основ-
ные суммы. 

Пока же можно сформули-
ровать две версии, которые 
могут объяснить происходя-
щее. Либо Сердюков действи-
тельно не бенефициар, а по-
средник, либо его стараются 
представить посредником. 

   

Неуловимая Ольга
Как мне представляется, пока-
зания фигурантки всех упомя-
нутых дел Ольги Степановой 
могли бы существенно помочь 
в поисках конечного выгодо-
приобретателя. По некото-

Анатолий Сердюков:  
хозяин или посредник на проценте?
Скандал с экс-министром обороны набирает обороты, но вот вопрос: насколько 
самостоятелен был в своих действиях Анатолий Сердюков и только ли в личных интересах 
он действовал, давая добро на то, что сегодня вменяется в вину его подчиненным – 
фигурантам дела «Оборонсервиса»? 

[ ]Пока же можно сформулировать две версии, которые 
могут объяснить происходящее. Либо Сердюков 
действительно не бенефициар, а посредник, либо его 
стараются представить посредником
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рым сведениям, в ближайшее 
время ее вызовут на допрос к 
российским следователям. Что 
совершенно логично. Хотя бы 
потому, что ее имя упомина-
ется в связи с расследованием 
как минимум трех скандалов. 
Первый – расследования фон-
да Hermitage Capital. Второй – 
в октябре 2012 года Следствен-
ный комитет РФ возбудил 
пять дел о хищениях в системе 
Минобороны. Одновременно 
СК РФ принял в производство 
и дело о хищениях НДС (на 
сумму 8 миллиардов рублей), 
в котором фигурировала все та 
же Ольга Степанова. И третий 
– собственно дело «Оборон-
сервиса». 

Настораживает, однако, что 
в последнее время активно об-
суждается то, что вызвать ее к 
российскому следователю на 
допрос будет непросто. Якобы, 
по оперативным данным, сей-
час Степанова проживает за 
границей, где ее семья владеет 
недвижимостью. А ее адвокат, 
которая представляла интере-
сы Степановой ранее, сообщи-
ла в прессе, что не видела свою 
бывшую доверительницу уже 
два года. 

Но дело в том, что в какой 
бы стране мира тот или иной 
гражданин РФ ни скрылся, 
везде существуют организации 
под названием «суд». И если 
в это учреждение в установ-
ленном порядке представить 
документальные доказатель-
ства преступления, собранные 
российскими следователями в 
полном соответствии с требо-
ваниями международного пра-
ва, то достаточно просто полу-
чить решение об экстрадиции. 
Но получить право на экс-
традицию в зарубежном суде 
можно в единственном случае 

– если работы проведены рос-
сийским следствием комплек-
сно, то есть в них перечислены 
не только все без исключения 
российские фигуранты уго-
ловных дел, но и их многочис-
ленные зарубежные подель-
ники. В документах, которые 
направляются в иностранный 
суд, должны присутствовать не 
«оперативные сведения», а на-
дежные доказательства, при-
знаваемые в качестве таковых 
не только российским зако-
нодательством, но и междуна-
родным правом. 

Что ж, если все эти доказа-
тельства будут собраны рос-
сийскими следователями, то 
вопрос об экстрадиции Степа-
новой в Россию будет решен. 
Скажу больше. В этом случае 
собственно показания г-жи 
Степановой окажутся не так 
уж и важны. 

Почему? Да потому, что мас-
штабные хищения бюджетных 
средств с последующей их ле-
гализацией за границей всегда 
есть результат «трудовой дея-
тельности» многих физических 
и юридических лиц, включая 
российские банки, обслужив-
шие «конвертацию» бюджет-
ных рублей в доллары или 
евро. И здесь всегда имеются 
документальные подтвержде-
ния. И, если эта «трудовая де-
ятельность» будет глубоко рас-
следована, махинации и безо 
всяких показаний Степановой 
могут быть раскрыты. 

Связывать успех расследова-
ния такого масштаба с пока-
заниями одного фигуранта по 
меньшей мере наивно. Почему 
же так много разговоров о не-
уловимой Степановой? Может 
быть, из-за невысокой специ-
альной подготовки пишущих 
на эту тему журналистов. А 

может быть, совсем по другой 
причине. Я бы не исключал, 
что запущенная в СМИ ин-
формация о невозможности 
достать г-жу Степанову имеет 
определенную цель. А имен-
но: подготовить общественное 
мнение к тому, что отсутствие 
Степановой в России ставит 
крест на перспективе раскрыть 
всю реальную сеть российских 
расхитителей и их зарубежных 
партнеров. А значит, преступ-
ные схемы будут использо-
ваться и впредь, каналы увода 
бюджетных денег за рубеж не 
перекроют, а украденные ка-
питалы так и останутся на оф-
шорных счетах.

Адреса – пароли – явки
Автор этой статьи вовсе не 
жаждет крови – мой интерес, 
как и у большинства жителей 
нашей страны, совершенно 
в другом. В том, чтобы укра-
денные из российского бюд-
жета и выведенные за пределы 
страны деньги, превращенные 
теми или иными жуликами 
в зарубежные активы, в пол-
ном объеме были возвращены 
в Россию. Для того чтобы это 
случилось, представителям 
российских правоохранитель-
ных органов придется сходить 
в иностранные суды не только 
в поисках Ольги Степановой. 
Без решений соответствующих 
судебных инстанций невоз-
можно арестовать деньги, ле-
жащие на счетах в зарубежных 
банках, или недвижимость, 
«прописанную» где-нибудь на 
Лазурном берегу, в Майами 
или в Арабских Эмиратах. 

Чтобы грамотно отстоять 
интересы российского на-
логоплательщика в западном 
суде, отечественные следова-
тели должны проделать работу 

большой профессиональной 
сложности. Замечу, что подоб-
ного опыта у российских пра-
воохранительных органов на 
удивление мало – неслучайно 
так редки случаи возврата из-
за рубежа украденных из рос-
сийского бюджета денег. 

Итак, важно, чтобы, кроме 
имен бенефициаров и по-
средников, которые будут 
названы (во всяком слу-
чае, хотелось бы в это ве-
рить) в ходе российского 
судебного процесса по 
делу «Оборонсервиса» 
и других, связанных с 
хищениями из военно-
го бюджета РФ, в нем 
же были представлены 
документальные до-
казательства кон-
фиденциального 
получения фи-
гурантами ва-
люты через 
те или иные 
р о с с и й с к и е 
и зарубежные 
банки. И уже с эти-
ми доказательствами 
нужно идти с исками в 
суды тех зарубежных 
стран, где хранится 
похищенное. Идти и 
возвращать деньги 
на родину героев 
уголовных дел. 
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  Владимир ВОРОНОВ

Нещадно критикуемый за-
кон «Об образовании» 
вступил в силу. Самое вре-

мя посмотреть, кто именно бу-
дет проводить его в жизнь.

Семейные ценности 
министра Ливанова
Когда 21 мая 2012 года вместо 
Андрея Фурсенко министром 
образования и науки России 
был назначен Дмитрий Лива-
нов, во многих школах и уни-
верситетах искренне радова-
лись, потому что казалось, что 
уж хуже, чем при Фурсенко, 
точно быть не может. Вскоре 
стало ясно, что радость пре-
ждевременна: новый министр 
оказался плоть от плоти той 
генерации чиновников от об-
разования, что процветала при 
Фурсенко. 

Формально в послужном 
списке самого министра все 
чудесно: родился в 1967 году, 
в 1990-м с отличием окончил 
физико-химический факультет 
Московского института стали 
и сплавов (МИСиС), аспиран-
тура, кандидатская, недолгая 
работа в альма-матер и защита 
докторской диссертации – в 30 
лет. Стать доктором физико-ма-
тематических наук всего лишь 
через семь лет после окончания 
вуза, да еще занимаясь не фун-
даментальной академической 
наукой, а преподаванием – на 
банальной кафедре теорети-
ческой физики обычного же 
учебного вуза, – редкий успех. 
Не меньший успех выпал на 
долю молодого ученого в лич-
ной жизни. Он женился на доч-
ке Юрия Карабасова, бывшего 
ректором МИСиС с 1992 по 
2007 год. В советские времена 
Карабасов был персоной еще 
более влиятельной: секретарь 
парткома МИСиС, секретарь 
Октябрьского райкома МГК 
КПСС, завотделом науки и ву-
зов Московского горкома пар-
тии, первый секретарь Гагарин-

ского райкома МГК КПСС… 
Мало того, будущий ректор 
МИСиС дорос до кресла секре-
таря МГК КПСС (по идеологии. 
– Ред.), откуда вознесся до ка-
бинета зампреда Госкомитета 
Совета министров СССР по 
науке и технике. Не так давно 
Карабасов был одним из руко-
водителей «Единой России» в 
Москве… Ливанову вообще по-
везло с семьей – в ней немало 
влиятельных людей. Его отец 
Виктор Ливанов, видный само-
летостроитель, с 1988 года воз-
главляет Авиакомплекс имени 
С.В. Ильюшина, нынешняя 
супруга Виктора Ливанова Та-
тьяна Олеговна Филиппова, в 
девичестве Рогозина, – родная 
сестра вице-премьера Дмитрия 
Рогозина…

В 1997 году Ливанов, кото-
рому всего 30 лет, уже заме-
ститель проректора МИСиС 
по научной работе. Затем про-
ректор по международному со-
трудничеству. Уже будучи про-
ректором, в 2003 году Ливанов 
обзавелся еще и дипломом 
Московской государственной 
юридической академии. Оста-
ется удивляться, как удалось 
чиновнику столь высокого 
ранга, обремененному массой 
прямых должностных обязан-
ностей, найти время на посе-
щение лекций и семинаров, 
сдачу зачетов и экзаменов, на-
писание рефератов, докладов, 
курсовых работ и диплома?! 

В 2004 году новый карьер-
ный виток: Фурсенко берет 
Ливанова к себе – сразу дирек-
тором департамента государ-
ственной научно-технической 
и инновационной политики. 
И на следующий год Ливанов 
уже статс-секретарь – заме-
ститель министра образования 
и науки. Но в апреле 2007 года 
он уходит из министерства в 
родной МИСиС – ректором. 
Понижение чиновного стату-
са? Скорее временный отход 
на запасные позиции. Быть 
может, будущий министр про-

считал, что пора дистанци-
роваться от Фурсенко, чтобы 
продолжить карьеру чиновни-
ка от образования?

Нынешний министр, если 
верить перечню научных тру-
дов, серьезный ученый – в его 
официальной биографии на 
сайте министерства указано, 
что он автор «55 научных работ, 
в том числе 49 – в зарубежной 
печати». Но для ученого его 
ранга это не так уж и много. Да 
и выходит, что отечественные 
научные издания взяли лишь 
шесть из этих 55 опусов – не-
ужели академические журналы 
неохотно берут труды Ливано-
ва? Интересно, почему, ведь 
еще в 2000 году будущий ми-
нистр был награжден престиж-
ной Золотой медалью Россий-
ской академии наук (РАН) для 
молодых ученых?!

В интервью коллегам из 
«Огонька» представитель РАН 
говорил: «Когда мы в 2000-м 
награждали ученых медалью, 
он прямо сказал: лучше сразу 
произведите нас в академи-
ки… Это выглядело крайне 
неуместно. У нас ведь правила 
одни для всех – ученый по-
дает заявку, за него голосуют, 
все честно. Без этой процеду-
ры академиками становились 
только в единичных случаях 
научные гении».

Не потому ли, став заме-
стителем Фурсенко, Ливанов 
развернул настоящую войну 
против РАН? Именно он, как 
писали СМИ, курировал борь-
бу министерства с академией. 
Академиков тогда обвинили 
во всех смертных грехах: от 
засилья геронтократов до на-
учной несостоятельности и 
коррупции. Тогдашней идеей 
фикс Ливанова и его коллег 
по ведомству было превраще-
ние РАН в контору, полностью 
подчиненную министерству. 
Впрочем, аппаратчики Мино-
бразования недооценили свя-
зи академиков, сумевших от-
биться от оппонентов. 

Свита короля
Команду, приведенную Лива-
новым, нельзя назвать совсем 
уж новой. Из «фурсенков-
ских» заместителей остался 
Игорь Реморенко: в мини-
стерстве он с 2004 года. По 
специальности – преподава-
тель математики, выпускник 
психолого-педагогического 
факультета Красноярского го-
суниверситета. Пожалуй, он 
единственный из высшего ру-
ководства ведомства, кто хотя 
бы имел отношение к системе 
образования до прихода туда 
– всё же шесть лет проработал 
в школе учителем и завучем.

Послужной список другого 
заместителя министра Марата 
Камболова (он тоже «наследие 
старого режима») более раз-
нообразен. Хотя из официаль-
ной биографии невозможно 
узнать, какую специальность 
он обрел в Горском сельско-
хозяйственном институте (Се-
верная Осетия), значения это 
не имеет – все равно он ни дня 
не проработал по специально-
сти, устроившись «в выборных 
органах ВЛКСМ». В 1991 году 
Камболов вдруг оказывается 
главным специалистом Го-
скомитета РФ по антимоно-
польной политике. Затем он 
плавно пересел в Министер-
ство по делам национально-
стей и федеративным отноше-
ниям РФ – аккурат в те годы, 
когда эту контору именовали 
«министерством кавказской 
войны». Служил замом и пер-
вым замом директора Инсти-
тута народов России того же 
министерства. Затем стал со-
ветником министра промыш-
ленности, науки и технологий 
РФ – им тогда был Фурсенко. 
Когда последний возглавил 
Министерство образования и 
науки, Камболов стал снача-
ла советником руководителя 
подведомственного министер-
ству Федерального агентства 
по науке и инновациям, затем 
заместителем руководителя 

агентства. Недолго руководил 
департаментом инвестицион-
ного развития и федерального 
имущества Минобразования, 
а 12 ноября 2012 года назначен 
заместителем министра. Еще 
он член Комиссии при Прези-
денте Российской Федерации 
по противодействию попыт-
кам фальсификации истории в 
ущерб интересам России.

Если верить его официальной 
биографии, сей чиновник от-
личается стремлением к непре-
станному самообразованию: 
на его «боевом счету» дипломы 
пяти вузов – он не устает учить-
ся, учиться и учиться! Помимо 
диплома сельхозинститута, в 
1994 году он получил диплом 
Академии управления при 
Президенте Российской Фе-
дерации, в 1996-м – Академии 
народного хозяйства при Пра-
вительстве Российской Феде-
рации, в 1998-м – Московского 
государственного социально-
го университета и, наконец, в 
2005-м – Российской академии 
государственной службы при 
Президенте РФ. А в 2008 году 
он даже защитил диссертацию 
«Административно-правовое 
регулирование научно-тех-
нической и инновационной 
деятельности в Российской 
Федерации», став кандидатом 
юридических наук. 

Кстати, о дипломах: заведе-
ния с названием «Академия 
управления при Президенте 
РФ» и в помине не было. Мо-
жет, чиновник имеет в виду 
существовавшую некогда Рос-
сийскую академию управле-
ния? Ее в 1994 году переимено-
вали в Российскую академию 
государственной службы при 
Президенте РФ. Ранее это за-
ведение скромно именовалось 
Академией общественных 
наук (АОН) при ЦК КПСС. 
Можно сказать, что наш ге-
рой получил два диплома экс-
Академии общественных наук 
при ЦК КПСС! Третий очень 
похож на первые два: Акаде-

«Совершенно секретно» продолжает изучать кадровую политику команды 
Владимира Путина. Сегодня очередь Министерства образования и науки

Кто руководит 
российскими учителями
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мия народного хозяйства при 
Правительстве РФ, диплом 
которой значится среди тро-
феев Камболова, – это бывшая 
Академия народного хозяйства 
при Совмине СССР, аналог 
той же АОН для советских хо-
зяйственников – после краха 
СССР ее слили все с той же пе-
реименованной АОН. А Соци-
альный университет – бывшая 
Высшая партийная школа при 
ЦК КПСС… Такая вот занима-
тельная дипломная коллекция. 

Прочие подчиненные Лива-
нова – тоже чиновники столь 
обширного профиля, что не-
возможно понять, чем именно 
они занимались и какое это 
имеет отношение к образова-
нию или науке. 

Скажем, заместитель мини-
стра Александр Повалко, уро-
женец подмосковных Люберец, 
в 1992 году окончил Москов-
ский авиационный институт 
им. Серго Орджоникидзе по 
специальности «радиоинже-
нер», а в 1996-м – Государ-
ственный университет имени 
Маймонида – так указано на 
официальном сайте (правиль-
нее – Государственная класси-
ческая академия имени Май-
монида) по специальности 
«прикладная математика». Но 
авиационным радиоинженером 
будущий замминистра работать 
не стал, а прикладную мате-
матику использовал, видимо, 
лишь в бизнесе, отдав ему 14 лет 
(в том числе в компании «РЕ-
НОВА-СтройГруп», принадле-
жащей Виктору Вексельбергу). 
В 2008 году он вдруг подался на 
госслужбу – заместителем ши-
роко известного предводителя 
молодежи Василия Якеменко в 
Федеральное агентство по де-
лам молодежи. Так что вплоть 
до назначения замом Ливанова 
он точно ни малейшего каса-
тельства к образованию не имел 
– разве лишь в качестве школь-
ника и студента.

Статс-секретарь – замести-
тель министра Наталья Третьяк 
отвечает в ведомстве Ливанова 
за создание и принятие зако-
нов. В июле 2012 года министр 

представил ее весьма неорди-
нарно: «Наталья увлекается 
танцами, а танцы – это сочета-
ние точности и быстроты дви-
жения, что очень важно для эф-
фективной работы в Госдуме». 
Любительница танцев в 1997 
году окончила юрфак Санкт-
Петербургского госуниверсите-
та, а в 2002 году – Северо-Запад-
ную академию государственной 
службы. Чиновница с юных лет: 
уже в 21 год она трудилась в Ко-
митете по образованию Санкт-
Петербурга, хотя в каких имен-
но должностях, официальная 
справка умалчивает. В 2004 году 
она делает мощный карьерный 
рывок, став замдиректора де-
партамента государственной 
политики в сфере образования в 
министерстве Фурсенко. Види-
мо, тогда-то она и попала в поле 
зрения Ливанова, впоследствии 
взявшего ее в МИСиС первым 
проректором. В 2011 году дама, 
без отрыва от должностных 
обязанностей проректора, стала 
кандидатом юридических наук, 
защитив диссертацию с говоря-
щим названием – «Конститу-
ционное право на образование 
в Российской Федерации». В 
мае 2012 года – новый скачок: 
буквально на пару дней Наталья 
Третьяк становится председате-
лем Комитета по образованию 
Санкт-Петербурга – чтобы тут 
же вернуться в столицу уже в 
ранге статс-секретаря – заме-
стителя министра.

3амминистра Игорь Фе-
дюкин официально отвечает 
за отношения с научным со-
обществом. В 1997 году он 
получил диплом историко-
филологического факультета 
Российского государственного 
гуманитарного университета 
(РГГУ), но что товарищ делал 
с 1998 по 2001 год – загадка. 
В следующие пять лет обозна-
чился на ниве журналистики, 
публикуясь в ряде столичных 
газет, затем подался в ведущие 
эксперты Центра экономиче-
ских и финансовых исследова-
ний и разработок при Россий-
ской экономической школе 
(РЭШ). Даже дорос до поста 

директора по прикладным ис-
следованиям РЭШ. В 2010 году 
выпускник историко-филоло-
гического факультета стал со-
ветником министра экономи-
ческого развития РФ Эльвиры 
Набиуллиной… 

Самый заметный из замов 
Ливанова – Александр Кли-
мов. Именно он в последнее 
время чаще всех обнародует 
наиболее скандальные мини-
стерские новации. Например, 
по «оптимизации» вузов. Как 
сказал министр, представляя 
в июле 2012 года своего зама 
(цитирую по репортажу кол-
лег), «на эту должность нужен 
был человек, который может 

разумно оценить риски и по-
следствия своих решений, – и 
он такого нашел». Сам Климов 
сформулировал свою миссию 
так: «Мне предстоит работа с 
теми высшими учебными за-
ведениями и филиалами, ко-
торые не занимаются образо-
ванием, а торгуют дипломами. 
Мы готовы решительно по-
дойти к этому вопросу и пре-
кратить их деятельность».

Принимая решение о «не-
эффективности» того или ино-
го вуза, «мы, говорил Климов 
на «круглом столе» телеканала 
«Совершенно секретно», не 
только каждое заведение рас-
сматривали и обсуждали по 
полчаса, но и каждый филиал». 
Полчаса на каждый вуз! В са-
мом деле, времени не жалели.

К слову, если уж говорить 
о «неэффективности» вузов, 
этому господину стоило бы 
оборотиться на себя, начав 
хотя бы с собственной альма-
матер: Тольяттинский поли-

технический институт, диплом 
которого в наличии у Климо-
ва, назвать эффективным язык 
точно не повернется! Уж авто-
ру этих строк, как уроженцу 
Самары, репутация сего заве-
дения хорошо известна. Равно 
как и репутация кузницы мест-
ных чиновных кадров, прорек-
тором которой трудился госпо-
дин Климов, – Тольяттинской 
академии управления…

Директора холодиль-
ного образования
Директора департаментов ми-
нистерства также не произво-
дят впечатления людей, зна-
ющих систему образования 
глубоко. Так,  департамент стра-

тегии, анализа и прогноза воз-
главил Григорий Андрущак: 
ему 31 год, выпускник Высшей 
школы экономики (ГУ-ВШЭ). 
До этой должности он успел 
поработать ассистентом и со-
ветником ректора «Вышки». 
Вот собственно и все. 

Департамент государствен-
ной научно-технической и ин-
новационной политики воз-
главила Елена Дрыганова. По 
первому диплому она матема-
тик, по второму – юрист, дли-
тельное время работала в част-
ных компаниях финансовым 
менеджером. Несколько лет 
трудилась в Министерстве эко-
номического развития и тор-
говли Российской Федерации 
и даже недолго была главным 
советником Аппарата полпреда 
президента в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе. 

Любопытен и послужной 
список директора департамен-
та развития приоритетных на-
правлений науки и технологий 

Сергея Салихова. В 1996 году 
он окончил физико-химиче-
ский факультет МИСиС. Но 
работать пошел вовсе не по 
своей специальности «физи-
ка металлов», а по иной: до 
2001 года зарабатывал на хлеб 
с маслом в компании «Союз-
контракт», славной своими 
окорочками, потом в «Пере-
крестке», «Госинкор-холдин-
ге» и др. Пока наконец не осел 
в МИСиС – начальником 
управления науки. Хотя какая 
связь между наукой и торгов-
лей окорочками – загадка. 

Во главе департамента допол-
нительного образования детей, 
воспитания и молодежной по-
литики – Александр Страдзе. 
В свое время он пару лет про-
учился в Саратовском политех-
ническом институте. Но видели 
ли его в тамошних аудиториях, 
неизвестно – попутно он ра-
ботал тренером-преподавате-
лем Саратовской комплексной 
специализированной детско-
юношеской спортивно-техни-
ческой школы (КСДЮСТШ). 
После срочной службы в ар-
мии возвращаться в институт 
Страдзе не стал, работал трене-
ром-преподавателем уже Куй-
бышевской СДЮСТШ, затем 
– Пашковского сельхозтехни-
кума Краснодара. Оттуда пере-
шел тренером в Краснодарский 
краевой совет ФСО профсою-
зов «Россия». Лишь в 1994 году 
он получил диплом Кубанской 
государственной академии фи-
зической культуры, тут же став 
ее преподавателем! Ненадолго 
– уже на следующий год ухо-
дит в молодежный спортивный 
клуб «КУБАНЬАКВА» пред-
седателем совета, еще через 
год – в Саратовский областной 
спортивно-технический клуб, 
откуда попал на пост началь-
ника отдела в областное мини-
стерство по делам молодежи, 
спорту и туризму. Так и дорос 
до руководителя секретариата 
Совета безопасности Саратов-
ской области, даже поработал 
главным советником в Аппара-
те полпреда президента в При-
волжском федеральном округе. 
И неожиданно всплыл в столи-
це – государственным тренером 
Центра спортивной подготовки 
сборных команд России. И вот 
он уже проректор Российского 

госуниверситета физической 
культуры, спорта и туризма. 
Оттуда в 2011 году и попал в 
Минобразования и науки – по-
мощником Фурсенко… Еще 
наш спортсмен – кандидат со-
циологических наук и доцент: в 
2008 году защитил диссертацию 
«Трансформация государствен-
ной молодежной политики в 
современной России».

***
Вот основные игроки той ко-
манды, которая будет прово-
дить в жизнь новый закон «Об 
образовании». Кажется, про-
блем в этой области в ближай-
шие годы меньше не станет.

[ ]Как удалось чиновнику столь высокого ранга c массой 
должностных обязанностей найти время на посещение 
лекций и семинаров, сдачу зачетов и экзаменов, написание 
рефератов, докладов, курсовых работ и диплома?! 

˜°˛ ˝дить этот материал 

вы можете на новом сайте 

газеты «Совершенно секрет-

но» www.sovsekretno.ru

Александр Климов

Игорь Федюкин

Григорий Андрущак Дмитрий Ливанов Александр Повалко

Игорь Реморенко
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  Кирилл Филимонов

в современной России рас-
клад сил в социологии 
был во многом предопре-

делен в 2003 году, когда совет 
директоров Всероссийского 
центра изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ), при-
надлежащего государству, уво-
лил директора центра Юрия 
Леваду. Под предлогом того, 
что ВЦИОМ якобы перестал 
развиваться, на место 73-лет-
него социолога был назначен 
28-летний Валерий Федоров, 
не слишком известный тог-
да в научных кругах. Вместе 
с прежним директором не-
сколько ведущих сотрудников 
ВЦИОМа перешли в новооб-
разованный «Левада-Центр» 
(Аналитический Центр Юрия 
Левады. – Ред.).

С тех пор, вот уже десять лет, 
статистические данные двух 
этих центров противопостав-
ляются друг другу: «Левада-
Центр», как правило, дает ме-
нее удобные для власти цифры, 
в то время как ВЦИОМ обви-
няют в официозности. «Я ни-
когда не комментирую данные 
ВЦИОМ, – пишет, например, 
политолог Кирилл Рогов. – 
Этот бренд был сворован пре-
зидентской администрацией у 
крупнейшего российского со-
циолога Юрия Левады и пере-
дан каким-то людям, не име-
ющим веса и известности в 
социологическом мире». 

Научный руководитель Цен-
тра исследования социальных 
процессов Леонид Кесельман 
считает, что методы россий-
ских социологов в принципе 
не приспособлены под совре-
менные реалии: «Реальность 
изменилась. Она требует новых 
методов, которых у нынешних 
исследователей социального 
пространства попросту нет. По 
инерции используются ста-
рые, которые дают не очень 
надежные данные. Когда я 
смотрю на цифирьки, пред-
лагаемые различными «сче-
товодами», они не вызывают 
у меня никакого интереса. Не 
потому, что люди из «Левада-
Центра» или ВЦИОМа что-то 
сознательно искажают. Просто 
они работают по привычной 
технологии – а мир, характе-
ристики которого они должны 
как-то фиксировать, никак не 

обнаруживает себя под их не-
адекватными технологиями. В 
конце 1980-х мы имели дело 
с массовым сознанием, кото-
рое воспроизводило устойчи-
вые, однородные стереотипы. 
Сегодняшний индивид видит 
мир другими глазами».

Технологии, о которых го-
ворит Леонид Кесельман, 
были разработаны во времена 
перестройки. «При советской 
власти за свободное изучение 
общественного сознания мож-
но было загрохотать точно так 
же, как за чтение Солженицы-
на, – напоминает Кесельман. 
– В конце 1980-х социологи 
вырвались на свободу и начали 
измерять то, что они наблю-
дали. Это было совершенно 
неожиданно, но очень каче-
ственно. Социологи изучали 
современников, которых они 
знали. Потом эти современни-
ки стали меняться, а методы, 
которыми пытались иссле-
довать их сознание, остались 
прежними. Эти методы ис-
пользуются и сейчас. Мне до-
велось в то время участвовать в 
их разработке, но сегодня они 
безнадежно устарели. Ничего 
более адекватного никто еще 
не создал».

Данные ВЦИОМа, «Левада-
Центра» и еще одной известной 
организации – фонда «Обще-
ственное мнение» (ФОМ) – се-
рьезно расходятся по многим 
острым политическим вопро-
сам (см. график). В декабре 
2012 года «Левада-Центр» оце-
нил уровень доверия Владими-
ру Путину в 34%, в то время как 
ВЦИОМ – в 51%, а ФОМ – в 
42–44%. «Левада-Центр» регу-
лярно показывает и большую 
готовность россиян участво-
вать в акциях оппозиции, чем 
ВЦИОМ и ФОМ. 

Результатам каких опро-
сов можно доверять? В какой 
мере социология в России ис-
пользуется для изучения обще-
ственного мнения, а в какой 
– для воздействия на него? 
Эксперты «Совершенно се-
кретно» – заместитель дирек-
тора «Левада-Центра» Алексей 
Гражданкин и директор Цен-
тра новой социологии и изуче-
ния практической политики 
«Феникс» Александр Тарасов 
объясняют, на что, с их точки 
зрения, способна российская 
социология. Или не способна.

…На объективную 
интерпретацию?
Александр Тара-
сов: «Социология 
– это обществен-
ная наука, а в об-
щественных на-
уках на результат 
всегда оказывают 
воздействие идеологические 
предпочтения исследователя. 
В частности, взгляды, которых 
придерживаются социологи, 
влияют на интерпретацию ими 
результатов исследований. Я 
уже не говорю, что существуют 
и просто зависимые от власти 
или бизнес-структур социоло-
гические службы». 

Алексей Граж-
данкин: «Каждый 
анализ однобок. 
Нет какого-то 
о б ъ е к т и в н о г о  
анализа. Мы и 
другие фонды 

предлагаем свою интерпре-
тацию фактов, которые мы 
обнаруживаем в исследовани-
ях. Когда я смотрю на данные 
ВЦИОМа и ФОМа, они не 
вызывают у меня никаких со-
мнений. Я понимаю, что если 
бы мы так же задали вопрос, 
мы бы получили такие же дан-
ные. А вот интерпретируем мы 
их зачастую противоположным 
образом. У кого-то стакан на-
половину пуст, у кого-то полон.

Ни к каким данным нель-
зя относиться как к истине в 
последней инстанции. Сле-
дует сохранять отстранен-
ное критическое отношение  
к результатам исследований. 
Чтобы врач понял состояние 
пациента, он берет множество 
анализов. То же самое в со-
циологии: результаты любого 
замера нужно рассматривать 
как отдельный показатель. 
Для того чтобы работать с со-
циологической информаци-
ей, нужно понимать меру ее 
условности».

…На изучение 
стабильного 
общества?
А.Т.: «Мы не представляем со-
бой сложившееся стабильное 
общество. Для Нью-Йорка до-
статочно, чтобы у вас в выборке 
был один человек из Гринвич-
Виллиджа (район Нью-Йорка, 
где в основном проживает обе-
спеченная часть среднего клас-
са. – Ред.). Это будет еврей, 
либерал с высшим образовани-
ем, стабильно голосующий за 
Демократическую партию. Всё! 
Вся страта, которую он пред-
ставляет, будет голосовать так 
же. Покажите мне такой район 
в России (Рублевку я не имею в 
виду – это исключение). Доста-
точно ли мне одного человека 
из московского района Нижние 
Мневники, чтобы делать вы-
вод о том, как проголосуют все 
Нижние Мневники? Вы же по-
нимаете, что нет. Это усложняет 
картину и во многом обесцени-
вает результаты исследований».

…На качественное 
образование?
А.Т.: «Сегодня в социологи-
ческих структурах почти везде 
работают постсоветские вы-
пускники. У нас до недавнего 
времени было три места, где 
давали хорошее социологиче-
ское образование и наследова-
лись традиции: Пермь, Самара 
и Европейский университет 
в Санкт-Петербурге (хотя это 
уже последипломное обуче-
ние). То, что сейчас происхо-
дит с Самарой и Пермью, – пе-
чальная картина. Это в первую 
очередь связано с процессами, 
которые идут в высшей школе: 
с резким падением качества 
образования и уровня абиту-
риентов. Если человек не при-
вык в школе учиться, то вы, 
хоть расшибитесь, не сможете 
сделать из него качественного 
специалиста. Плюс ушли ста-
рые кадры. 

Кроме того, вспомните скан-
далы, которые сотрясали нашу 
социологическую высшую 
школу: протесты студентов 
соцфака МГУ (против полити-
ки декана Владимира Добренько-
ва. – Ред.); приход туда Дугина 
(Александр Дугин – философ кон-
сервативного толка, автор фра-
зы «Противников путинского 
курса больше нет, а если и есть, 
то это психически больные». 
– Ред.). Происходит достаточ-
но очевидная деградация. Ре-
зультаты мы могли наблюдать 
совсем недавно. Тот факт, что 
никто не смог предсказать мас-
сового всплеска уличной актив-
ности прошлой зимой, плохо 
говорит о нашей социологии. 
А вот, например, «жаркое лето» 
1969 года в Италии было пред-
сказано итальянскими социо-
логами в 1966–1967 годах. Не-
гритянские бунты 1960-х годов 
тоже были предсказаны амери-
канскими социологами в 1962–
1963 годах». 

…На политическую  
независимость?
А.Т.: «На Западе, как и в Рос-
сии, исследования заказыва-
ют либо власть, либо крупный 
капитал. Другое дело, что, на-
пример, во Франции и Италии 
бюджетные деньги под обще-
ственным контролем перете-
кают в общественные фонды. 
Дойдя до социологов через пе-
редаточные звенья – прозрач-
ные, легальные, – эти деньги 
идут на официально заявлен-
ные исследования, причем за-
явленные как важные для всего 
общества. Существует законо-
дательная база для того, чтобы 
государство финансировало 
эти исследования. Неважно, 
какая партия находится у вла-
сти. Она может только расши-
рить или сузить финансиро-
вание, но не отменить. Это не 
деньги данной партии. Сегодня 
у власти одна, завтра – другая. 

Российская социология: 
ПРЕДВЗяТосТЬ или оТсТалосТЬ?
Социологические опросы  
остались в России одним  
из немногих способов обратной 
связи между властью  
и обществом. Однако 
расхождения в цифрах  
и оценках различных 
социологических служб бывают 
настолько значительны,  
что заставляют сомневаться 
в их достоверности. Можно 
ли доверять российским 
социологам?
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Популярность владимира Путина социологи оценивают по-разному
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Гарантия объективности таких 
исследований – сменяемость 
групп, стоящих у власти, и по-
требность этих групп иметь 
представление об обществен-
ных настроениях, хотя бы 
даже для предвыборной про-
паганды. Если обнаруживает-
ся, что в обществе существует 
значительное недовольство 
этой конкретной группой и ее 
лозунгами, она будет корректи-
ровать лозунги. Это не значит, 
что она изменит свои представ-
ления – она будет более хитро 
воздействовать на избирателя; 
может быть, более хитро ему 
врать. Однако, когда есть поли-
тическая конкуренция, разные 
политические группы заинте-
ресованы в реальных цифрах. 
Если они сами себе заморочат 
голову, есть большой шанс глу-
по проиграть на выборах. А в 
России нет конкурента суще-
ствующей власти, и в Кремле 
это хорошо понимают». 

…На независимость 
от заказчика?
А.Т.: «Большинство исследо-
ваний, которые делаются в 
России по заказу, предполага-
ют обнародование конечного 
результата. Заказчик прекрас-
но понимает, что это окажет 
воздействие на общественное 
мнение. Если он впоследствии 
будет ссылаться на результаты 
такого исследования, то это по-
падет в медийное пространство 
и подействует на общественное 
сознание. Такова общемировая 
практика. Исполнители всег-
да понимают, какой результат 
предпочтительнее для заказчи-
ка. Но это, как правило, не при-
водит к грубой фальсификации 
данных. Вместо этого обычно 
происходит сглаживание не-
угодных заказчику показателей. 
В реальности эти показатели, 
может быть, падают или повы-
шаются гораздо резче, чем в от-
четах, но отчеты их смягчают. 

Социологи тоже люди. Если 
условный Жириновский на 
протяжении пяти лет вам что-
то заказывает, а потом вы об-
наруживаете, что его популяр-
ность резко снизилась, вы не 
дадите ему этих цифр. Иначе 
вы точно больше не получи-
те от него заказов. Он скажет: 
«Что-то вы, ребята, по-моему, 
врете» – и найдет других, более 
сговорчивых исполнителей. 

К нашему центру никакие 
госструктуры не обращают-
ся. У нас очень маленький, но 
устойчивый круг заказчиков-
иностранцев. Что касается 
крупнейших социологических 
организаций, то ВЦИОМ – 
это постоянный «кремлевский 
агент», «Левада-Центр», как 

сказали бы в Кремле, – «аген-
тура либеральных кругов», а 
ФОМ – что-то среднее между 
ними. Лично я «Левада-Цен-
тру» доверяю, конечно, боль-
ше, чем ВЦИОМу».
А.Г.: «Мы никогда не ощущали 
никакого давления со сторо-
ны власти. Единственное ис-
ключение – нам был перекрыт 
доступ к средствам массовой 
информации, когда у нас отни-
мали ВЦИОМ в 2003 году. Нам 
не предоставляли равных воз-
можностей доносить свои дан-
ные до населения через сред-
ства массовой информации. Но 
с тех пор я не замечал, чтобы 
кто-то на нас воздействовал.

Часто, особенно в предвы-
борный период, мы видим це-
ленаправленную дискредита-
цию социологического метода. 
Все каналы телевидения, все 
газеты призывают не верить со-
циологам, которые якобы всег-
да врут. Не знаю, почему кто-то 
считает, что публикация данных 
социологических исследований 
может повлиять на установки 
и настроения жителей страны. 
Воздействовать на мнение лю-
дей социологическими иссле-
дованиями бессмысленно». 

…На репрезентатив-
ные результаты?
А.Г.: «Есть множество спо-
собов нечестно использовать 
социологические методы. Во-
первых, многое зависит от точ-
ности вопросов. Если вопрос 
задать немного по-другому, 
мы получаем несколько иные 
данные. Во-вторых, если со-
ставить выборку не случайным 
образом, небеспристрастно, 
то можно получить людей, ко-
торые придерживаются опре-
деленной точки зрения. Ко-
личественные исследования 
при правильном построении 
выборки и формулировании 
вопросов позволяют фиксиро-
вать распространенность тех 
или иных явлений в обществе. 

Но есть и качественные, 
«мягкие» методы – фокус-
группы, углубленные интер-
вью, – которые позволяют 
разобраться с деталями и в 
непринужденной беседе из-
влечь из человека несколько 
больше, чем при анкетном 
опросе. Данные качественных 
исследований, как правило, не 
являются репрезентативными. 
Объективность информации, 
которая собирается, зависит 
от того, насколько грамотно, 
квалифицированно и честно 
используются эти методы».
А.Т.: «Идеальных выборок в 
наших условиях нет. Приве-
ду пример. Во времена пере-
стройки ВЦИОМ разработал 

удобную для себя телефонную 
выборку. Но тогда не было 
мобильников, и люди пользо-
вались только стационарны-
ми телефонами. Эту выборку 
ВЦИОМ называл идеальной, 
составленной по западным ме-
тодикам. Да, для Нью-Йорка 
она была идеальной – там су-
ществовали кварталы бедные, 
богатые, но телефоны были у 
всех. Можно было сделать вы-
борку, которая реально пред-
ставляла взгляды жителей го-
рода. У нас же телефоны были 
не у всех – они точно были у 
начальников и зачастую отсут-
ствовали у уборщиц. Происхо-
дило искажение данных в сто-
рону отражения взглядов более 
обеспеченных слоев. Это клас-
сическая «ошибка смещения».

Главная проблема с выбор-
ками коренится в экономии 
ресурсов. Социология – это 
очень дорогое удовольствие. 
Если вы будете разрабатывать 
новую оригинальную выборку 
с совершенно новыми людьми, 
это будет стоить очень дорого. 
Никто таких денег вам не даст». 

***
В конечном итоге оказывается, 
что основная проблема россий-
ской социологии – в нехватке 
денег. «Вся наша социология 
слишком бедная. Поэтому ре-
зультаты получаются огрублен-
ные», – говорит Александр Та-
расов. По его словам, основной 
источник дохода российских 
социологов – заказы бизне-
са. Например, фокус-группы 
по изучению восприятия то-
варов – хотя сами социологи 
«почему-то до сих пор этого 
стыдятся». Маркетинговые, а 
вовсе не социально-политиче-
ские исследования приносят 
основную прибыль социоло-
гическим центрам. «Другой 
постоянный и богатый заказ-
чик – государственные струк-
туры», – отмечает Тарасов. Он 
оговаривается, что результаты 
опросов, заказанных властью, 
необязательно дискредити-
руют политику Кремля: это 
могут сделать исследования 
культурного восприятия или 
межрелигиозных отношений. 
Но поскольку, по его мнению, 
исследователи понимают, ка-
ким заказчик хотел бы видеть 
конечный результат, итоговые 
данные всегда условны.

«У западных социологов, 
хотя их методы тоже доста-
точно архаичны, получаются 
более качественные исследо-
вания хотя бы за счет более 
широких финансово-техниче-
ских возможностей, – утверж-
дает научный руководитель 
Центра исследования соци-

альных процессов Леонид Ке-
сельман. – Впрочем, они тоже 
сильно отстают от того уровня, 
который ставит перед ними 
социальная реальность».

«По сравнению со страна-
ми, где социология лучше фи-
нансируется, где есть долгая 
социологическая традиция, у 
нас дело плохо, – резюмирует 
Александр Тарасов. – Но по 
сравнению с очень многими 
странами третьего мира все 
обстоит хорошо и очень куль-
турно. Задним числом наши 
социологи смогли дать вполне 
разумные оценки и объяснения 
тому, что произошло в России 
прошлой зимой. Выводы друг 
с другом в целом совпадают, то 
есть анализировать прошедшие 
события у нас могут. Но одна из 
важных функций социологии – 
предсказывание событий. Вот с 
этим пока не получается». 

Для Леонида Кесельмана 
проблемы выборки и нехватки 
денег второстепенны: «Это ме-
лочевка. Человечество подошло 
к черте, когда оно обязано себя 
познать, чтобы не рухнуть, – не 
американское или российское 
общество в отдельности, а мир 
в целом. Но мы пока не нашли 
адекватных методов фиксации 

общественного сознания. Люди 
по инерции задают себе старые 
вопросы: «Что делать с эконо-
мическим кризисом? Помогать 
Греции или не помогать? Втор-
гаться в Афганистан или нет?» 
А нам необходимо поставить 
более глобальные вопросы: как 
понять этот мир? Куда он дви-
жется? Для начала нужно на-
учиться задавать эти вопросы, 
и уже потом искать ответы на 
них. Времена, когда такие за-
дачи были под силу одиночкам, 
остались далеко позади. Они 
под силу лишь гениальным ко-
мандам. Однако команды тако-
го уровня возникают редко. В 
области IT была команда Джоб-
са, которая смогла поставить 
перед собой совершенно новую 
цель, по-новому организовать 
работу и в результате разрабо-
тать уникальный продукт. В 
области социального познания 
такой команды пока нет».

«Как бы хорошо смотрелись 
капли крови на белых лентах»
В декабре 2012 года Фонд развития гражданского общества, 
курируемый бывшим главой управления внутренней политики 
Администрации Президента РФ Константином Костиным, пре-
зентовал доклад «Новая протестная волна: мифы и реальность» 
об итогах протестной активности в России. Доклад содержал 
крайне спорные характеристики, многие из которых не были 
подтверждены, и в целом скептично оценивал прошлогоднюю 
волну протестов. «Совершенно секретно» приводит выдержки 
из текста, которые вновь возвращают к вопросу об объективно-
сти российской социологии (пунктуация оригинала сохранена).

«10 декабря влас ь впервые за долгие годы разрешает провес и 
масш абный ми инг на Боло ной площади. С оронники влас и (на-
пример Маргари а Симоньян) сраз‘ ’ е обвиняют организа оров в 
провокации – вед‘ т народ на баррикады. Б‘ дет кровь. Но город не 
бои ся крови. Не верит в нее. Хо я, впрочем как бы хорошо смо ре-
лись капли крови на белых лен ах. Кровь момен ально бы вошла в 
мод‘ , но крови не случилось».

«Дми рий Ольшанский, главный редак ор сай а «Р‘ сская жизнь» 
начинает писа ь об Алексее Навальном, как о «красивом слишком 
американизированном поли ике». На  о, ч о американизирован-
ный поли ик выгляди , как среднес а ис ический оперуполномо-
ченный ник о не обращает внимания». 

«Ис ория Собчак – тот нередкий случай, когда попы ки бы ь ве‡-
но модным мог‘ т привес и к полной по ере ак ‘ альнос и. Замкн‘ -
 ос ь в т‘ совке, к признанию ко орой она так с ремилась, привела 
к том‘ , ‡ о единс венным смысловым наполнением ее жизни с ало 
сущес вование э ой самой немногочисленной т‘ совки».

«Про ест захлебн‘ лся в самом себе. Требования про ес а были 
непоня ны ни России, ни даже Москве. Модным мо’ ет бы ь лишь 
победи ель, а победи елем вновь оказался П‘  ин. Как э о ни пара-
доксально, но из всего поли ического сезона только П‘  ин, ко о-
рый – казалось – навек по ерял ак ‘ альнос ь, ос ался в моде».

«Ми инги на Боло ной площади 10 декабря и проспек е Сахарова 
24 декабря собрали, по данным Г”˝ – , 25  ыс. и 30 тыс. учас ников 
соо ве с венно, а, согласно независимой оценке, – по 43 тыс. учас -
ников». 

«˝ …оде про ес ных акций сформирован поли ический ак ив про-
 ес ов, ко орый, по мнению экспер ов фонда, сос авляет порядка 
5000 человек в Москве».

«К основным вн‘  ренним причинам [спада про ес ной волны] 
можно о нес и… разочарование в оппозиционных лидерах, моно-
полизировавших про ест и использовавших его для решения своих 
личных поли ических зада‡».

«Поли ические ус ановки учас ников акций про ес а изученные 
в ходе фок‘ с-группового исследования ВЦИОМ, показываю , ‡  о 
фигура В.В. П‘  ина воспринимае ся в данный момент многими как 
консолидирующая в силу о с‘  с вия вызывающих доверие аль ерна-
 ивных лидеров федерального масш аба. Респонден ы фок‘ с-групп 
воспринимают лично В.В. П‘  ина как гаран а с абильнос и. На пре-
зиден ских выборах в 2012 году более половины учас ников иссле-
дования (в т.ч. и  е, к о выражаю  го овнос ь в дальнейшем выходи ь 
на акции про ес а) о ве или, ч о проголосовали за В.В. П‘  ина».

  ДОКУМЕНТ

В чем не сходятся цифры Различия в рейтингах доверия президенту Путину, 
по мнению экспертов, показывают, кто из социологов более лоялен Кремлю. 

ВЦИОМ просил респонден ов о -
ве и ь на вопрос: «Кому из по-
ли иков вы доверяе е, а кому не 
доверили бы решение важных го-
с‘ дарс венных вопросов?» Опро-
шены 1600 человек в 153 насе-
ленных пунк ах 46 с‘ бъек ов Р°.

ФОМ просил перечисли ь «не-
скольких современных россий-
ских поли иков, к ко орым вы 
лично о носи есь положи ельно, 
с доверием». Опрошены 1500 че-
ловек в 100 населенных пунк ах 
43 с‘ бъек ов Р°.

«ЛЕВАДАЦЕНТР» просил назва ь 
«5–6 поли иков, ко орым вы бо-
лее всего доверяе е». Опрошены 
1600 человек в 130 населенных 
пунк ах 45 с‘ бъек ов Р°.

‰ри крупнейшие социологи-
ческие организации России 

подсчи ывали рей инг дове-
рия российским поли икам с 

момен а всплеска граждан-
ской ак ивнос и. На графиках 
предс авлен рез‘ ль а  ˝ лади-
мира П‘  ина.
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«Я не политик, потому что не могу       отправить людей на смерть»

– Я хотел бы вернуться к 
вашей встрече с Владимиром 
Путиным. О ней все знают. Но 
почему ты никогда не рассказы-
ваешь о том, что Путин после 
этой встречи прислал тебе теле-
грамму?

– Меня не спрашивали. Ну, 
прислал телеграмму, пожелал 
мне здоровья. Она где-то ле-
жит, может быть, в тумбочке.

– Вот вопрос от зрителей: по-
чему Шевчук в том разговоре с 
Путиным так уничижительно 
себя представил, подыграл? За-
чем? 

– У нас народ закомплек-
сованный. Почему уничижи-
тельно? Там, во-первых, кто-то 
сказал «Юра музыкант», это, 
по-моему, был Ярмольник, он 
очень переживал и нервничал 
на этой беседе. Он сказал – я 
повторил. Для меня это было 
совершенно неважно, я дер-
жал в башке вопросы, которые 
я должен был задать. 

– Как складывалась жизнь 
музыканта Юры после этого?

– Так как я назвал себя на 
всю страну музыкантом, надо 
за базар отвечать, как говорят 
у нас на улице. И я фактиче-
ски полтора года с ребятами 
занимался новой программой, 
было много написано новых 
песен. И мы создали програм-
му «Иначе», с которой до сих 
пор, так сказать, гуляем по 
России, по ближнему и даль-
нему зарубежью. Программа 
получилась интересной – я так 
думаю. Мы собираем залы, на-
род ходит на наши концерты, 
слушает, сопереживает. Это са-
мое главное.

– Для многих главное другое. 
То, что программа «Иначе» – 
перечисляю – в Кемерове – раз, 
в Тюмени – два, еще где-то 
была отменена.

– Вот сейчас мы были в Ом-
ске и Тюмени, и были хорошие 
концерты. 

– Переформулирую вопрос. 
Существует массовое убежде-
ние: раз Шевчук снова стал ру-
пором гласности, демократии и 
свободолюбия…

– Почему снова?
– Кто не пел в 1991 году «Ре-

волюция, ты научила нас верить 
в несправедливость добра…»? 

– Мне кажется, мы социаль-
ную тему тащили с 1980 года, 
с самого первого нашего аль-

бома. «В небе радуга висела, а 
на ней свинья сидела и осоло-
вевшим боком свысока на всех 
глядела…» Мы, ДДТ, не стес-
нялись высказывать свое мне-
ние о происходящем, потому 
что нас это всегда волновало. 
Вообще-то я в этом не меня-
юсь, мне кажется.

– Хорошо, третий раз пыта-
юсь сформулировать все тот же 
вопрос… Правда ли, что, когда 
Шевчук, зараза, опять посмел 
говорить о текущей политиче-
ской ситуации в стране, его кон-
церты стали отменять? 

– Ну да, было. Местные фео- 
далы, да, постарались… Но, с 
другой стороны, ничего у них 
не вышло. Я помню, когда нас 
отменили в Кемерове, полови-
на зала в Томске оказалась из 
Кемерова. То есть люди при-
ехали за 500 км, чтобы прий-
ти на наш концерт. Это была 
огромная поддержка для нас, 
это было здорово. 

– Я хочу закрыть эту 
тему о встрече музы-
канта Юры с Путиным 
Владимиром Владими-
ровичем.

– Я могу повторить 
еще то, что уже гово-
рил: наш брат, очкарик 
бородатый, соткан из 
комплексов и амбиций. 
Комплексы и амбиции 
– это наша интеллигенция. Я 
стараюсь изживать в себе и то, 
и другое, поэтому ни комплек-
сов, ни амбиций у меня в этой 
беседе не было. Важно было за-
дать вопросы, я постарался их 
задать. В этом суть, а не в том, 
знает ли меня кто-то или нет. Я 
же не доллар, чтобы меня все 
знали. Это очень важно – за-
давать вопросы и говорить спо-
койно. Меня родители учили 
со всеми общаться на равных – 
и с бомжом, и с представителем 
власти. Вот это важно, осталь-
ное – ерунда.

Не узнали и не узнали. Я 
хожу каждый день за хлебом, 
и вот в очереди стоят два па-
цана, один говорит другому: 
«Слушай, это Юрий Шевчук в 
очереди за хлебом». А второй 
спрашивает: «А кто это такой?» 
Ну и что? Что же мне теперь, 
наложить в штаны от горя, вер-
нуться домой, не купив хлеба, 
сесть на белый камень и пере-
живать сутки? Чушь все это.

Интервью Юрия 
Шевчука телеканалу 
«Совершенно секретно»  
(ведущий программы  
Дмитрий Губин). 
Полная видеоверсия – 
на сайте телеканала 
«Совершенно секретно»  
www.sovsekretno.tv
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– Когда Юрий Шевчук был 
молодым рок-музыкантом, он, 
говорят, в ментярке провел мно-
го времени. Это так?

– Да. Мне даже руки ломали, 
лучевые кости… Помню, меня 
держали на полу, делали «ла-
сточку», и один мент…

– «Ласточка» – что это?
– Ну это когда тебя связыва-

ют жгутом, ноги к рукам, и бро-
сают на холодный пол, чтобы у 
тебя там с почками что-нибудь 
случилось. Это было в 1980-е.  
Помнишь, тогда был певец 
Виктор Хара очень популярен 
у нас как борец за свободу, ко-
торому как раз руки перелома-
ли? И вот мент бил каблуком по 
моей руке и кричал: «Вот, Вик-
тор Хара, так тебе и надо». По-
этому я не очень хорошо играю 
на гитаре с тех пор, ну а песни 
сочиняю…  Ничего страшного, 
прости его, Господи, этого мен-
та. Я получил опыт.

– Мента этого не искал? 
– А что мне его искать? Я 

говорю, у меня нет комплек-
сов и амбиций. Он был ногами 
власти, сапогами ее. Он не был 
человеком, конечно, он был 
сапогом. Ну что же делать?

Нам и волосы жгли. Я мало 
об этом рассказываю. Пойма-
ли менты тоже в сквере, где 
собирались хиппаны, рок-
музыканты. Все разбежались, я 
один остался, отмахивался, как 
мог. Они меня прижали вчетве-
ром к скамейке за руки за ноги, 
и один зажигалкой жег волосы. 
Потом я его встретил через не-
делю на улице, он шел со знач-
ком Дзержинского, с наглой 
рожей. Ну я ему вставил…

– Но это же статья?
– Потом меня месяц ловили, 

мне пришлось даже уехать из 
Уфы на некоторое время. Ну 
были разные ситуации, как у 
любого нормального мужика, 
который ведет себя так, как 
он считает нужным в той или 
иной ситуации.

– Напрашиваются параллели 
с Болотной площадью 2012-го…

– История не повторяется, 
она рифмуется.

– В России часто происходит 
так. По отдельности милые, 
симпатичные люди, а как толь-
ко собираются в кучу, превра-
щаются в жуткую стаю. Те же 
менты…

– Я на это могу сказать, что 
и среди музыкантов тоже коз-
лов хватает. А среди ментов 
– хороших людей. Я помню, 
в юности не сел на два года 
благодаря такому человеку – 
капитану, старому менту, ко-
торый меня просто пожалел. Я 
сидел 15 суток в КПЗ, все было 
серьезно, а он сказал: «Сынок, 
иди отсюда на хер… Иди учись, 
блин». 

– А что делать человеку, у 
которого на глазах творится не-
справедливость? Выходить ли 
на площадь, кричать ли, всту-
пать ли в разговор с началь-
ством, когда такая возмож-
ность есть, не подавать кому-то 
руки? 

– Важно, чтобы любовь 
была. Потому что не бывает 
заранее спланированных ре-
шений, как ты себя поведешь в 
той или иной ситуации, допу-
стим, на войне, допустим, в те 
секунды, когда на твоих глазах 
происходит насилие, неспра-
ведливость… 

Когда у тебя внутри есть 
любовь, то ты всегда найдешь 
решение в той или иной ситу-
ации. Если ты любишь, то ты 

примешь решение правиль-
ное, если ты не любишь, ты 
запутаешься в своих мозгах, 
которые тебя могут завести не 
туда. Слушать сердце – очень 
важно. Я вот иногда смотрю 
телевизор, люди говорят о 
справедливости, о правде, о 
вере, о православии, а любви 
нет ни в этих словах, ни в этих 
глазах. Ты всегда поступишь 
как человек, если ты любишь. 
Если ты не любишь, ты посту-
пишь как… как мудак.

– Почему попса сожрала всё? 
– Попса – это одно из фо-

новых музыкальных явлений 
нашего времени. Современная 
музыка вообще во многом фо-
новая… Это промывка мозгов, 
это понижение языка, лично-
сти, культурных ориентиров…

– Ты же сказал, раньше нас 
глушили маршами, а теперь нас 
глушат попсой.

– Ну да, тот же «ящик», это 
чудовищно просто. Костя 
Эрнст (генеральный директор 
Первого канала. – Ред.), вот 
он такой вальяжный, умный и 
такой тонкий… Таковым себя 
считает. Или Кулистиков (гене-
ральный директор НТВ. – Ред.) 
там, или Добродеев (председа-
тель ВГТРК. – Ред.). Эти тон-
кие, умные коллекционеры, 
мать их, выдают на-гора такое 
говно, так утюжат мозги обще-
ству. А вот это наше министер-
ство культуры…

– Министра культуры Ме-
динского не прочитал?

– Не читал я его, просто 
слушал пару раз и опух, как и 
многие. Я один раз в Лондоне 
попал на «Русскую зиму» и ви-
дел представителей министер-
ства культуры полутрезвых. 
Такие жирные хряки, бочки с 
икрой… Ужас. Бешеные день-
ги тратятся на это. И, конечно, 
никакого позиционирования 
нашей культуры, никакого Дя-
гилева, ничего не выходит…

– Представь – Мединского 
сняли, поставили меня. Я пред-
лагаю: Юрий Юлианович, сде-
лайте «Русскую зиму» в Лондо-
не.

– Дело-то совершенно не в 
Мединском, не в Косте Эрн-
сте, не в этом, как его там, го-
споди, не помню уже… неваж-
но, дело не в этих именах. Дело 
в системе. Просто систему 
надо ломать. Систему менять, 
конечно, сложно. Но менять 
надо, она гнилая совсем. 

– Мне хочется вернуться к 
политике… Меня интересуют 
поступки музыканта Юры. Вот 
давай возьмем историю с Pussy 
Riot, ты выступал на большом 
бесплатном концерте в Петер-
бурге, где для них собирали 
средства.

– Но не только для Pussy 
Riot, а вообще для политиче-
ских заключенных – для ребят, 
которых держат за 6 мая, для 
Таисии Осиповой…

– Объясни, пожалуйста, по-
чему ты считал для себя необхо-
димым принять в этом участие?

– Потому что это несправед-
ливость. 

– А на митинги ты выходил?
– Да. Я, кстати, на митинги 

начал ходить в Питере задолго 
до 2011 года. 2006-й, 2007-й, 
когда стали разрушать город… 
На первый митинг меня приве-
ло не политическое, а эстетиче-
ское несовпадение с властью… 
В Питере, в этом славном горо-
де, архитектурной жемчужине 
мира, бюрократия в связке с 
бизнесом стала просто валить 

город, это было невыносимо. 
И я надел куртку, такую кожа-
ную, тертую, старые джинсы 
рваные, паспорт в рюкзак, бу-
тылку воды – ну я человек в 
этом смысле опытный. Знаю, 
что надо брать, на случай если 
в автозак попадешь. И пошел 
мимо этих многочисленных 
автобусов с омоновцами, кото-
рых привезли на митинг. 

– У ТЮЗа, небось?
– Нет, мы собирались у 

БКЗ (Большой концертный 
зал «Октябрьский» в Санкт-
Петербурге. – Ред.). И вот эти 
огромные очереди омоновцев, 
кто-то грызет яблоко, кто-то 
поигрывает дубинкой, кто-то 
разминается. Такой свежий 
морозец, а ты идешь полон дум 
мимо, все на тебя смотрят: 

– О, смотри, Шевчук идет. 
Шевчук, ты куда? 

– Да туда. 
– А чё тебе там делать? Ты 

чего, дурак, что ли, больной? 
– Ну, каждому свое, друзья 

мои. 
А ведь я им пел в горячих 

точках. Я сказал тогда одному 
омоновцу: «Старик, а ты пом-
нишь Чечню? И что, ты меня 
будешь бить дубиной?» Он так 
глаза долу опустил. 

– Ну, омоновцы ладно, у них 
есть отмазка, они выполняют 
приказ.

– Они на крюке – на ипотеке, 
бедолаги. Весь ОМОН на ипо-
теке. Каждый омоновец при-
мерно к 30 годам имеет жену и 
двоих детей, не имеет кварти-
ры, поэтому берет ипотеку. И 
если его выгонят с работы, его, 
во-первых, никуда больше не 
примут, а во-вторых, у него все 
сгорит, его жена с двумя детьми 
пойдет по миру. 

– И что бы ты на его месте 
делал?

– Я бы для начала не пошел 
в ОМОН. Но, с другой сторо-
ны, по-разному бывает, судьба. 
Здесь как раз и должна быть та 
любовь в человеке… Неважно, 
какая у него должность, ка-
кой социальный статус, я про-
сто ищу в человеке человека. 
Для меня как для художника 
другого пути нет. Я не поли-
тик – прежде всего потому, 
что я не могу людей отправить 
на смерть. А любой политик 
должен к этому быть готов – 
отправить людей на смерть, 
воевать. Я не могу этого себе 
позволить. Я лучше сам пойду. 
Понимаешь, мне легче самому 
пойти, чем кого-то отправить 
на смерть. Тем более насмо-
трелся я в своей жизни… И это 
очень важно для меня – в каж-

дом человеке найти человека. 
Выточить человека. И наши 
концерты именно об этом. 

– Ладно, с омоновцами, допу-
стим, условно понятно, хотя мне 
там очень многое непонятно…

– Понимаешь, в любом 
ОМОНе есть фраера, несколь-
ко качков, которые чувствуют 
себя мачо, и они любят про-
сто кого-то мочить… Но это 
не весь ОМОН. Есть просто 
служивые, где-то воевавшие, 
семейные ребята – лямку тя-
нут и всё. А есть молодежь, его 
что ни спросишь, ответ один: 
а чё? Они вообще не думают. 
Просто вот такое растение. Так 
что ОМОН не однородная мас-
са. И ФСБ тоже не однородная 
масса. Есть в ФСБ ребята, ко-
торые сейчас по горам полза-
ют, блин, и серьезно рискуют 
жизнью каждый день – в Да-
гестане или Кабардино-Балка-
рии… Есть настоящие офице-
ры. Я говорю, вам бы зарплату 
всем, как футболистам, вы же, 
говорю, круче. А один, знаешь, 

что мне офицер сказал, 25 лет, 
лейтенант? «Нам не надо такой 
зарплаты, мы тоже работать 
не будем тогда». Или, помню, 
один погранец на заставе в 
1990-е патроны варил и про-
давал духам, чтобы кормить 
бойцов.  

– Варил в каком смысле?
– Патроны варят, и они после 

этого не стреляют. А снаружи – 
как настоящие. Я спрашиваю 
его: «И что же ты делаешь здесь, 
Серега, в этом ужасе и кошма-
ре?» Он ответил: «Я себя здесь 
делаю. Я Родине служу, больше 
некому». Вот на таких людях 
все держится. И, понимаешь, 
нет у нас таких классов или та-
ких сословий, которые надо не-
навидеть. У нас  разные люди, 
рваное все, расхристанное… Я, 

в отличие от тебя и в отличие от 
политиков, все время общаюсь 
с народом. Я после концертов 
разговариваю с людьми со-
вершенно разных социальных 
уровней. И вижу замечатель-
ных людей, просто замечатель-
ных, в каждом городе.

– Вот смотри, я ходил на ми-
тинги. Видел там несчастного 
Александра Сокурова (киноре-
жиссер. – Ред.), который один 
раз разрыдался, не смог сдер-
жаться. 

– Я вместе с ним ходил. Да, 
Сокуров – гражданин.

– Я видел Борзыкина (Миха-
ил Борзыкин, лидер группы «Те-
левизор». – Ред.).

– Борзыкин – гражданин.
– Я видел там Девотченко 

(Алексей Девотченко, актер. – 
Ред.).

– Да, гражданин, гражда-
нин.

– Но я никогда не видел на 
этих митингах ни директора 
Русского музея Гусева, ни ди-
ректора Эрмитажа Пиотров-

[ ]Я иногда смотрю телевизор, люди говорят  
о справедливости, о правде, о вере, а любви нет  
ни в этих словах, ни в этих глазах. Ты всегда поступишь 
как человек, если ты любишь  

«Я не политик, потому что не могу       отправить людей на смерть»
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Юрий Шевчук с руководителем Московской Хельсинкской группы Людмилой Алексеевой
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ского, ни дирижеров Юрия Те-
мирканова или Юрия Гергиева.

– Ну мы же про ОМОН го-
ворили… Всё то же самое. На 
крючке ребята, ну просто им 
тоже никуда не дернуться.

– Пиотровский на каком 
крючке? 

– Когда Пиотровский вы-
сказался по поводу «газоскре-
ба», на него дело завели, сразу 
его прижали. Это была заказу-
ха, якобы о воровстве в Эрми-
таже.

– Ты считаешь, что это свя-
зано?

– Да конечно, так весь Пи-
тер считает. Безусловно, ребя-
там не дернуться, шаг влево, 
шаг вправо – расстрел. А если 
Пиотровский уйдет из Эрми-
тажа… Не дай Бог, пускай ра-
ботает. Понимаешь, многие 
люди зажаты этой властью. 
Конечно, я их понимаю и по-
этому не осуждаю. Я их по-
нимаю. Я понимаю наших ре-
жиссеров, всяких Табаковых 
или тетю Галю Волчек, кото-
рые тоже не вякают, они все ну 
как бы подвешены…

А некоторые вообще до-
веренные лица. Они тоже на 
крюке все. Все на дотациях.

– А тебе-то как удалось на 
крючок не попасть?

– А я всю жизнь бился за 
свою свободу, надо мной нет 
начальства, я сам по себе – 
могу копать, могу не копать.

– Чем ты заплатил за свобо-
ду? За нее ведь нужно платить.

– Очень много я заплатил. 
Свобода даром не дается…

– Так чем ты платишь, рас-
скажи?

– Да всем. Мы, к примеру, 
вычеркнуты изо всех эфиров, 
вот с тобой интервью у меня 
за 7 лет первое. Точно. Прав-
да. Со многим сложно, везде 
проблемы… С концертами 
проблемы. Есть такая мысль 
у некоторых наших блогеров, 
что люди, мол, выражают свое 
гражданское мнение, выходят 
на какие-то марши ради пиа-
ра. Ну какой пиар? Мы, ДДТ, 
вычеркнуты вообще отовсюду, 
мы везде как бы в черных спи-
сках. Ну что об этом говорить? 
Но я тебе хочу сказать, что 
эта жертва не самая большая, 
которую мы заплатили за сво-
боду и за то, что над нами нет 
хозяев. У художника хозяин – 
Бог. Всё. Бойся царского гнева 
и царской милости. Надо мной 
нет начальства, никакого ми-
нистерства культуры, ни одной 
копейки ни от кого не получа-
ли. Нормально всё. 

– А в список «Форбс» ты как 
попал…

– Они наврали, посчитали 
мои рублевые долги, перевели 
их в доллары и написали.  Не-
возможно попасть в «Форбс», 
если честно работать. Ну как ты 
в «Форбс» в нашей стране по-
падешь, что за бред? Это надо 
работать на корпоративах…

– Прокомментируй, пожа-
луйста, следующую вещь: у нас 
в стране абсолютное большин-
ство считает себя православ-
ным. Это факт, как утвержда-
ют различные социологические 
опросы. Но вот данные «Лева-
да-Центра»: 40% православных 
уверены в том, что Бог есть, а 
30% из тех, кто себя называ-
ет православными верующими, 

считают, что Бога нет. Я говорю 
об этом с тобой, потому что ты 
человек крещеный…

– Я не стеснялся этого ни-
когда.

– Объясни, что происходит.
– Я в православие пришел 

в те хипповые времена, когда 
просто быть верующим – это 
вообще казалось – за предела-
ми. Я еще в 16 лет нарисовал 
на желтой футболке распятие 
и написал «Иисус восхиппи». 
И рассекал в клешах и в этой 
футболке по улице Ленина, 
пока ее не порвали служители 
правопорядка. Это было круто. 
Православие – это хорошо, но 
есть слово такое – «обрядове-
рие». Так вот у нас много об-
рядоверия. Вот эта служба, вот 
это торжество, эта красота ви-
зантийская. Многие люди, как 
бы сказать…

Опять же, без любви всё. 
Христос есть любовь, а мно-
гие люди пытаются… Знаешь, 
у них раньше были корочки 
КПСС, потом корочек этих их 
лишили, и они в православие 
пошли косяками… Не удив-

люсь, если корочки теперь 
начнут выдавать православ-
ные. Прости, Господи. Они ви-
дят в православии политиче-
скую партию. Это чудовищно, 
конечно. 

Я очень много езжу по 
стране и вижу молодых про-
свещенных батюшек, кото-
рые действительно духовно 
окормляют наш порванный 
народ на окраинах России, 
вот они как раз против этой 
тенденции, которая поддер-
живается Московской патри-
архией. Эти батюшки говорят: 
они не имеют никакого права 
говорить от лица всех право-
славных, искать везде врагов, 
требовать каких-то инкви-
зиций, сжигания на кострах. 
В этом нет никакого хри-
стианства. И вообще нельзя 
православие ставить впереди 
христианства. Многие люди 
забыли, что православие ста-
ло образом и подобием власти 
еще во времена Ивана Гроз-
ного. И сейчас пытаются сде-
лать то же самое. А это непра-
вильно, этого нельзя делать. 
Христианство – это любовь, 
многие христиане это пони-
мают. Я много говорить не 
буду, я не богослов. Это пре-
жде всего любовь, милосердие 
– для меня и для многих из 
нас – понимание, прощение. 
Ты знаешь, я человек гнев-
ливый, и много лажи было, 
много людей – ну грешен – 
оскорблял, много сделал не-
правильных поступков, много 
лиц начистил. И если бы не 
православие, которое мою ка-
зацко-татарскую стихию уми-
ряет, было бы куда хуже… И 
всем желаю этого. И не ищите 
врагов, враг – в нас, в нашем 
сердце. 

– Многие люди вполне ис-
кренне говорят, что Pussy Riot 
возвели хулу на Господа, разве 
ж это не самое страшное пре-
ступление, разве не следовало 
их покарать?

– Ну храм ведь это же не 
морг, ребята. Я когда наблю-
даю, как некоторые испуган-
но так заходят первый раз в 
храм с постными такими ли-
цами и ожидают увидеть что-

то страшное, какие-то кучи 
трупаков… И с постными та-
кими лицами стоят. А ведь 
это праздник на самом деле 
– храм Божий. Там и песни 
петь можно. Но не нужно, на-
верное. Мне всегда радостно 
в храме. Я слово придумал в 
свое время «единочество» – 
какое-то ощущение великого 
единства с этим миром. Ты до-
страиваешь этот Божий мир, 
чудесный, замечательный, все 
дороги перед тобой открыты. 
И то, что душа бессмертна, – 
это тоже важно для нас. А ког-
да нас загоняют в этот пред-
метный мир, где все имеет 
начало и конец, все бессмыс-
ленно тогда… Бессмысленно 
все, и даже наш разговор, если 
Бога нет.

– У тебя ведь был, я ничего не 
путаю, концерт в Александро-
Невской лавре?

– В самой лавре не было. 
У меня недавно был благо-
творительный концерт в се-
минарии. Мы как раз под-
держивали фонд, который 
работает с наркоманами и ал-

коголиками. Я поддерживаю 
любые, как говорят, движухи, 
которые помогают людям. Ну, 
стараюсь. Если есть время и 
силы, мы, группа ДДТ, под-
держиваем. 

– А закон следует принимать, 
предусматривающий ужесточе-
ние ответственности за оскор-
бление чувств верующих?

– Нет.
– Почему?
– Это война. Это движение 

православия в сторону войны. 
Не нужно этого. Вообще, по-
литический ислам и зарожда-
ющееся политическое право-
славие – это чудовищные 
вещи. Ребята, бойтесь этого, 
это ужасно. Любовь, только 
любовь. Это очень интимное, 
нежное, глубокое чувство – 
вера. Вера – это очень тонкое, 
очень глубокое чувство. И до-
статочно тайное. Вот так.

– Давай в режиме блиц, во-
просы, которые тебе задали че-
рез «Твиттер». Почему так ред-
ки съемки в кино? 

– Я не знаю, почему. Потому 
что я занят своим делом, пою 
песни. Мне Господь дал голос, 
это немало. Нет у меня ника-
кой другой работы. 

– Верит ли Юрий Юлианович 
в конец света? 

– Конец света – он в от-
дельно взятой башке. Выйди-
те на улицу вечером в каком-
нибудь там рабочем квартале, 
вы увидите эти концы света, 
которые бродят и смотрят на 
вас холодными глазами с при-
щуром. И не только в рабочем 
квартале. И в каком-нибудь 
клубике модном. Вот это кон-
цы света, а их очень много 
среди нас бродит, трупаков 
этих. К сожалению. Но они в 
этом, наверное, не виноваты, 
опять же я скажу с любовью, 
это их беда, а не вина. И осуж-
дать не будем.

[ ]Ты знаешь, я человек гневливый, много людей – ну 
грешен – оскорблял, много лиц начистил. И если бы 
не православие, которое мою казацко-татарскую 
стихию умиряет, было бы куда хуже…
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Чечня, которую страшно 
представить

  Александр ЧЕРК АСОВ, 
председатель совета Правозащитного 
центра «Мемориал»

Если набрать в Google или 
Yandex в строке поиска сло-
ва «Чечня, права челове-

ка», вы получите новости отку-
да угодно, только не из Чечни. 
Сейчас – начало февраля. Мы 
видим сообщения о четвертой 
годовщине убийства Умара 
Исраилова в Вене. О том, что в 
Москве судят предполагаемого 
убийцу полковника Буданова. 
Или – «в Страсбурге Европей-
ским судом по правам челове-
ка рассмотрены восемь жалоб 
жителей Чечни», все – по по-
воду похищений людей лет де-
сять назад. Все эти «новости» 
связаны с давними делами, и 
источники их происхождения 
– Вена, Москва, Страсбург – 
географически далеки от Чеч-
ни.

«Останется 
только один!»
В апреле будет четыре года, как 
в республике официально снят 
режим «контртеррористиче-
ской операции». Из Чечни 
идет бесконечный поток реля-
ций об успехах, достигнутых в 
самых разных областях жизни.  

Впрочем, параллельно оттуда 
же идут и сообщения о стол-
кновениях с боевиками. 

Но все эти сообщения – в 
жанре «…проведена очередная 
успешная операция…» либо 
в жанре «…пресечена вылаз-
ка…», когда происшедшее уже 
невозможно скрыть: в 2009-м в 
Грозном было до десятка атак 
смертников, в 2010-м боевики 
атаковали Центорой, родо-
вое село Кадыровых, и парла-
ментский комплекс в Грозном, 
в 2011-м смертник атаковал 
большую группу полицей-
ских... 

Однако, если параллельно 
читать многочисленные со-
общения из Дагестана или Ин-
гушетии – Чечня смотрится 
исключительно выигрышно. 
В этом есть свои резоны: если 
определять активность во-
оруженного подполья по числу 
убитых и раненых силовиков (а 
как еще?), то в 2007 году самой 
горячей точкой Кавказа была 
уже не Чечня, а Ингушетия, а 
с 2009 года – Дагестан. 

Читая ленту новостей, внеш-
ний наблюдатель еще может в 
общих чертах предположить, 
что в Чечне до сего дня суще-
ствует вооруженное подполье, 
с которым успешно борются 
местные силовики. Но доступ-
ной, достоверной и детальной 
картины происходящего в 
последние годы нет. Если об-
ратиться к данным федераль-
ных ведомств о численности 
и активности боевиков, по-
нимаешь, что положение в ре-
спублике не столь благостно. 
Но статистика не проясняет 
состояние дел – федеральные 
ведомства тут противоречат 
не только местным, но и друг 
другу. Ясно лишь, что объек-
тивной картины нет не только 
у российской аудитории, но и 
у российской власти. Ведь нет 
каналов поступления инфор-
мации из региона, – каналов, 
дублирующих и взаимно про-
веряющих друг друга. 

«Государево око» ослепло. 
Пару лет назад республикан-
ская прокуратура и Следствен-
ный комитет, по сути дела, 
признали, что не могут рассле-
довать деятельность местных 
силовиков. Как такое стало 
возможно?

В 1999 году война была на-
звана «контртеррористической 

операцией», что предполагало 
высокую точность и избира-
тельность действий. Однако у 
силовиков даже не было при-
личной картотеки на тех, кого 
собирались ловить. Масси-
рованные и неизбирательные 
бомбардировки и обстрелы 
сменились зачистками, нача-
лись массовые похищения и ис-
чезновения людей. Но «машина 
смерти» грозила стать «вечным 
двигателем»: «эскадроны смер-
ти» создали массовую мобили-
зационную базу для террори-
стического подполья.

Решение, казалось, было 
найдено: года с 2003-го эту 
«работу» передали структурам, 
сформированным из этниче-
ских чеченцев под эгидой раз-
ных силовых ведомств. Ито-
гом стало снижение в Чечне 
количества похищенных лю-
дей и уменьшение среди них 
доли исчезнувших. Насилие 
не стало более законным, но 
стало более избирательным. 
В итоге с 2007 года Чечня по 
уровню насилия сравнялась 
со своими соседями.

Однако именно тогда нача-
лась последовательная ликви-
дация тех силовых структур, 
составленных из этнических 
чеченцев, которые имели фе-
деральное подчинение. В 2006 
году была распущена действо-
вавшая под контролем ФСБ 
группа «Горец», а ее командир 
Мовлади Байсаров был убит на 
Ленинском проспекте в Мо-
скве. В 2007-м под лозунгом 

борьбы за права человека и про-
тив пыток оперативно-розыск-
ное бюро №2, входившее не в 
структуру МВД Чечни, а под-
чиненное главку по Южному 
федеральному округу, переста-
ло расследовать деятельность 
местных силовиков и с тех пор 
лояльно Кадырову. В 2008-м 

были распущены батальоны 
спецназа ГРУ Министерства 
обороны «Запад» и «Восток». 
Братья Ямадаевы, создавшие 
батальон, были убиты. 

Кто из оставшихся в Чечне 
теоретически мог бы снабжать 
федеральные власти сведения-
ми о реальном положении дел? 
Командированные из России 
сотрудники ФСБ? Как они бу-
дут работать с агентурой из чис-
ла местных жителей? Прокура-
тура и Следственный комитет в 
Чечне бессильны: на вызовы к 
следователям не откликаются 
даже рядовые бойцы полиции. 
Фактически запертая до того на 
Ханкале группировка МВД РФ 
из командированных мили-
ционеров – в 2012-м по боль-
шей части была переброшена 
в Дагестан. Вчерашние ичке-
рийские сепаратисты могли 
радоваться: к 2013-му в Чечне 
де-факто реализован их глав-
ный лозунг – «Вывод войск!».

Кто против?
Никакой видимой легальной 
оппозиции Рамзану Кадырову 
в Чечне нет. 

Единственный видимый 
противник – «Имарат Кавказ», 
террористическая исламист-
ская структура, возглавляемая 
Доку Умаровым. Он где-то си-
дит, время от времени посылая 
«городу и миру» свои видео-
обращения на единственном 
языке межнационального об-
щения – русском. Тексты эти 
– увы! – удивительно доход-

чивы: идеологический вакуум 
заполняется, как и вакуум пра-
вовой.  Умаров по-прежнему 
берет на себя ответственность 
за подрывы смертников в Рос-
сии, в Москве. Рамзан Кады-
ров в ответ заявляет, что Доку 
Умаров практически убит и 
почти не существует. 

Федеральная власть не реа-
гирует: ведь если решение про-
блемы не найдено, приходится 
хотя бы изображать, что все в 
порядке.

Видимой альтернативы Ка-
дырову нет – но не потому 
лишь, что все боятся: он мно-
гих убедил. Сторонники не-
зависимой Ичкерии могут се-
годня наблюдать, что Кадыров 
добился того, о чем Дудаев и 
Масхадов даже не мечтали. 
Вернувшиеся в Чечню и посту-
пившие на службу нынешней 
власти, они могут убеждать 

себя, что историческая задача 
отделения от российской им-
перии решена – пусть и под 
другим названием. 

Число тех, кто и вчера носил 
оружие, и продолжает носить 
его, огромно. Однако вче-
рашние боевики находятся на 
свободе, по сути, под чьей-то 
личной гарантией. Широкой 
амнистии – рекомендованной 
международным гуманитар-
ным правом меры для урегу-
лирования внутреннего во-
оруженного конфликта – в 
России после двух чеченских 
войн не случилось. Для очень 
многих в Чечне Рамзан Кады-
ров не просто безальтернатив-
ный работодатель и источник 
благ, но и единственный га-
рант безопасности. 

Можно ли назвать такую 
ситуацию стабильной? Да, до 
тех пор, пока все в порядке с 
единственным гарантом этой 
стабильности. Вот почему 
федеральная власть оказалась 
едва ли не обречена призна-
вать и поддерживать Рамзана 
Кадырова.

Что дальше?
Страшно представить, что про-
изойдет, если это равновесие 
нарушится. За последние годы 
в Чечне накоплен гигантский 
потенциал мести. А кровная 
месть для чеченцев – институт 
обычного права, адата. 

Отсутствие права означает 
хаос. Адат существовал до при-
хода на Кавказ Российской им-

перии. Действовал он и в совет-
ское время. Не случайно тогда 
уровень учтенной преступ-
ности в Чечено-Ингушетии 
был существенно ниже обще-
российского. Многие дела тут 
решались с помощью тех са-
мых внегосударственных пра-
вовых механизмов регулиро-
вания жизни общины. Грань 
между неписаным обычным 
правом и правом имперским 
выдерживалась неукоснитель-
но. Та же кровная месть прио-
станавливалась там и тогда, где 
государство может вмешаться в 
отношения кровников и нару-
шить справедливость: в местах 
лишения свободы или на пери-
од депортации. 

Общество, община не спо-
собны долго жить в отсутствие 
права. Природа не терпит пу-
стоты: когда государство как 
источник права уходит, его 
место занимают иные нормы. 
Яркий, но типичный пример. 
В дагестанском селе Карамахи 
местные жители традиционно 
занимались мелким бизнесом. 
Ни советская власть, ни сме-
нившая ее российская не дали 
этому сообществу мелких биз-
несменов потребные нормы 
и институты права. Подошел 
шариат, возникший когда-то 
именно в общине крестьян, 
ремесленников и торговцев. 
Община салафитов, сторонни-
ков радикального ислама, ут-
вердилась здесь в первую оче-
редь потому, что они помогали 
регулировать вполне бытовые, 
каждодневные потребности 
селян. Исламисты использо-
вали это в своих политических 
целях, но место для них осво-
бодило ушедшее государство. 

Сегодня российское государ-
ство в Чечне самоустранилось 
от исполнения своих функций. 
Право на насилие делегировано 
местным силовикам, которыми 
руководит один человек. Ему 
же доверено отправление спра-
ведливости – так, как он ее по-
нимает. Противники Рамзана 
Кадырова умирают злой смер-
тью, хотя его имя не фигурирует 
почти ни в одном российском 
уголовном деле. В Чечне вовсю 
действует Комиссия по прими-
рению кровников. Хотя боль-
шой вопрос: соответствует ли 
нормам адата примирение под 
присмотром многочисленных 
вооруженных «государевых лю-
дей»? Этот же человек опреде-
ляет и религиозную политику в 
республике. Если в Дагестане и 
Ингушетии умеренные салафи-
ты легализованы, то в Чечне, со-
гласно официальной позиции, 
не должно остаться даже «запаха 
ваххабизма».

Груз проблем, накопленных 
в Чечне за последнее десяти-
летие из-за бездарности и не-
эффективности российского 
государства, велик. Тяжело 
думать о перспективах респу-
блики. Страшно подумать, что 
случится, если и когда нынеш-
няя стабильность пошатнется.

Настоящее Чечни скрыто. Будущее ее 
представить себе можно, но не хочется

звана «контртеррористической 

˜°˛ ˝дить этот материал 

вы можете на новом сайте 

газеты «Совершенно секрет-

но» www.sovsekretno.ru

Президент Чечни Рамзан Кадыров радуется 
тому, что в республике отменен режим 
контртеррористической операции. 2009 год
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 Н есмотря на то что с 
момента странной смерти 
бывшего сотрудника ФСБ 

РФ Александра Литвиненко 
в Великобритании прошло 6 
лет, точка в расследовании все 
еще не поставлена. Многие 
наблюдатели возлагают надеж-
ды на британское правосудие. 
Оправдаются ли их ожидания? 
Многое станет ясно уже вес-
ной этого года. 

…В марте 2008 года вдова 
умершего от отравления поло-
нием Александра Литвиненко 
Марина опубликовала в газете 
«Таймс» статью с призывом про-
вести полное публичное дозна-
ние, чтобы выяснить причины 
гибели мужа. Проведение тако-
го дознания, по мнению вдовы 
Александра Литвиненко, не 
заменяя официального судеб-
ного процесса, могло бы про-
лить свет на загадочную смерть 
и найти заказчиков убийства. 
В Великобритании существует 
особая норма юридического за-
конодательства, известная под 
названием «инквест» (inquest). 
Это публичное судебное до-
знание, которое проводится в 
случае насильственной или вне-
запной смерти при невыяснен-
ных обстоятельствах. Такое до-
знание проводится коронером 
– особым судьей при органе 
местного самоуправления горо-
да или графства. У инквеста нет 
статуса официального судебно-
го процесса, он проводится вне 
рамок уголовного дела, коронер 
не может выносить приговор. 
Во время инквеста не прово-
дятся и прения сторон, однако 
он может в определенных слу-
чаях проводиться в присутствии 
жюри присяжных. Коронер 
имеет право заслушивать свиде-
телей, экспертов, сотрудников 
спецслужб и полицейских. В его 
задачу входит выявление при-
чины смерти: убийство, самоу-
бийство, несчастный случай – и 
причастных к смерти лиц. 

После недолгого колеба-
ния британское правительство 
приняло решение о проведе-
нии инквеста. Был назначен 
коронер – им стал судья лон-
донского районного суда Сент-
Панкрас Эндрю Рид. В октябре 
2011 года он провел предвари-
тельное заседание, на котором 
обещал полное и непредвзятое 
дознание. Следующее заседа-
ние должно было состояться в 
апреле 2012 года, однако Эндрю 
Рид вскоре был отстранен от 
проведения инквеста. Его ме-
сто заняла заместитель короне-
ра Внутреннего северного рай-
она Лондона Ширли Рэдклиф. 
Поначалу бремя финансиро-
вания дознания должны были 
взять на себя муниципалитеты 
четырех лондонских районов, 
на которые распространяется 
юрисдикция суда, проводящего 
дознание, – на эти цели было 
выделено четыре миллиона 
фунтов. Однако вскоре прави-
тельство заявило, что инквест 

б у д е т  
п р о ф и -
нансирован 
из госбюджета. 

Спустя неко-
торое время Шир-
ли Рэдклиф также 
была отстранена от 
проведения дознания по 
делу Литвиненко, так и не 
начав его. В августе 2012 года 
новым коронером был назна-
чен сэр Роберт Оуэн – судья 
того же окружного суда, что 
и Рэдклиф. Он провел оче-
редное предварительное слу-
шание 20 сентября прошлого 
года. На нем судья-коронер 
объявил, что на будущих слу-
шаниях по существу, которые 
пройдут в 2013 году, выступят 
проводившие официальное 
расследование смерти Литви-
ненко следователи Скотленд-
Ярда, сотрудники службы 
безопасности Ми-5, экспер-
ты-химики, токсикологи, вра-
чи. В качестве сторон в про-
водимом инквесте им были 

названы Марина Литвинен-
ко, Борис Березовский, друг 
Литвиненко и соавтор книги 
о его гибели Александр Голь-
дфарб, Андрей Луговой, Дми-
трий Ковтун, Королевская 
прокуратура, Скотленд-Ярд и 

британское правительство. На 
предварительных слушаниях 
присутствовали представители 
российского посольства. 

Марина Литвиненко объяс-
нила корреспонденту «Совер-
шенно секретно», что побуди-
ло ее обратиться к британскому 
правительству с просьбой про-
вести коронерское дознание о 
гибели мужа.

– Я пытаюсь сделать то, что 
обещала с самого начала, – вы-
яснить, почему он погиб и кто 
виновен в его смерти. Через не-
сколько недель после Сашиной 
гибели мне был задан вопрос, 
смогу ли я продолжить Сашино 
дело. Я ответила: «Нет». Я не 
была ни диссидентом, ни со-
трудником ФСБ, не обладала 
информацией, которой обла-
дал Саша. Но я была его женой 
и всегда поддерживала его во 
всем, что он делал. Сейчас я 
хочу, чтобы все узнали, за что и 
кто его убил. Думаю, что инк-
вест поможет этому.  

При всей остроте этого дела 
– я имею в виду его политиче-
ский аспект – я все-таки дей-
ствую прежде всего как близкий 
человек Саши. На протяжении 
шести лет было огромное ко-
личество спекуляций, необо-
снованных обвинений в адрес 

Саши, и с каждым годом этот 
ком растет. Моя задача – до-
биться правды, чтобы покон-
чить с этим. Какой бы тяжелой 
эта правда ни была, я готова ее 
принять. Хотя, конечно,  верю 
в то, что Саша был честным 
человеком и не совершал ни-
каких преступлений. Убийство 
должно быть наказано – так 
или иначе. Я не кровожадный 
человек и не требую, чтобы ви-
новник Сашиной смерти был 
отравлен тем же полонием или 
приговорен к смерти. 

13 декабря 2012 года в Лон-
доне завершились предвари-
тельные коронерские слуша-
ния по делу об отравлении 
Александра Литвиненко. Это 
было четвертое и последнее 

предварительное слушание в 
рамках инквеста.

На нем прозвучали 
два ставших сенса-

цией заявления. 
Первое. Ад-

вокат Бен Эм-
мерсон, пред-

ставляющий в суде 
Марину Литвинен-

ко, заявил, что ее муж 
на протяжении несколь-

ких лет был платным аген-
том британской внешней 

разведки Ми-6 и сотрудничал 
с испанскими спецслужбами. 
По словам Эммерсона, плату 
за сотрудничество обе спец-
службы переводили на общий 
банковский счет Александра и 
Марины Литвиненко. 

Второе сенсационное за-
явление сделал проводящий 
дознание судья Роберт Оуэн, 
сообщивший, что в секретных 
документах британских спец-
служб он обнаружил доказа-
тельства, свидетельствующие о 
причастности российских вла-
стей к убийству Литвиненко. 
Оба эти сообщения сразу же 
были опубликованы британ-
скими газетами и многократно 
повторены на всех телеканалах. 

На слушаниях также всплы-
ло имя «Мартин» – кодовое 
имя куратора Литвиненко в 
Ми-6, которого судья намерен 
допросить. Выяснилось также, 
что в суд поступило заявление 
российского Следственного 
комитета (СК), который про-
сит зарегистрировать СК в 
качестве одной из сторон до-
знания, чтобы иметь возмож-
ность допросить свидетелей и 
экспертов. Судья Роберт Оуэн 
обещал позднее принять реше-
ние по этому поводу. 

Андрей Луговой, которого 
британская прокуратура счи-
тает подозреваемым в убий-
стве, представлен на дознании 
командой британских адво-
катов. Ожидается, что он даст 
показания в суде по видео-
трансляции из Москвы. 

Надо сказать, что материа-
лы, собранные следователями 
Скотленд-Ярда по делу Литви-
ненко и переданные ими в Ко-
ролевскую прокуратуру, в част-
ности, доказательства вины 
подозреваемых в убийстве, до 

Дело Литвиненко: 
ФСБ, Ми-6, «русская мафия»

Дело об отравлении в Лондоне в ноябре 2006 года радиоак-
тивным полонием Александра Литвиненко – бывшего офице-

ра ФСБ и непримиримого критика Владимира П“ тина – все еще 
’ дет с“ дебного вердикта. Тайна его убийства породила мно’ е-
ство версий, мифов и домыслов. Проводившие расследование 
следователи Скотленд-Ярда назвали подозреваемым в убийстве 
Андрея Л“ ового – бывшего офицера ФСБ, а ныне члена Гос“ дар-
ственной д“ мы. Сп“ стя четыре года британская полиция назвала 
имя второго подозреваемого – близкого др“ а Л“ ового, пред-
принимателя Дмитрия Ковтуна. Чаще всего в западных СМИ в 
смерт  ˇ твиненко обвиняют российские спецсл“ ’ бы. 

Др“ ая версия связывает его убийство с действующими в Испа-
нии российскими криминальными группировками – Литвиненко 
содействовал их ликвидации в совместной операции британских и 
испанских спецсл“ ’ б. Утвер’ дают так’ е, что бывший подполков-
ник ФСБ и диссидент якобы сам виновен в своей смерти – отравил-
ся полонием по неосторожност . 

˝ скоре, однако, выяснилось, что после завершения официально-
 о полицейского расследования и передачи дела в Королевск“› 
прокуратуру с“дебный процесс по дел“ ˇ твиненко невозмо’ ен 
из-за отказа российских властей экстрадировать для с“да подо-
зреваемых в убийстве лиц. Заочных приговоров британские с“ды 
не выносят. ‚ то убийство и отказ России выдат− ˇ “ ового привели 
к дипломат ческому скандалу и резком“ “ ƒ“дшению российско-
британских отношений, которые остаются сейчас на самом низком 
уровне со времени «холодной войны». 

Дело Литвиненко было одной из главных тем переговоров бри-
танского премьер-министра Дэвида Кэмерона с российским р“ -
ководством во время его визита в Москву в сентябре 2011 года. 
Накануне визита четыре бывших министра иностранных дел Ве-
ликобритании обрат лись к нему с призывом поднять в Москве 
вопрос о деле Литвиненко. Дэвид Милибенд, Мальколм Рифкинд, 
Д’ ек Стро и Маргарет Бекетт в открытом письме в газету «Санди 
таймс» призвали британского премьера добиться выда‡  ˇ “ ового 
  —овтуна. Президент Медведев вновь ответ л отказом, не восполь-
зовавшись возможностью разморозить российско-британские от-
ношения. 

  ДОСЬЕ

В Великобритании завершились предварительные судебные слушания в рамках 
публичного дознания по делу об убийстве Александра Литвиненко. Продолжение 
– 1 мая 2013 года

Таким Александра Литвиненко 
запомнили его друзья

Марина Литвиненко
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  Наталья ГОЛИЦЫНА
(Лондон)
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сих пор не были опубликованы 
и остаются тайной следствия. 
Инквест даст возможность не 
только коронеру, но и всем сто-
ронам слушаний ознакомиться 
с ними. Правда, часть матери-
алов из досье спецслужб оста-
нется секретной для участни-
ков слушаний и будет доступна 
только судье-коронеру. 

Одной из сторон на дознании 
зарегистрирован близкий друг 
Александра Литвиненко Алек-
сандр Гольдфарб, написавший 
вместе с Мариной Литвиненко 
книгу «Саша, Володя, Борис... 
История убийства». Он не ус-
мотрел в заявлении адвоката 
Бена Эммерсона о сотрудниче-
стве Литвиненко с британски-
ми спецслужбами ничего ново-
го и сенсационного. 

– Ничего нового в этом нет. 
Мы называем Сашу консуль-
тантом, а Бен Эммерсон – аген-
том. Но факт заключается в 
том, что он действительно кон-
сультировал британскую служ-
бу внешней разведки Ми-6 и 
помогал ей и испанской поли-
ции разоблачать орудовавшую 
в Испании «русскую мафию», 
точнее, тамбовскую ОПГ, кото-
рая была родом из Петербурга. 
Саша информировал англи-
чан и испанцев о связях, кото-
рые существуют между этими 
бандитами, пойманными и 
арестованными в Испании, и 
ближайшим кругом Владимира 
Путина, который в начале 1990-
х был главой комитета мэрии 
Петербурга по внешним связям 
и заместителем Собчака. 

Кстати, на последних слу-
шаниях в суде выяснилось, что 
Андрей Луговой, оказывается, 
тоже был задействован в этой 
операции. Незадолго до того 
как Саша был отравлен, они 
вдвоем должны были ехать в 
Мадрид, где собирались разъ-
яснить испанцам, как тамбов-
ская группировка была связа-
на с окружением Путина. Уже 
были заказаны номера в ма-
дридской гостинице, и только 
смерть Саши помешала этой 
поездке. Но самое интересное, 
что мы услышали на последних 
слушаниях от сэра Роберта Оу-
эна, это его рассказ, что в пре-
доставленных ему и не подле-
жащих оглашению материалах 
британских спецслужб он на-
шел доказательства, достаточ-
ные для того, чтобы говорить 
о причастности российских 
спецслужб к смерти Литви-
ненко. Судья заявил, что этот 
вопрос обязательно будет рас-
сматриваться на предстоящих 
слушаниях по существу дела, 
которые состоятся в 2013 году. 

В своем заявлении на послед-
них предварительных слушани-
ях адвокат Марины Литвинен-
ко Бен Эммерсон практически 
обвинил британское прави-

тельство в халатности, посколь-
ку, по его словам, по закону оно 
обязано было позаботиться о 
безопасности своего агента, ко-
торый был задействован в очень 
рискованной операции. Однако 
Марина Литвиненко считает, 
что это не входило в обязанно-
сти британского правительства 
и что ее муж не был штатным 
агентом британских спецслужб, 
а лишь их внештатным кон-
сультантом. 

– Честно говоря, – продол-
жает Марина Литвиненко, – за-
явление моего адвоката прозву-
чало довольно бездоказательно, 
поскольку нам неизвестно, 
насколько рискованной была 
операция, в которой был за-
действован Саша. Я знала, что 
он консультирует британские 
спецслужбы по поводу россий-
ских мафиозных группировок, 
и мне не казалось, что эта его 
деятельность выглядит риско-
ванной. Слово «агент», которое 
употребил Бен Эммерсон, для 
русского слуха звучит несколь-
ко иначе, чем для английского. 
Для англичан – это человек, 
выполняющий какую-то работу 
для своего работодателя. У рос-
сиян же это должно вызывать 
зловещую ассоциацию со шпи-
онажем или тайными операци-
ями. В российских СМИ после 
этого заявления Бена писали 
о Саше как о двойном и даже 
как о тройном агенте. Хочу ска-
зать, что к тому моменту, когда 
мы выехали из России, Саша 
уже не работал в ФСБ. Он был 
уволен. Да и работал он не во 
внешней разведке – на Западе 
его почему-то часто называют 
шпионом, а в отделе, разраба-
тывавшем российские ОПГ. 
Никакими секретами и шпион-
скими тайнами он не обладал. 
Вся его деятельность за рубе-
жом была связана с критикой 
путинского режима. 

Не секрет, что во время пре-
бывания в Великобритании 
Александр Литвиненко и его 
семья получали финансовую 
помощь от Бориса Березовско-
го. Накануне декабрьского слу-
шания в рамках инквеста Бере-
зовский объявил, что закрывает 
свой Фонд гражданских свобод 
и прекращает оказывать по-
мощь Марине Литвиненко по 
оплате услуг ее адвокатской 
команды. Марина оказалась 
в очень трудном положении. 
Был создан Фонд Алексан-
дра Литвиненко с целью сбора 
средств на оплату адвокатских 
услуг – британское правитель-
ство оплачивает лишь работу 
суда; стороны, участвующие в 
инквесте, сами финансируют 
работу представляющих их ад-
вокатов. Отказ Березовского 
Марина Литвиненко объясняет 
резким ухудшением его финан-
сового положения.

– Думаю, что отказ Березов-
ского от субсидирования моей 
стороны на инквесте связан с 
отклонением британским су-
дом его иска к Роману Абрамо-
вичу. Судебные слушания по 
иску Березовского продолжа-
лись весь прошлый год. Дело 
он проиграл, и, по слухам, су-
дебные издержки, которые он 
обязан оплатить как проиграв-
шая сторона, а также оплата 
услуг огромной адвокатской 
команды доходят чуть ли не 
до ста миллионов долларов. В 
этой ситуации Борис Абрамо-
вич, видимо, объявил режим 
жесткой экономии. Хочу ска-
зать, что я нуждаюсь лишь в 
оплате своих адвокатов. Пока 
они согласились работать бес-
платно, но как надолго хватит 
их энтузиазма, трудно сказать. 

Предполагается, что одним 
из экспертов на основных слу-
шаниях инквеста будет живу-
щий на Западе историк раз-
ведки и бывший офицер ГРУ 
Борис Володарский. Он автор 
вышедшей в Британии книги 
«Фабрика ядов КГБ: от Лени-
на до Литвиненко» (The KGB’s 
Poison Factory: from Lenin to 
Litvinenko). В ней Володарский 
называет заказчиков отравле-
ния Литвиненко. «Единствен-
ная спецслужба, – пишет он, – 

которая превосходит как ФСБ, 
так и СВР и обладает неогра-
ниченным доступом к любому 
оружию, включая яды, – это 
Служба безопасности прези-
дента».

Однако политический обо-
зреватель газеты «Гардиан» 
Люк Хардинг, который хорошо 
знаком с делом Литвиненко, 
придерживается другой вер-
сии. Хардинг четыре года был 
корреспондентом своей газеты 
в Москве, российские власти 
лишили его аккредитации, 
свои злоключения в России он 
описал в ставшей бестселле-
ром книге «Мафиозное госу-
дарство» (соавтор – его жена 
Фиби Таплин. – Ред.). Хардинг 
не исключает, что в убийстве 
Литвиненко замешана опери-
ровавшая в Испании «русская 
мафия». 

– В Британии существует 
версия, что Литвиненко стал 
жертвой мести своих коллег по 
ФСБ. Это якобы была смерть 
предателя, который нарушил 
чекистский кодекс чести и по-

шел на сотрудничество с бри-
танской внешней разведкой. 
За что и поплатился. Эта вер-
сия его убийства широко пред-
ставлена в британских СМИ. 
Однако я склоняюсь к другой 
версии, которую условно на-
зову «испанский след». 

Литвиненко сотрудничал с 
испанскими спецслужбами и 
помогал разоблачать опериро-
вавших в Испании российских 
гангстеров. Причем речь идет 
не только об информации о 
структуре российских ОПГ или 
их лидерах, но прежде всего, 
об их связях с верхним эшело-
ном российской власти, о ма-
фиозном сращивании власти и 
криминала. Наверняка именно 
эта деятельность Литвиненко, 
а не его наивные политические 
памфлеты более всего раздра-
жала российское руководство. 
Мне известно, что Литвиненко 
встречался с судьей Хосе Гон-
салесом, расследовавшим де-
ятельность «русской мафии» в 
Испании, и поставлял ему ин-
формацию. Не без его помощи 
многие российские бандиты 
были арестованы испанской 
полицией, а их связи с влия-
тельными людьми в России 
расследованы. Понятно, что это 
не должно было понравиться 
ни бандитам, ни их покровите-
лям, и бандиты получили заказ 

на ликвидацию Литвиненко. 
Открытым остается вопрос, 
кто в российском руководстве 
санкционировал это убийство: 
было ли это сделано на среднем 
уровне или на высшем? Наде-
юсь, что проходящий инквест 
ответит на этот вопрос. 

Люк Хардинг дважды встре-
чался в Москве с Андреем 
Луговым, едва ли не первым 
из британских журналистов 
опубликовал интервью с ним, 
комментировал предвыборную 
кампанию Лугового, изби-
равшегося в Думу. Хардинг не 
считает, что британские следо-
ватели безосновательно запо-
дозрили его в убийстве Литви-
ненко, и отмечает любопытную 
странность в его поведении.

– Луговой – хитрый парень 
и совсем не дурак. За послед-
ние шесть лет он дал десятки 
интервью. Любопытная деталь: 
когда вы сидите рядом с ним и 
спрашиваете, что же конкретно 
произошло в баре отеля «Мил-
лениум», где, как считается, во 

время чаепития с его участием 
был отравлен Литвиненко, Лу-
говой слово в слово повторяет 
то, что он говорил в десятках 
интервью. Обычно, когда сви-
детеля какого-то события мно-
гократно спрашивают о нем, 
он каждый раз рассказывает об 
этом с какими-то нюансами, 
используя, хотя бы частично, 
другие слова, другую интона-
цию, новые эпитеты; обычно 
в рассказе всегда что-то меня-
ется. У Лугового этого нет. Он 
излагает один и тот же текст 
без малейших нюансов или из-
менений, как будто воспроиз-
водит выученную наизусть ин-
струкцию. И это внушает мне 
серьезные подозрения. 

На вопрос, считает ли он, 
что проходящий в Лондоне 
инквест можно назвать неза-
висимым и объективным, Люк 
Хардинг ответил так:

– Знаете, о Британии мож-
но сказать много плохого: у 
нас проблемы с экономикой, 
огромный бюджетный дефи-
цит, погода у нас, как правило, 
отвратительная. Но одно у нас 
не вызывает нареканий – наша 
правовая система. Ей никто не 
предъявляет претензий, никто 
не обвиняет ее в политической 
ангажированности. Традици-

онно британское правосудие 
демонстрирует полнейшую не-
зависимость от исполнитель-
ной власти. И если коронер 
найдет достоверные доказа-
тельства участия государствен-
ных структур в убийстве 
Литвиненко, он обязательно 
назовет убийц и заказчиков по 
именам. 

Завершая предварительные 
слушания по делу о смерти 
Александра Литвиненко, судья 
Роберт Оуэн заявил, что в свя-
зи с огромным объемом доку-
ментов, с которыми предстоит 
ознакомиться участникам до-
знания, рассмотрение дела по 
существу начнется 1 мая 2013 
года. 

[ ]Литвиненко был платным агентом британской Ми-6 
и сотрудничал с испанскими спецслужбами. Плату 
за сотрудничество обе спецслужбы переводили на общий 
банковский счет Александра и Марины Литвиненко 

Борис Березовский на могиле 
Александра Литвиненко

Дмитрий Ковтун и Андрей Луговой, подозреваемые 
в причастности к убийству Литвиненко
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 Анна Рудницкая

 Н едавно в Риме прошел 
Первый европейский 
конгресс по паллиатив-

ной помощи детям – истори-
ческое и представительное ме-
роприятие, собравшее лучших 
специалистов из многих стран. 
Собеседник «Совершенно се-
кретно» Анна Сонькина с дву-
мя коллегами представляла на 
этом конгрессе Россию. 

В это же время в Москве 
главной темой, связанной с 
детской паллиативной меди-
циной, было строительство 
детского хосписа – после того 
как в октябре закрылось един-

ственное на весь город паллиа-
тивное отделение в НПЦ Мед-
помощи детям в Солнцево, а 
ничего нового не открылось. 

Президент фонда помощи 
хосписам «Вера» Нюта Фе-
дермессер, директор фонда 
«Подари жизнь» Екатерина 
Чистякова и многие другие 
люди стали писать об этом в 
СМИ и соцсетях и обратились 
к московскому правительству 
с просьбой выделить участок 
земли. Все остальное – фи-
нансирование строительства, 
обучение сотрудников – были 
готовы профинансировать 
благотворители. Проблема ре-
шилась на удивление быстро 

– уже через месяц инициатив-
ной группе было предложено 
выбрать один из восьми участ-
ков в пределах Третьего транс-
портного кольца. 

Конец истории? Нет, к со-
жалению, – только начало, 
считает Анна Сонькина. Стро-
ительство детского хосписа не 
в состоянии решить большин-
ство проблем паллиативной 
медицины в России. 

– Паллиативная помощь де-
тям настолько принципиально 
отличается от помощи взрос-
лым, что ее необходимо обсуж-
дать отдельно? 

– Да. И в том числе совер-
шенно неоднозначен вопрос 
о том, нужны ли детские хо-
списы, а если нужны, то как 
они должны выглядеть и чем 
заниматься. Дело в том, что 
дети умирают от многих раз-
ных заболеваний. Если взрос-
лые хосписы процентов на 80 
работают для больных с он-
кологией, то в группе детей, 
нуждающихся в паллиативной 
помощи, онкология составля-
ет около 30%. Остальное – это 
другие болезни, которые со-
вершенно по-другому проте-
кают. С этими болезнями дети 
долго живут, у них есть огром-
ные возможности для прак-
тически нормальной жизни. 
Но это все равно смертельные 
болезни. Просто смерть на-
ступает в результате какого-то 
очередного потенциально из-
лечимого осложнения: оче-
редной пневмонии у ребенка 
с муковисцидозом, очередного 
эпилептического припадка у 
ребенка с неврологическими 
нарушениями. И никогда не 
знаешь, какое именно ослож-
нение окажется последним. 
Поэтому если мы хотим по-

мочь пациенту уйти достойно, 
если хотим повысить качество 
смерти – что и является зада-
чей паллиативной медицины, 
– то разговор об этом надо на-
чинать заранее. 

– Как это связано с вопросом 
о том, нужен ли детский хоспис? 

– А это и есть вопрос о том, 
зачем нужна паллиативная ме-
дицина. И на конгрессе в Риме 
выходили представители очень 
развитых в медицинском от-
ношении стран – Швейцарии, 
например, и говорили, что 
еще изучают разные модели и 
пока не уверены, что детский 
хоспис должен существовать 
именно как отдельное здание. 
Потому что родители неизле-
чимо больных детей очень ред-
ко хотят класть куда-то ребен-
ка, они чаще хотят как можно 
дольше быть с ним дома. Не-
обходимость детского хоспи-
са как отдельного места – это 
извращение российской дей-
ствительности, вызванное тем, 
что на дому трудно получить 
обезболивание. И особенно 
странно видеть в хосписе от-
деление интенсивной терапии 
– как в питерском детском хо-
списе, например. Во всем мире 
есть понимание, что спасение 
жизни – это одна задача, а 
улучшение ее качества – и осо-
бенно качества смерти – дру-
гая. Не может быть отделения 
интенсивной терапии в хоспи-
се, потому что это означает 
смерть в реанимации под труб-
ками, а не в палате в обнимку 
с мамой. В какой-то момент 
продолжение жизни любой 
ценой сказывается на ее ка-
честве, и наступает конфликт 
интересов между подходом 
медицинским, куративным, 
и подходом паллиативным. К 

примеру, очередная госпита-
лизация с точки зрения пал-
лиативщика уже может быть 
излишней. Можно или про-
должать снимать симптомы, 
или поддержать семью, кото-
рая хочет отказаться от каких-
то мероприятий по продлению 
жизни в пользу качества. 

– Эти рассуждения о том, 
каким должен быть хоспис в 
идеале, не слишком большая 
роскошь для России? Может 
быть, пока обезболивание легче 
всего получить в хосписе, надо 
строить хосписы? 

– Я согласна. С отсутствием 
доступного обезболивания, 
с отсутствием у нас сестрин-
ской помощи на дому, с осо-
бенностями наших больниц, 
которые не имеют ресурсов 
заниматься тяжелыми боль-
ными и не заинтересованы 
портить себе статистику, на 
данном этапе надо строить хо-
спис. Но, выкрикивая лозунг 
«Нужен детский хоспис», важ-
но одновременно говорить о 
том, что нужно все остальное. 
Хоспис – самый быстрый 
и понятный способ решить 
острую ситуацию, это, можно 
сказать, паллиативная мера. 
Системные проблемы гораздо 
шире. Во всем мире медицин-
ская помощь перемещается 
домой, к пациенту, прочь из 
больниц. У нас это не развива-
ется вообще. У нас не развита, 
например, система поддержки 
питания у детей с нарушения-
ми глотания. Есть отдельные 
люди, которые знают про сме-
си, есть хирурги, которые мо-
гут налаживать гастростомы. 
А человека, который бы ком-
плексно решал проблему, нет. 
Должен ли хоспис взять на 
себя эту заботу? С одной сто-

КТО ОТВЕТИТ 
ЗА КАЧЕСТВО СМЕРТИ?
Специалист по паллиативной медицине Анна Сонькина – о том, почему 
строительство хосписа не в состоянии решить большинство проблем детской 
паллиативной помощи

Отделение паллиативной медицины на базе Научно-практиче-
ског   ентра в С лнцево просуществовало два г да – с 2010-

го по 2012-й. За ег   ткрытие благ творительные фонды «Вера» и 
«€ дари жизнь» вели борьбу неск лько лет, они же обустраивали 
 тделение (9 палат на 10 человек) – раскрашивали стены, покупали 
телевизоры и удобные кровати. Кроме стационара, в к тором дети 
могли нах диться вместе с родителями, выездная служба отделе-
ния обслуживала постоянно ок ло 200 человек. 

–оспис в С лнцево по распоряжению Департамента здравоохра-
нения Москвы закрыли в октябре. Формально, т чнее, не закрыли, 
а перевели в другое здание – на улице Чертановской в Москве, в по-
мещение бывшего коррекционного детского садика. Однако к мо-
менту переезда хосписа там не было г тово ничего – не сделан даже 
ремонт. А главное – не получена лицензия на обезболивание. 

В итоге те же люди, что неск лько лет назад пробивали открытие 
 тделения в С лнцево, стали бороться теперь уже за строительство 
полноценного детског  …осписа, к торых в Москве пока нет ни одно-
го. В конце ноября в х де встречи вице-мэра Москвы по социальным 
вопросам Леонида Печатникова с инициативной группой с труд-
ников благ творительных фондов было прин—то решение о пред -
ставлении под строительство …осписа одног  из восьми участков 
в пределах Третьего транспортного к льца на выбор. В конце г да 
президент фонда помощи хосписам «Вера» Нюта Федермессер с -
общила, что участок выбран и сейчас про… дит стадию оформлени— 
документов.
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роны, это отдельная область 
медицины – нутриционная 
поддержка. С другой стороны, 
а что делать, если больше ни-
кого нет? 

– Есть ощущение, что все же 
самая острая проблема палли-
ативной медицины у нас – это 
обезболивание. 

– Обезболивание – самая 
острая проблема, потому что 
в этом мы зависим от государ-
ства. Со всеми другими вещами 
мы все-таки найдем кого-ни-
будь, как-нибудь исхитримся, 
чтобы решить проблему кон-
кретного пациента, даже если 
система не работает. Как-то 
пролезем, что-нибудь приду-
маем… А с обезболиванием мо-
жет быть сколько угодно людей 
доброй воли, можно окружить 
пациента специалистами по 
паллиативной помощи, но это 
строго регулируемая государ-
ством система, и получить дра-
гоценный наркотик часто ока-
зывается невозможно. 

– Онкобольные и их род-
ственники проходят через такой 
ад, что даже для нашей страны 
и для нашей медицины, при всем 
их «гуманизме», это кажется 
запредельным. Ощущение та-
кое, что существует чья-то злая 
воля, которой нравится мучить 
людей, – иначе не объяснить 
существующие у нас нормы вы-
писки наркотических обезболи-
вающих. 

– Вы знаете, мне тоже рань-
ше так казалось. Пока несколь-
ко недель назад я, готовясь к 
очередному выступлению, не 
прошла онлайн-курс универ-
ситета Висконсин по политике 
обезболивания, рекомендован-
ной ВОЗ. Бесплатный, между 
прочим, курс – всем рекомен-
дую. Это отдельная область 
международного здравоохра-
нения и права, изучающая, как 
политика и законодательство 
могут одновременно обеспечи-
вать не только контроль за нар-
котическими препаратами, но 
и их доступность для медицин-
ских и научных целей, говоря 
сухим языком. Говоря проще – 
для обезболивания. И мне ста-
ло понятно, что во всех странах 
были те же самые проблемы, 
что у нас. Единая Конвенция о 
наркотических средствах 1961 
года объявила, что есть препа-
раты, подлежащие контролю. 
Одновременно многие из этих 
препаратов необходимы для 
лечения боли. И первое вре-
мя перекос во многих странах 
шел в сторону контроля. По-
том ВОЗ, паллиативщики вста-
ли на уши, требуя соблюдения 
второй части Конвенции тоже. 
Были разработаны рекоменда-
ции для стран, описывающие, 
какие нормы контроля необ-
ходимы, а какие избыточны. 
И одно из важных условий 
для обеспечения доступности 
обезболивания, согласно ре-
комендации ВОЗ, – это чтобы 
в стране был назначен компе-
тентный национальный орган, 
ответственный за это. Кто-то в 
стране должен отвечать за до-
ступность обезболивания. 

– И одновременно отвечать за 
контроль над наркотиками? 

– Необязательно, это могут 
быть разные ведомства, кото-
рые взаимодействуют между 
собой. Но должен быть ответ-
ственный. Это тот самый ор-
ган, который взаимодействует 
с Международным комитетом 
по контролю над наркотика-
ми, подает туда отчеты о по-
требленных наркотических 
анальгетиках. 

– И кто-то подает такие от-
четы от России? 

– Вот! Это самое интерес-
ное. Отчеты явно подаются. 
На сайте Pain and Policy Studies 

Group, организации, уполно-
моченной ВОЗ, со ссылкой на 
Международный комитет по 
контролю над наркотиками в 
качестве источника этих отче-
тов называется Министерство 
экономического развития. У 
меня есть большие сомнения 
в том, что это действительно 
так. Потому что, когда около 
года назад несколько фондов 
написали письмо Медведеву 
о том, что все плохо с обезбо-
ливанием, Медведев спустил 
письмо Минздраву и ФСКН. 
Что совершенно точно гово-
рит о том, что Минэконом-
развития тут ни при чем и уж 
точно не является единым от-
ветственным органом. 

– Или является, но Медведев 
об этом не знает. 

– Или так. В любом случае 
это какой-то бардак. И по-
этому очень может быть, что 
ругать Минздрав по большому 
счету бесполезно, потому что 
у него и полномочий-то нет 
что-то решать в плане нарко-
тиков. Все изменения в зако-
нодательстве на этот счет надо 
согласовывать с ФСКН. Вер-
ховные полномочия у него. А у 
него задача – контролировать. 
Он и контролирует. И может 
статься, что такой ад у нас тво-
рится не потому, что это чей-то 
злой умысел, а просто как-то 
упустили, забыли назначить 
кого-то, кто отвечал бы за до-
ступность обезболивания. 

– И ФСКН проклинать не 
стоит, потому что он делает то, 
что ему положено, а заботиться 
о больных просто не входит в 
его задачи? 

– Ну в общем да. И это от-
сутствие ответственного за до-
ступность обезболивания на 
самом деле прослеживается на 
всех уровнях. Если врач не обе-
зболит пациента, ему ничего за 
это не будет. А если он оши-
бется с рецептом на наркоти-
ческий анальгетик, ему грозят 
очень серьезные последствия, 
вплоть до уголовных. В стране 
идет очень серьезный перегиб 
в сторону контроля и нет ни-
кого, кто отвечает за доступ-
ность. Наделили когда-то фор-
мально какое-то ведомство 
этими полномочиями, оно 
продолжает формально отве-
чать за пересылку каких-то от-
четов, а по сути – ничего. 

– Прошлой весной вы стали 
медицинским директором толь-

ко что созданного «Фонда раз-
вития паллиативной помощи де-
тям» и очень скоро оттуда ушли. 
Почему? 

– Мы разошлись с президен-
том фонда в отношении того, 
каким образом нужно разви-
вать паллиативную помощь 
детям в России. Я настаивала, 
что в нашей стране такая дея-
тельность должна быть актив-
ной, громкой, такого почти 
правозащитного толка. Нуж-
но говорить, что не так в си-
стеме, критиковать. Понятно, 
что сами пациенты, которым 
нужна паллиативная помощь, 
и даже их родственники за-
щищать свои права не в состо-
янии – это крайне уязвимая, 
слабая группа. И врачам, если 
они хотят таким пациентам по-
мочь, просто поневоле придет-
ся быть правозащитниками. А 
президент считала, что важнее 
быть политкорректными. 

– Понятно. А как вы себе 
представляете правозащитную 
деятельность врачей? Вот вы 
выяснили, что в стране нет от-
ветственного за доступность 
обезболивания. Что дальше? 

– Мне кажется, что стоило 
бы представить на каком-то 
высоком уровне – в Минздра-

ве, в правительстве или где-то 
еще, куда пускают представи-
телей так называемого граж-
данского общества – эту про-
блему. С предложением создать 
такой орган или наделить не-
обходимыми полномочиями 
существующий, при этом пред-
ложив помощь профессиональ-
ного сообщества. Кстати, ВОЗ 
свои рекомендации презентует 
часто именно на конгрессах 
профессионалов. Она осознает, 
что именно врачи могут стать 
теми, кто донесет до своих пра-
вительств идею доступности 
обезболивания.

– Но организованного про-
фессионального сообщества 
ведь тоже нет… 

– Да, с этим у нас проблемы. 
И здесь уже никто не виноват. 
Минздрав не виноват, ФСКН 
не виноват в том, что нет у пал-
лиативщиков голоса. Здесь, 
впрочем, мы ничем не отли-
чаемся от врачей всех прочих 
специальностей. 

– А созданная летом Россий-
ская ассоциация паллиативной 
медицины, которую возглавляет 
профессор Георгий Новиков, не 
является попыткой организовать 
профессиональное сообщество? 

– В какой-то мере, конечно, 

является, но остается понять, 
насколько это действительно 
самоуправляемая организа-
ция. Люди, которые были на 
учредительной конференции, 
утверждают, что голосования 
о кандидатуре председателя 
и членах правления не было. 
Важно, чтобы организация 
была устроена демократиче-
ски, иначе ее рядовые участ-
ники быстро теряют к ней 
интерес, а руководство превра-
щается в свадебных генералов. 
Тем более что к руководству 
Ассоциации есть вопросы: на-
пример, они сомневаются в 
необходимости доступности 
таблетированного морфина 
короткого действия – очень 
дешевого и очень эффектив-

ного средства, хотя паллиа-
тивное сообщество вслед за 
всем миром понимает, как он 
важен. Но надо работать с тем, 
что есть. Начинать с той Ас-
социации, что уже создана, а 
если она не заработает – соз-
давать другую. 

P.S. Корреспондент «Со-
вершенно секретно» попытал-
ся выяснить в Министерстве 
экономического развития, дей-
ствительно ли оно отвечает 
за доступность наркотических 
обезболивающих, или хотя бы 
найти в недрах министерства 
человека, ответственного за 
пересылку в Международный 
комитет по контролю над нар-
котиками соответствующих 
отчетов. Однако пресс-служба 
в ответ на запрос сообщила, 
что этими проблемами ведом-
ство не занимается, а об отче-
тах впервые слышит. 

Мы продолжим попытки вы-
яснить, кто в России отвечает 
за доступность наркотических 
обезболивающих.  

Согласно данным Международного комитета по контролю над 
наркотиками, потребление морфина в медицинских цел“†  

в России в 2010 году составл“ ло 1,6 мг на д ‘ у населени“. ’ л“  
сравнения – в США эта цифра составляет 57 мг (примерно в 35 раз 
больше), в Великобритании – 28 мг, в Израиле – 5,5 мг. 
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Потребление медицинских 
наркотиков в России

Морфин Фентанил Морфиновый 
эквивалент

[ ]Может статься, что такой ад у нас творится 
не потому, что это чей-то злой умысел, а просто 
забыли назначить кого-то, кто отвечал бы 
за доступность обезболивания 
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  Мумин ШАКИРОВ

Cестры Каратыгины полу-
чили то, к чему стремятся 
многие их ровесники – 

всероссийскую известность. 
Именно за ней они пришли на 
Муз ТВ, в программу «Безум-
но красивые», чтобы принять 
участие в примитивной викто-
рине. Среди других им попался 
вопрос: «Что такое Холокост?» 
Ксения и Евгения дали корот-
кий ответ: «Клей для обоев» – и 
взорвали русскоязычный Ин-
тернет. Ролик с фрагментом те-
лепрограммы собрал огромную 
аудиторию на Youtube, и его ге-
роиням досталось от души – от 
прямых личных оскорблений 
до язвительных насмешек в 
адрес их школьных учителей.

Цена вопроса
Сестры Каратыгины проиг-
норировали критику, главное, 
они получили свои минуты 
славы и купались в ней:

– Мы спускались в метро, 
заглядывая в глаза прохожим, 
двигая плечами: «Как это так! 
Вы нас не узнаете? Это мы, 
те самые Каратыгины!» Такая 
понтовка шла! – вспоминала 
Ксения первые дни после вы-
хода передачи в эфир.

Я нашел координаты девушек 
и позвал их в московскую сту-
дию «Радио Свобода», где тогда 
работал. Вместе с президентом 
фонда «Холокост» Аллой Гер-
бер мы попытались вернуться к 
этой истории, вызвавшей такой 
переполох в Интернете. Нака-
нуне нашей встречи Ксения и 
Евгения по моей просьбе при-
слали письмо, в котором по-
пытались вкратце рассказать о 
себе (орфография и стилистика 
оригинала сохранены).

Мы родились в небольшом по-
селке близ Владимира (Красная 
Горбатка). Окончили там на-
чальную школу. Так же зани-
мались в различных кружках 
(шитье, живопись, мироведение 
и др.). Евгения окончила музы-
кальную школу по классу вокал и 
фортепиано. В основном нашим 
воспитанием занималась мама 
(Валентина Ивановна), отец 
заболел и умер. После окончания 
девяти классов в своем родном 
поселке, мы поступили в лицей-
интернат №1 во Владимире и 
окончили там 10 и 11 класс (с 
уклоном на гуманитарные пред-
меты). Так же продолжали 
принимать активное участие в 
жизни лицея. После окончания 
долго стоял выбор, куда пойти 
дальше. Подали документы в 
3 вуза и везде прошли. Как по-
дарок, Мама решила свозить 
нас в столицу, и… мы задержа-
лись здесь надолго. Поступили 
в МГТУ (Московский государ-
ственный текстильный универ-
ситет. – М.Ш.) имени Косыги-
на, причем сразу и на последних 
днях. Учимся хорошо! Так как 
жить на что-то надо, стипен-
дии маловато, подрабатываем. 
Это съемки, не брезгуем и раз-
дачей листовок. Чем мы толь-
ко не занимались. Даже нянями 
сидели с 5-ти летним ребенком.

Пусть мы и сестренки, даже 
близнецы, но мы совершенно 
разные. Единственное что нас 
объединяет – это мечта! Мы 
хотим, чтоб мама гордилась! 

Она заслужила! Жизнь продол-
жается! Она не стоит на ме-
сте! А съемки – это всего лишь 
заработок. Но, если ради него 
приходится тупить, говорить 
глупости... мы будем это де-
лать! Будем выживать!!! 

Меня и Аллу Гербер пре-
жде всего интересовал вопрос: 
знали ли девушки правильный 
ответ на вопрос: «Что такое 
Холокост?» или это был разы-
гранный спектакль в погоне за 
телевизионными рейтингами?

Вот фрагменты нашей бесе-
ды:
Евгения Каратыгина: Если 
честно, я не знала ответ на этот 
вопрос. Да, я не настолько ин-
теллектуальна… Я доверилась 
своей женской логике, пред-
положила, что это связано со 
всякими дихлофосами, с кома-
рами, что-то для дома, предпо-
ложила, что это клей. Ксюша 
не стала мне перечить. И мы 
ответили так, как решила я.
Ксения Каратыгина: Я знала 
ответ на вопрос – что такое 
Холокост.
Алла Гербер: Что бы вы ответи-
ли тогда, а не сейчас?
К.К.: Я бы ответила, что это 
гонения евреев во время Вели-
кой Отечественной войны.
Мумин Шакиров: А более под-
робно. Вы же, наверное, не две 
строчки прочитали?
К.К.: …(пауза)
Е.К. Если честно, о Холокосте 
я узнала со слов своей сестры 
Ксении. 
М.Ш.: То есть вы до сих пор 
ничего об этом не прочитали?
Е.К.: Нет. 
М.Ш.: А слышали такое слово 
– Освенцим?
Е.К.: Нет.
М.Ш.: Ксения, ваше мнение?
К.К.: Слышала.
А.Г.: Что это такое?
К.К.: Что-то про войну какую-
то гражданскую, по-моему.
А.Г.: Гражданскую?
К.К.: Я не буду умничать, слы-

шала, но не могу сказать, ни 
что это было, ни где про это 
слышала.
Е.К.: Вы сейчас спрашивали, 
кто такие евреи, что они из 
себя представляют? Мне ка-
жется, что это когда родители 
не то что разных кровей, на-
пример, а когда русская жен-
щина и мужчина другой нацио-
нальности…

Мамины дочки
Дальше задавать вопросы, ка-
сающиеся политики и исто-
рии, мы не стали, предпочли 
сменить тему. Выяснилось, что 
Ксения и Евгения очень любят 
свою маму, беспокоятся о ее 
здоровье, звонят ей из Москвы 
почти каждый день. Валентина 
Ивановна родила близнецов в 
43 года, сейчас ей за шестьде-
сят, она неважно себя чувству-
ет после операции, живет в 
Красной Горбатке одна в трех-
комнатной квартире в старом 
доме, получает мизерную пен-
сию и все же умудряется мате-
риально поддерживать дочек.

Ксения снимает квартиру 
вместе со своим молодым че-
ловеком на окраине Москвы, 
Евгения живет в общежитии. 
Учатся сестры неплохо, позже 
это подтвердил ректор тек-
стильного университета Сер-
гей Николаев. В целом Ксения 
и Евгения произвели на нас с 
Аллой Гербер хорошее впечат-
ление: вежливы, немного стес-
нительны, но в то же время не 
боятся говорить на камеру, не 
боятся спросить про то, чего 
не понимают… Небольшого 
роста, но отнюдь не хрупкие, 
очень подвижные и артистич-
ные, смешно и ярко рассказы-
вают о своем детстве. Но чита-
тели сайта «Радио Свобода», 
где было опубликовано интер-
вью с сестрами, прошли мимо 
этих лирических отступлений, 
они обратили внимание на то, 
как студентки московского 
вуза путались в исторических 

событиях. В комментариях 
вполне ожидаемо доминиро-
вали язвительные пассажи в 
адрес сестер Каратыгиных.

Едем дальше
Встреча с героинями шоу «Без-
умно красивые» явно требова-
ла продолжения. 

Они напомнили мне не-
когда популярную участницу 
британского реалити-шоу Big 
Brother Джейд Гуди. 20-летняя 
медсестра из Эссекса, высту-
пая на грани наивной про-
стоты и вульгарности, стала 
яркой персоной британского 
коммерческого телевидения 
нулевых. Ее любили и нена-
видели, презирали и восхища-
лись. Популярность стала при-
носить ей немалый доход. Но в 
январе 2007 года в Великобри-
тании разразился скандал. Гуди 
обидела индийскую участницу 
шоу Big Brother актрису Шилпу 
Шетти. Своенравная и каприз-
ная Джейд повела себя с ней 
«высокомерно и пренебрежи-
тельно», в частности, стала ко-
веркать ее имя и делать акцент 
на индийском происхожде-
нии Шетти. Политкорректные 
британцы обвинили Джейд в 
расизме. Чтобы загладить вину, 
Гуди публично извинилась. Ей 
этого показалось мало, и в 2008 
году она отправилась в Индию 
для участия в местном аналоге 
Big Brother. 

Но кульминацией этой исто-
рии стало не примирение с 
Шилпой, а страшное известие 
из Великобритании о смер-
тельной болезни Джейд. Вра-
чи поставили ей диагноз – рак 
шейки матки.  С этого момен-
та публику мало интересовали 
выходки Гуди в прямом эфире, 
зритель хотел знать, что про-
исходит за кулисами шоу – в 
больнице, дома, в семье. И 
журналисты стали подробно 
рассказывать о том, как Джейд 
проводит последние месяцы 
своей жизни. Она умерла 22 

марта 2009 года. На ее похоро-
ны пришли тысячи людей. 

Наверное, проводить парал-
лели между сестрами Караты-
гиными и Джейд Гуди не вполне 
корректно, и все же... 

Сестры Каратыгины и Джейд 
Гуди появились на телевиде-
нии, когда им исполнилось 
двадцать лет, все трое – выход-
цы из бедных семей, рано оста-
лись без отцов, мамы – инвали-
ды. И прославились девушки, 
участвуя в сомнительных пере-
дачах, где чем хуже репутация, 
тем выше рейтинг. Правда, до 
той известности, которой доби-
лась Джейд, Евгении и Ксении 
пока еще далеко. Но сестры 
продолжают сниматься в раз-
личных шоу и телепрограммах, 
и, возможно, их настоящая 
слава еще впереди.

В истории Гуди мне запом-
нился один эпизод. На заре ее 
карьеры, после первых эфиров 
Big Brother, руководство круп-
нейшей британской авиаком-
пании предложило девушке 
совершить кругосветное путе-
шествие. Авиаперевозчик го-
тов был взять на себя расходы 
на перелеты. Цель – воспол-
нить пробелы в образовании, 
чтобы девушка больше никог-
да не путала название города с 
именем человека.    

Не знаю, оценила ли благо-
родный поступок авиаторов 
Гуди, но на меня он произвел 
впечатление. Так родилась идея 
совершить с сестрами Караты-
гиными путешествие по марш-
руту Москва – Варшава – Кра-
ков – Освенцим. Спонсором 
выступил Польский культур-
ный центр в Москве во главе 
с его руководителем Мареком 
Радзивоном, которому идея 
проекта под рабочим названи-
ем «Холокост, дихлофос, клей 
для обоев» показалась важной.

Пришла и смотрим
29 октября 2012 года, в пол-
ночь, наша группа в составе 

Холокост, клей для обоев
Современная российская молодежь малограмотна и ради трех минут 
телевизионной славы готова на все? Как показывает история Ксении 
и Евгении Каратыгиных, это так – но не все еще потеряно

Сестры Каратыгины в Кракове
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четырех человек – автор этих 
строк, оператор Слава Мака-
рьев и сестры Каратыгины – 
села в поезд на Белорусском 
вокзале. Настроение у девушек 
было бодрое, они с интересом 
разглядывали ночную Москву, 
хрустящие евро, шенгенскую 
визу в паспорте и заучивали 
польские слова из разговорни-
ка. Ксения и Евгения Караты-
гины впервые в жизни ехали 
за границу. К присутствию ви-
деокамеры сестры привыкли 
сразу. 

Первый серьезный разговор 
состоялся на следующий день, 
за завтраком, когда поезд по-
кинул Минск и взял курс на 
Варшаву. Я вновь вернулся к 
теме скандальной передачи 
на Муз-ТВ. С момента выхода 
программы прошло больше по-
лугода. Оказалось, что девушки 
нисколько не жалели о сказан-
ном и сделанном в телевикто-
рине «Безумно красивые».

К.К.: Мы оторвались, мы 
хотели сделать все, чтобы нас 
увидели, – и нас увидели. 

Е.К.: Участие в такой про-
грамме – это прежде всего 
знакомство с новыми людьми, 
позднее нас пригласили еще 
раз и еще и в другие передачи, 
на другие каналы. Это было 
приятно, нас заметили.  

М.Ш.: Но ведь в Интерне-
те было много обидных слов в 
ваш адрес.

К.К.: Не хочу жалеть о том, 
что было. У этой дурной про-
граммы есть один плюс – ста-
новится не так грустно, когда 
узнаешь, что мы не одни такие 
тупые. Если вы придете просто 
в вуз или в обычную школу, где 
преподают историю, я, напри-
мер, не уверена, что все знают, 
что такое Холокост. 

М.Ш.: Но попались вы, и, 
наверное, вам было неприятно 
читать оскорбления на фору-
мах в Интернете.

Е.К.: Я не читала этих слов, 
я как-то… мне было больше 
обидно, что эти слова услыша-
ла моя мама. Это я услышала 
от нее.  

М.Ш.: Как об этом узнала 
мама?

Е.К.: В Красной Горбатке 
мы популярны, у нас есть в со-
циальных сетях поклонники, 
может, она прочитала в газе-
тах, может, услышала от других 
людей. Но я не читала никаких 
комментариев.

При слове «мама» у девочек 
на глазах сразу появляются 
слезы. По их словам, Вален-

тине Ивановне предстоит опе-
рация после инсульта, у нее 
парализована правая сторона 
лица, организм тяжело восста-
навливается.

Ксения все же расплакалась, 
Евгении пришлось успокаивать 
сестру. После небольшого пе-
рерыва мы продолжили беседу.

К.К.: Нас вырастила мама, 
хотя папа у нас тоже был. Он 
долгое время помогал маме, 
когда мы были детьми, потом 
устроился на работу и начал 
выпивать.

Е.К.: Зачем ты привираешь?
К.К.: Он не пьянствовал, 

просто выпивал, потом его 
положили в больницу, ему 
вырезали язву, на следующий 
день прибежал домой. Мы не 
то чтобы не замечали его при-
сутствие, но мама ближе, она 
была всегда с нами.

Отец Ксении и Евгении умер 
от повторного инсульта, когда 
девочкам было 17 лет.  

Я вновь и вновь возвращался 
к теме Холокоста, но наступил 
момент, когда Евгении надоело 
отвечать на вопросы, она резко 
вышла из купе и долго ни с кем 
не разговаривала, у нее даже 
возникло желание вернуться 
обратно в Москву. Ее настро-
ение передалось Ксении. При-
мирение произошло только на 
шумном Центральном вокзале 
в Варшаве, куда мы прибыли в 
шесть вечера. Чужая речь, но-
вые лица, шум и суета на плат-
форме отвлекли их внимание. 
Спустя час мы сели в экспресс 
до Кракова. Вагон был разбит 
на купе с закрывающимися 
стеклянными дверями, сиде-
нья мягкие и удобные, в пути 
нам предложили чай, кофе, 
пирожные и конфеты. Ксения 
и Евгения слегка перекусили 
и пришли в отличное распо-
ложение духа. Оператор Слава 
Макарьев поставил свет, и мы 
продолжили съемки.

Оставив на время тему Хо-
локоста, мы заговорили о 
будущем. Евгения учится на 
дизайнера-колориста, но она 
не видит себя в текстильной 
промышленности, хочет стать 
артисткой. Ксения пока не 
решила, чем будет занимать-
ся после завершения учебы, 
живет сегодняшним днем, 
думает о собственном доме, 
семье, детях и, конечно же, о 
своем парне Диме. Последний 
сильно раздражает Евгению, 
она открыто говорит об этом 
сестре. Ксения пропускает ее 

колкости мимо ушей. 
Утром 30 декабря мы сели в 

автобус Краков – Освенцим. 
Евгения и Ксения явно вы-
спались, настроение отличное.  
Они вытащили фотоаппарат и 
всю дорогу снимали пейзажи за 
окном: леса, холмы, старинные 
каменные дома и кладбища, 
сельские церкви. Многое вы-
зывало у них восторг, особенно 
приусадебные участки с акку-
ратно стриженными газонами 
и живой изгородью, их пора-
жала чистота и уют, даже если 
это была обычная придорожная 
ферма или сад с фруктовыми де-
ревьями. Когда мы стали подъ-
езжать к городу Освенциму, я 
поинтересовался у девушек, 
чего они ждут от этой поездки? 

Е.К.: Любопытство есть, на-
пример, как про Бородино: 
прочитала книгу – и хочется 
сразу там побывать, предста-
вить, почувствовать, если будет 
экскурсия, послушать допол-
нительную информацию. То, 
что мы не услышали от своих 
преподавателей.

М.Ш.: Как отреагировали 
ваши друзья и однокурсники, 
когда узнали, что вы едете в 
Польшу?

К.К.: Говорят, хорошо вы-
ехать за границу на недельку за 

чужой счет. Как вы добились 
такого? Немного завидуют. 
Конечно, мы тоже отдохнуть 
едем, это же наш первый выезд 
за границу.

М.Ш.: А как мама отнеслась 
к этой поездке? 

Е.К.: Мама, она долго была 
«за», с ее помощью получили 
загранпаспорта, но когда на-
стал момент отъезда, буквально 
за неделю, у нее началась пани-
ка. Возникло много вопросов: 
зачем, почему, может быть, от-
казаться? 

В десять утра наш автобус 
припарковался на автостоян-
ке музея Аушвиц-Биркенау. За 
знаменитыми чугунными во-
ротами с надписью «Работа де-
лает свободным» начинаются 
тематические корпуса мемори-

ального комплекса: «Уничто-
жение», «Вещественные дока-
зательства», «Жизнь узника», 
«Жилищные условия», «Кор-
пус смерти». Мы проходили 
одно здание за другим, слушая 
детальный рассказ экскурсо-
вода о том, как бесперебойно и 
отлаженно работала немецкая 
машина смерти в годы Второй 
мировой войны на территории 
бывших польских казарм. Ка-
мера Славы Макарьева фикси-
ровала все, о чем рассказывала 
экскурсовод: тонны человече-
ских волос, протезов и косты-
лей, зубных щеток, чемоданов, 
сумок и других личных вещей. 
Отдельные экспозиции были 
посвящены методам, с помо-
щью которых нацисты убивали 
узников, преимущественно ев-
реев. Это инструменты для пы-
ток и опытов над людьми, об-
разцы кристаллов удушающего 
газа «Циклон-Б», деревянные 
макеты газовых камер с фигур-
ками людей, так называемые 
герметичные камеры, где за-
ключенные умирали от нехват-
ки кислорода. Затем нам по-
казали стену смерти, где были 
расстреляны десятки тысяч лю-
дей, и единственный уцелев-
ший крематорий – остальные 
четыре фашисты успели унич-
тожить перед отступлением. 

Мы также посетили и второй 
лагерь Аушвиц-Биркенау, он по 
территории превосходит Ауш-
виц-1 и находится в трех кило-
метрах от первого музея. В нем 
погибла большая часть узников 
Освенцима.

Ксения и Евгения слушали 
нашего гида молча, следуя за 
ней по пятам. Нередко посети-
тели мемориального комплек-
са, а их за день через Аушвиц-1 
проходит несколько сотен че-
ловек, во время экскурсий па-
дают в обморок, многие пьют 
успокаивающие таблетки.

Срыв произошел и у Евгении. 
Она проходила мимо стендов с 
детской одеждой и вдруг оста-
новилась, замерла. За стеклом 
лежали тысячи и тысячи пар 
детских туфелек. Евгения ото-
шла к окну, мы услышали плач, 

постепенно он становился 
громче, спустя секунды девуш-
ка рыдала. К ней подошла Ксе-
ния, пыталась успокоить, но 
безуспешно. Экскурсию при-
шлось прервать. Затем Евгения 
куда-то исчезла, мы не стали ее 
искать, понимая, что она хочет 
побыть одна.

С Ксенией произошло то 
же самое на следующий день. 
Для нас специально заказали 
зал и показали хронику, сня-
тую фронтовым оператором 
Александром Воронцовым по-
сле того, как советские войска 
освободили Освенцим. Фильм 
назывался «Освобождение 
Аушвица». В картине были со-
браны редчайшие кинокадры 
и фотографии тех лет, описы-
вающие зверства гестаповцев. 
Сцены жестокости и насилия 
повергли в шок Ксению. Она 
не могла сдержать слез, ей 
хотелось выговориться. Мы 
незаметно включили кинока-
меру. Ксения стала говорить и 
завершила свой монолог так: 
«Побывав здесь, волей-нево-
лей мы оказались в числе тех, 
кто об этом узнал. Стыдно, что 
такое событие было масштаб-
но, занимало этап в истории, 
советские войска приняли уча-
стие в освобождении узников, 
а мы об этом не знали». 

…Перед отъездом из Кракова 
я спросил Ксению и Евгению, 
будут ли они рассказывать о 
своих впечатлениях друзьям и 
сверстникам? Ксения  задума-
лась и сказала: «В моем окру-
жении мало кого интересуют 
события, которые произошли 
здесь около 70 лет назад. Если 
спросят, расскажем подробно 
и все объясним, сами не будем 
эту тему навязывать». Закон-
чив фразу, посмотрела на Евге-
нию, та одобрительно кивнула. 

Изменят ли что-то в их жизни 
дни, проведенные в Польше? 
Думаю, что да. Надеюсь, что да.
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[ ]Сестрам Каратыгиным попался вопрос: 
«Что такое Холокост?» 
Ксения и Евгения дали короткий ответ: «Клей для обоев» 
– и взорвали русскоязычный Интернет 

Ксения и Евгения 
Каратыгины в Освенциме

˜°˛ ˝дить этот материал 

вы можете на новом сайте 

газеты «Совершенно секрет-

но» www.sovsekretno.ru
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  Елена ВласЕнко
– Почему мы так и не уви-

дели «Окно в Париж – 2»? Вы 
планировали отразить в нем 
скандал вокруг «Охта-центра» 
в Петербурге и заставить героя 
строить «город счастья» в Сиби-
ри. Потенциальным инвесторам 
не понравилось? 

– Сегодня можно пароди-
ровать все что угодно и даже 
материться с экрана, но нель-
зя говорить о сути вещей. Это 
свойство застоя. Потребность 
власти в критике закончилась 
с перестройкой. Теперь же ей 
необходимо сохранить сверх-
доходы, чему сатира никак не 
способствует. 

К тому же юмор – это ка-
тегория, которая нуждается в 
контекстах, в исторической 
памяти. У молодых людей – в 
основном асоциальных, для 
которых Болотная была все-
таки разовым мероприятием, 
– ее нет. Поэтому они воспри-
нимают лишь низкий юмор: 
удар по заднице и торт в морду.

Художник, который не стро-
ит карьеру, сталкивается не 
только с проблемами в финан-
сировании. Чтобы получить 
его, достаточно, чтобы Путин 
при всех похлопал тебя по пле-
чу. Беда с аудиторией: за годы 
ее превратили в жующее поп-
корн стадо. И именно до него 
надо достучаться. 

– Вместо «Окна в Париж – 2» 
вы делаете фильм про довольно 

сложного писателя и его пере-
водчиков на русский. Где мы и 
где Джойс?

– Это очень новый взгляд на 
Джойса, которого справедливо, 
на мой взгляд, сравнивают с Че-
ховым. Он относился к Чехову с 
большим уважением, их многое 
связывает. Чехов описывал, как 
люди тщетно пытаются найти 
общий язык, будучи отдельны-
ми планетами. Сюжет для этого 
не требовался. Тысяча страниц 
«Улисса» Джойса посвящены 
дню, где ничего – в привычном 
смысле – не происходит. Оба 
концентрируются на внутрен-
ней жизни человека.

– Драма без действия и драма 
бездействия, говорили про Че-
хова.

– И меняются только мыс-
ли. Поток сознания, которым 
занялся Джойс, и есть самая 
большая революция, которая 
произошла в литературе XX 
века. Самый главный пафос 
фильма: стоит ли отдавать 
жизнь за то, чтобы десять ин-
теллигентов прочли переве-
денного Джойса? Мы утверж-
даем, что да. Именно этому 
нужно посвящать жизнь, а не 
зарабатыванию денег на созда-
нии «Самого лучшего фильма» 
или сериала «Наша Russia».

– Ваши предыдущие фильмы 
остро социальны, привязаны к 
действительности. Как возник-
ла идея биографического кино?

– Совершенно неизвест-
но, с чего начинается фильм. 

Точно не с идеи или желания 
что-либо поменять в обществе. 
Хотя литературное наследие 
Джойса в России тесно свя-
зано с политическими пере-
менами: в 1934 году на съезде 
писателей в Москве Джойс 
подвергся резкой критике за 
свой модернизм и «Улисс» 
был негласно запрещен; в 1937 
году его переводчики Стенич, 
Мирский и Романович были 
репрессированы, еще один 
переводчик Хинкис остался на 
свободе, но даже не надеялся 
на публикацию перевода.

Исследователь творчества 
Джойса Екатерина Гениева 
в одной из статей описывает 
свое детское воспоминание. 
Вдова первого переводчика 
Джойса Игоря Романовича 
Елена Вержбловская прибега-
ет к Гениевым и говорит про 
репрессированного мужа: «Его 
ведь арестовали из-за Джой-
са». Девятилетняя Гениева 
спрашивает: как можно погиб-
нуть из-за радости? Фамилия 
Джойса созвучна английско-

му слову «радость» – joy. Эта 
история меня привлекла, и я 
стал читать мемуары Верж-
бловской. 

Ее арестовали в 1937 году 
вместе с Романовичем за яко-
бы «активное участие в фа-
шистской организации». Че-
рез три года ее выпустили, а он 
через шесть лет после ареста 
умер от голода в лагере. На 
свободе он успел перевести 
лишь половину глав «Улис-
са», они были опубликованы в 
журнале «Интернациональная 
литература». Вержбловская 

стала помощницей бабушки 
Гениевой, жила в их семье. За-
тем она стала монахиней, была 
секретарем у отца Александра 
Меня – печатала его книгу 
«Сын человеческий»…  

Я подумал, что более значи-
тельного сегодня проекта о по-
терянной культуре нет. Основа 
культуры – подарить хотя бы 
нескольким людям красоту, 
пусть и ценой жизни. Те, кто 
дарит, – движущая сила обще-
ства, истинная элита.

– Жанр трагикомедии кажет-
ся странным выбором для опи-
сания таких событий.

– Именно в этом жанре я и 
задумал фильм. Сценарий го-
тов, он понравился исследо-
вателям Джойса. На этот раз 
я писал его без своего вечного 
соавтора Владимира Варду-
наса, который, к сожалению, 
безвременно оставил нас пол-
тора года назад. 

Я склонен к жанру трагико-
медии. Даже в самые грустные 
моменты в жизни есть много 
смешного. Сценаристы Юрий 

Дунский и Валерий Фрид про-
вели в лагерях больше десяти 
лет и описывали много смеш-
ного. Фрид говорил: «Когда 
меня обвиняют в том, что я 
говорю о трагедии с попыткой 
разбить ее на анекдоты, я отве-
чаю, что не хочу рассказывать о 
своих изрезанных руках и мно-
гократных попытках покончить 
с собой – об этом уже написа-
но». Мне нравится, когда мы 
имеем возможность посмеяться 
над нашими палачами. Хочется 
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Джеймс Джойс стоит жизни

[ ]Основа культуры – подарить хотя бы нескольким 
людям красоту, пусть и ценой жизни. 
Те, кто дарит, – движущая сила общества, 
истинная элита

Известный режиссер Юрий Мамин приступил к работе над фильмом «Радость 
любви к Джойсу» – трагикомедии о судьбе советских переводчиков Джеймса 
Джойса, большинство которых были репрессированы. В интервью «Совершенно 
секретно» Мамин рассказал о том, почему история Джойса не менее актуальна, 
чем его легендарные фильмы времен перестройки – «Фонтан», «Окно в Париж»  
и «Праздник Нептуна»

Режиссер Юрий Мамин – единственный 
в России обладатель приза «Золотая 
трость Чарли Чаплина»
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сделать это и в новом фильме. 
Есть две сюжетные линии. С 

одной стороны, живет остроум-
ный человек и большой писа-
тель Джойс, не подозревающий 
о людях, отдавших жизни за 
попытку перевести его книги. 
С другой стороны, живут и на-
деются на будущее счастье лю-
бящие друг друга люди: пере-
водчик Игорь Романович и его 
подруга Елена Вержбловская. 
Реальность, в которой живут 
они, интересно пересекается 
с жизнью Джойса. Например, 
правление Международного 
союза революционных писате-
лей в Москве просит Джойса 
откликнуться на годовщину 
Октябрьской революции. Они 
спрашивают его, какое влияние 
она оказала на его творчество. 

Судя по фамилии секретаря 
Союза писателей – Романова, 
– мало что изменилось, отвеча-
ет им Джойс. Тем более револю-
ция, отмечает он, произошла не 
в октябре, а в ноябре. После та-
кого ответа Джойс стал врагом 
советской власти. 

Я использую экстравагант-
ные высказывания Джойса 
о русской литературе, о рус-
ском характере – все, что мо-
жет быть интересно тем, кто и 
раньше смотрел мои картины. 
Тех же, кто жует попкорн, я и 
на кухню к себе не приглашу.

Я не знаю, когда мой фильм 
выйдет в прокат, но рассчиты-
ваю начать съемки в этом году. 
Джойс – международная ве-
личина, и есть много фондов, 
готовых выделить деньги на 

работу. Все-таки не было еще 
фильма про Джойса и русских. 

– Вы уже решили, кто будет 
исполнять главные роли?

– Джойса будет играть англо-
язычный актер, имеющий пор-
третное сходство с писателем, 
возможно, ирландец. Верж-
бловскую сыграет Катерина 
Ксеньева (дочь Юрия Мамина. 
– Ред.), сыгравшая главные 
роли в фильме «Не думай про 
белых обезьян» и сериале «Рус-
ские страшилки». Это она дала 
мне прочесть автобиографию 
Вержбловской, которая стала 
толчком к созданию фильма.

– Джойс говорил, что у До-
стоевского есть так называемая 
жилка безумия, присущая всем 
великим людям. «Эта жилка 
была источником их величия; 
нормальный человек ничего не 
способен совершить», – говорил 
Джойс. В ваших фильмах хамам 
чиновникам и хамам олигархам 
противопоставлены не просто 
творцы, а безумцы. Вы как-то 
сказали, что изменить что-либо 
принципиально они не могут, по-
тому что не объединены. Ваше 
мнение не изменилось за послед-
ний год?

– Великие художники всегда 
в меньшинстве, но они способ-
ны повести за собой людей. Так 
было с переводчиками Джойса, 
которые работали не в одиноч-
ку, а группой, передавая друг 
другу свои рукописи, как эста-
фету. Мне кажется, мы дошли до 
такой точки, когда дальше ска-
тываться уже некуда, поэтому 
процент людей, готовых отдать 
свою жизнь за условного Джой-
са, будет возрастать. Когда впе-
реди тупик, работает инстинкт 
самосохранения, возникает 
ощущение, что нельзя продол-
жать жить такой неинтересной 
жизнью. Нужно стремиться к 

чему-то красивому – уж больно 
все вокруг не радует глаз. Жаж-
да и чувство неполноценности 
возникают у обделенных обра-
зованием людей. И они начи-
нают искать учителей. И найдут. 
Поэтому все не зря, особенно 
попытки делать осмысленное 
кино для ума и сердца. По край-
ней мере, за последний год, по 
моим наблюдениям, люди хотя 
бы стали реже материться… 

Судьба решила, что мои 
фильмы оказались востребо-

ванными в перестройку. Мо-
жет быть, возникнет вторая 
волна интереса к ним – потому 
что перестройка продолжится.
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Юрий Мамин – режис ер, 
сценарист,  омпозитор, 

телеведущий.
˙ одился 8 мая 1946 года в 

Ленинграде. Окончил режис-
 ерское отделение факультета 
драматического иску  тва Ле-
нинград  ого государственно-
го института театра, музыки и 

кинематографии. С 1976 года 
работает на киностудии «Лен-
фильм». В 1982 году окончил 
Высшие курсы сценаристов и 
режис еров в мастерской Эль-
дара Рязанова. Единственный 
в России обладатель приза «Зо-
лотая трость Чарли Чаплина» (за 
фильм «Фонтан»). С 1995 года 
работает на телевидении в ка-
честве автора и ведущего теле-
программ о культуре, а также 
автора и режис ера сатириче-
ских сериалов «Ру ские стра-
шилки» и «О  олки» (˜°˛˝˙˝ˆˇ-
ский тележурнал. – Ред.).

ИЗБРАННАЯ ФИЛЬМОГРАФИЯ:
1986 «Праздник Нептуна» 
1988 «° онтан»
1990 «Бакенбарды»
1993 «Окно в Париж»
1999 «›орько»
2008 «Не думай про белых 

обезьян»

«Юмор не дает возможности для полемики. Смех сильнее се-
рьезных аргументов, поэтому убивает величие тиранов».

«˝ ˙ оссии сложилось самодержавие временщиков, поэтому все 
зависит от руководителей».

«Не стоит преувеличивать роль художника или журналиста. Во все 
эпохи им либо позволяли высказыват’ я – тогда государство было 
свободным и сильным, – либо нет, и государство было слабым».

«Пародия – самый ходовой товар. Можно обсмеивать тех, на кого 
указывает начальство или руковод тво страны, где существует 
цензура. А она всегда существует в государствах, даже если нет 
специальных органов цензуры. Эта цензура существует в воспри-
ятии хозяев бизнеса, СМИ, продюсеров... Они держат я за свое ме-
 то, поэтому их цензура еще более жест ая, чем государственная».

«Мне в голову приходят утопические идеи по поводу того, что, 
если научат я внедрять в голову чипы, которые позволят работат’ 
мозгу, можно будет сразу же заложить чипы изучения языков, 
знания литературы. Возможно, так может начат’ я возрождение 
человечества, если оно доживет до этого момента. А так – крантš. 
† чень неинтересная перспектива».

«˝  овет  ое время висели фальшивые лозунги, в газете – ни 
 лова правды. То же самое проис–одит и сейчас. Только лозунгов 
нет. Прямой эфир вымывает я, передач, где были бы какие-то 
 онфликтš,  тановит я все меньше. Того и гляди, нас научат,  ак 
записывать прямой эфир перед передачей, чтобы были прямые 
звонки заранее сняты на пленку».

«Общество нацелено на обогащение. А когда такая цель, человек 
теряет человечность. Человечност’ – − то способност’  о“ увство-
ват’,  острадат’. ˛ е нет».

«˝ ероятно, это не первый случай в истории, когда мы пережи-
ваем засилье безду–овности. Наверное, что-то должно случит’ я, 
“ то в мире появит я тяга к тому, чего не хватает. ‰ли он обречен на 
вымирание».

  ДОСЬЕ

  ИЗБРАННЫЕ ЦИТАТЫ

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Критические дни бывают не толь-
ко у женщин. Мужчины об этом мол-
чат. И даже не всегда задумываются. 
А зря…

Как и вся природа, зимой наш орга-
низм переживает не самые простые 
времена. Женщины хорошо это знают, 
поэтому зимой часто принимают раз-
нообразные витаминно-минераль-
ные комплексы, помогающие орга-
низму накопить защитные силы и пере-
жить непростой период. А вот мужчины 
пускают все на самотек, а потом удив-
ляются, почему утром еле сползают с 
кровати, хотя ночью не нашли сил пора-
довать любимую женщину, почему на 
работе все раздражает, и отчего вече-
ром ничего не хочется делать по дому.

В надежде на чудо мужчины прихо-
дят в аптеку и спрашивают средства, 
которые обещают моментально вер-
нуть «вторую» молодость, невзирая на 
опасность препаратов, вызывающих 
«быструю» эрекцию. Между тем, эрек-
тильная дисфункция – заболевание 
всего организма. Никакая «волшеб-
ная таблетка» не сможет мгновенно 
побороть застой крови в малом тазу. 
Никакие «стимуляторы» потенции не 
решат проблем с предстательной желе-
зой, правильная работа которой и есть 
залог так называемой «мужской силы».

Зима – не просто пора простуд и 
падения иммунитета. В этот период 
в организме мужчины происходят 
серьезные гормональные измене-
ния. Чем меньше солнца, тем больше в 
организме падает содержание наиваж-
нейшего мужского гормона – тестосте-
рона, дефицит которого тут же отрица-
тельно сказывается на работоспособ-
ности, выносливости, настроении и, 
конечно, потенции. В такой ситуации 
мужской организм крайне нуждается в 
поддержке. Можно обойтись стандарт-
ными препаратами, но, заботясь о себе, 
лучше использовать правильный, 

с точно рассчитанными мужскими 
дозировками, биокомплекс.

Так что же делать? НИИ Урологии 
МЗ РФ рекомендует использовать 
натуральный комплекс Man’s formula 
«Больше чем поливитамины». Этот 
биокомплекс, помимо 20 витаминов и 
11 минералов, специально подобран-
ных и тщательно сбалансированных, 
содержит 4 растительных экстракта 
лекарственных растений, избирательно 
действующих на мужскую репродук-
тивную систему. В состав Man’s formula 
«Больше чем поливитамины» вхо-
дит знаменитая карликовая пальма, 
благоприятно влияющая на предста-
тельную железу, которая в сочетании 
с селеном и цинком способствует 
активной выработке тестостерона и 
предотвращает его трансформацию в 
женские половые гормоны. Также в 
комплекс входят пажитник, обладаю-
щий мощным противовоспалительным 
действием, сибирский женьшень, 
обеспечивающий крепкий иммунитет, 
экстракт кайенского перца, значи-
тельно улучшающий кровоснабжение 
органов малого таза – а значит снижа-
ющий риск инфекций и воспалений. 
Биокомплекс Man’s formula «Больше 
чем поливитамины» - своевременный 
и надежный способ обеспечить муж-
скому организму правильный гормо-
нальный баланс, укрепить иммуни-
тет и поднять настроение.

Прожитые годы также негативно 
сказываются на мужской репродуктив-
ной системе, в частности, с возрастом 
ухудшается состояние предстательной 
железы. Враг – хронический проста-
тит – силен и коварен, а специальных 
препаратов для борьбы с ним произво-
дится не так много. Многим мужчинам с 
определенного возраста знакомы изну-
ряющая боль и тяжесть в промежности, 
болезненные походы по малой нужде, 
отсутствие былой эрекции – явные 
симптомы хронического простатита, а 
не аденома простаты, как могли бы ска-
зать многие.

В этом случае НИИ Урологии МЗ РФ 
рекомендует цинксодержащий вита-
мино-минеральный комплекс Man’s 
formula «Простата Форте», созданный 
для своевременной и эффективной 
помощи мужчине и его предстательной 
железе. «Простата Форте» включает 
14 важнейших витаминов, минералов 
и натуральных экстрактов, необхо-
димых для восстановления нормаль-
ной работы предстательной железы, 
улучшающих снабжение ее клеток 
необходимым питанием. Главное ору-
жие против хронического простатита, 
заключенное в этом комплексе – осо-
бое сочетание экстракта Пигеума 
африканского и цинка, что позволяет 
комплексу «Простата Форте» активно 
воздействовать на воспаление предста-
тельной железы, блокировать развитие 

аденомы простаты на самых ранних 
стадиях ее возникновения.

Далеко не каждый препарат поможет 
в распространенной ситуации, когда 
эрекция, хоть и с трудом, но произошла, 
а удовольствия особого нет. Причина 
как правило в нарушении спинно-моз-
говой проводимости, в сбое мужского 
гормонального баланса. Такую ситу-
ацию можно разрешить с помощью 
комплекса Man’s formula «Потенциал 
Форте», где объединились новейшие 
научные разработки и натуральный 
состав.

Не нуждающийся в представлениях 
экстракт йохимбе стимулирует про-
водимость спинно-мозговых нейро-
нов. Мексиканская Дамиана Тернера 
высвобождает половые гормоны и 
активизирует спинномозговые эрек-
тильные центры. Экстракты корня сас-
сапариля и зеленой мидии, усилен-
ные кайенским перцем и сибирским 
женьшенем, обеспечивают силу и 
длительность эрекции, попутно оказы-
вая противовоспалительное действие. 
Экстракт коры дерева Муира Пуама – 
мощнейших афродизиак, оптимизиру-
ющий функции нервной системы, осо-
бенно той ее части, которая отвечает за 
«эротическое настроение». Витамины 
в сочетании с цинком увеличивают 
синтез важнейшего мужского гормона 
– тестостерона и обеспечивают пред-
стательную железу необходимыми 

веществами. В результате мужчина, 
прошедший хотя бы минимально реко-
мендованный курс приема «Потенциал 
Форте», помимо улучшения потенции, 
получит непривычно мощный оргазм и 
яркий половой акт. Речь идет о совер-
шенно новом качестве секса, когда 
один половой акт, возможно, стоит 
целых трех. Больше не нужно искать 
удовольствие на стороне - с помощью 
«Потенциала Форте» вы получите 
яркий праздник даже там, где давно 
были бесцветные семейные будни.

Жизнь современного мужчины не 
проходит без стрессов. Его пытают-
ся снять с помощью спиртных напит-
ков, либо копят в себе, что приводит 
к проблемам со здоровьем, тогда как 
традиционные успокаивающие лекар-
ства могут быть причиной различных 
побочных эффектов. Мы предлагаем 
натуральный комплекс Man’s formula 
«Антистресс», не имеющий таких недо-
статков, но по своей эффективности не 
уступающий синтетическим препара-
там. В состав комплекса Man’s formula 
«Антистресс» входит 17 компонентов: 
витамины, микроэлементы и, конечно, 
экстракты лекарственных растений 
– пажитник, сибирский женьшень, 
валериана, зверобой, шишки хмеля. 
Благодаря этому он обладает хорошим 
успокаивающим эффектом, улучшает 
сон, снимает психическое напряжение. 
И это без опасных побочных эффектов!

Все комплексы линии Man’s formula 
отпускаются в аптеке без рецепта и по 
стоимости доступны каждому мужчине.

Берегите своё мужское здоровье!

Сергей МАКСИМОВ.

Компания «PharmaMed» 
www.pharmamed.ru

Консультация специалиста: 
Т. (495) 744-06-27 Н
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MAN’S FORMULA: РЕАЛЬНАЯ ФОРМУЛА НАСТОЯЩЕГО МУЖЧИНЫ
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С момента как Россия за-
явила о намерениях при-
нять чемпионат мира по 

футболу 2018 года, вопрос «Где 
играть?» стал главным.

С одной стороны, Россия 
считается далеко не последней 
футбольной страной. С другой  
– вопрос со стадионами для 
российского футбола – чрез-
вычайно болезненный. Мно-
жество клубов в России имеют 
в своем распоряжении относи-
тельно приличные арены. Но до 
недавних пор в стране не было 
ни одного стадиона, отвечаю-
щего всем требованиям Между-
народной федерации футбола 
и, соответственно, годного для 
проведения чемпионата мира.

Была такая арена
Формально один такой стади-
он в стране все же был – зна-
менитые «Лужники». Главная 
арена Олимпиады 1980 года 
называлась Центральным ста-
дионом имени Ленина до 1992 
года. Тогда госпредприятие 
было приватизировано и полу-
чило название «Олимпийский 
комплекс «Лужники». 

В 1997–1998 годах была зате-
яна реконструкция явно уста-
ревшего комплекса. Старая 
арена выглядела, несмотря на 
огромные размеры, простец-
ки: она вмещала до 100 тысяч 
человек, но сидеть они могли 
на длинных лавках с бетонным 
основанием и дощатым покры-
тием. Крыши не было вовсе, 
и в случае дождя вся публика 
дружно мокла. Стараниями 
тогдашнего московского мэра 

Юрия Лужкова реконструкция 
была проведена достаточно 
быстро и с невероятной само-
рекламой мэрии. 

Проект затевался в два этапа. 
Сначала планировалось сде-
лать новое поле, поставить на 
трибунах пластиковые сиденья 
и надстроить крышу над три-
бунами. Вторая часть проекта 
предусматривала перекрытие 
чаши стадиона и строитель-
ство раздвижной крыши над 
полем на случай непогоды. 
Первый этап реконструкции 
состоялся, хотя и сопрово-
ждался скандалами. Крышу 
над трибунами поставили, от-
ремонтировали подтрибунные 
помещения, раздевалки, офи-
сы, пресс-центр, коммента-
торские кабины и прочее. 

Новые «Лужники» открылись 
с огромной помпой и были при-
знаны единственной в России 
«пятизвездной» ареной по клас-
сификации УЕФА. Но первый 
же матч на новом стадионе за-
вершился конфузом – сборная 
России играла там товарище-
ский матч и оказалось, что за-
ново высаженная трава не вы-
держала первого же дождя: ноги 
у футболистов буквально про-
валивались в землю, грязь мгно-
венно залепила все поле, так что 
футболом все происходящее на-
звать было трудно. Оказалось, 
что живая трава на арене быстро 
гниет, так как чаша стадиона 
после возведения новых стен и 
крыши над трибунами переста-
ла правильно вентилироваться. 
Пришлось идти на дополни-
тельные затраты: траву убирать 
и стелить синтетическое покры-
тие. Для матчей российского 

чемпионата этот номер прошел, 
а вот международные встречи 
тогда на таком покрытии про-
водить запрещалось. И когда в 
2008 году «Лужники» получили 
право провести первый в исто-
рии финал Лиги чемпионов в 
Восточной Европе, условием 
со стороны УЕФА была заме-
на синтетики на естественное 
покрытие поля. Финал Лиги 
чемпионов между британскими 
«Челси» и «Манчестер Юнай-
тед» прошел достойно. Но для 
этого пришлось синтетику 
снять, настелить траву, а после 
финала вновь вернуть синтети-
ку. Так «Лужники» и остались 
«синтетическими», причем 
УЕФА в конце концов разрешил 
проводить международные мат-
чи на искусственном покрытии.

Итак, в России есть одна «пя-
тизвездная» арена, и, казалось 
бы, вполне естественно было 
запланировать на ней проведе-
ние стартового матча и финала 
чемпионата мира. Другие горо-
да, допущенные к проведению 
матчей ЧМ-2018, таких арен не 
имеют, их надо строить заново. 

И вдруг выяснилось, что 
«пятизвездный» стадион «Луж-
ники» для чемпионата мира не 
годится.

Новый московский мэр Сер-
гей Собянин вскоре после сво-
его назначения заявил, что на 
территории спорткомплекса 
необходимо навести порядок. 
Конечно, в первую очередь 
имелась в виду «Лужа» – знаме-
нитый вещевой рынок, прочно 
обосновавшийся и закрепив-
шийся вокруг стадиона. Вы-
глядел он не очень эстетично. 
Но тогдашний генеральный ди-

ректор «Лужников» Владимир 
Алешин выдвигал свои аргу-
менты в пользу «Лужи»: рынок 
давал возможность «Лужни-
кам» самим зарабатывать на 
свое содержание, при этом не 
мешая проводить там спортив-
ные и концертно-зрелищные 
мероприятия. Однако, судя по 
всему, после ухода Юрия Луж-
кова с поста московского мэра 
«Лужники» оказались слиш-
ком лакомым куском, и вряд 
ли Алешин, пользовавшийся 
благосклонностью Лужкова, 
мог рассчитывать на сохране-
ние статус-кво. Так и вышло: 
в «Лужниках» прошли проку-
рорские проверки, выявившие 
«многочисленные нарушения 
в работе торговцев», – и рынок 
решено было закрыть. Собянин 
заявил, что «Лужники» должны 
принадлежать городу. Алешин 
благоразумно не стал конфлик-
товать, продав свою долю в ОАО 
«Лужники» Москве – предпо-
ложительно за 10 миллионов 
евро. Некоторые СМИ, впро-
чем, полагают, что 24 процен-
та акций «Лужников» все еще 
принадлежат Алешину – через 
кипрский офшор. 

С 2011 года спорткомплекс 
перешел в собственность Мо-
сквы. Казалось бы, для горо-
да все складывалось непло-
хо: есть арена для ЧМ-2018, 
а поскольку второй стадион 
для мирового первенства (но-

венький «Спартак» в Тушино) 
достраивается, можно было 
считать готовность столицы к 
турниру почти стопроцентной.

Но оказалось, что все только 
начинается.

Накопленный опыт
Последние российские «строй-
ки века» имеют между собой 
нечто общее. Прежде всего – 
все они, за редким исключени-
ем, ведутся там, где на первый 
взгляд нет оснований для круп-
ного строительства: 

– Саммит АТЭС на остро-
ве Русский 2012 года, офици-
альная стоимость – около 680 
млрд рублей;

– Универсиада в Казани 2013 
года, официальная стоимость 
604 млн евро; 

– Зимняя Олимпиада в Сочи 
2014 года, официальная стои-
мость – 1,4 трлн рублей; 

– Чемпионат мира по фут-
болу 2018 года, официальная 
стоимость не утверждена, пока 
исходят из цифры 600 млрд ру-
блей.

Саммит АТЭС порадовал 
Приморье строительством 
гигантского вантового моста 
через пролив Босфор Вос-
точный и объектов на острове 
Русский, главная проблема с 
которыми заключается в том, 
что никто не знает, как их ис-
пользовать после окончания 
саммита. 

Лужники – месторождение денег
Практически в центре Москвы образовался грандиозный инвестиционный проект, 
сулящий в будущем гигантскую финансовую отдачу. Легендарный стадион «Лужники» 
может быть полностью снесен – и выстроен заново. Московская мэрия получила 
предложение группы «Сумма» о полной реконструкции спорткомплекса 
в обмен на продажу ей 88 процентов акций «Лужников» 
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Где и как проводились ЧМ по футболу
Уругвай – 1930 г. 1 город, 3 стадиона. Главная арена ЧМ-1930 – ста-
дион «Сентенарио» в Монтевидео – сдан в эксп уатацию лишь на 
шестой день турнира.
Италия – 1934 г. 8 городов, 8 стадионов.
Франция – 1938 г. 9 городов, 10 стадионов.
Бразилия – 1950 г. 6 городов, 6 стадионов. Строит льство стадиона 
«Маракана» началось в 1948 году в рамках подготовки к чемпиона-
ту мира. Однако полностью оно было завершено лишь к 1965 году.
Швейцария – 1954 г. 6 городов, 6 стадионов.
Чили – 1962 г. 4 города, 4 стадиона. В мае 1960 года, когда шла под-
готовка к турниру, в Чили произошло сильнейшее зем  трясение 
(9,5 ба ла), нанесшее огромный ущерб национальной инфраструк-
туре. Однако Международная федерация футбола не стала пере-
носить турнир в другую страну. Стадионы и другая инфраструктура 
ЧМ-62 были восстановлены в срок.
Великобритания – 1966 г. 7 городов, 8 стадионов.
Мексика – 1970 г. 5 городов, 5 стадионов.
’ ермания – 1974 г. 9 городов, 9 стадионов.
Аргентина – 1978 г. 5 городов, 6 стадионов.
Испания – 1982 г. 14 городов, 17 стадионов.
Мексика – 1986 г. 10 городов, 13 стадионов. Этот чемпионат мира 
было намечено провести в Ко умбии, но организаторы отказались 
принять у с бя первенство мира из-за проблем в экономике. Свои 
ус уги предложила Мексика, несмотря на отсутствие достаточного 
времени до начала чемпионата. За восемь месяцев до его откры-
тия Мексика перенесла разрушит льное зем  трясение (погибло 
бо    25 000 ‘ ловек), однако организаторы смогли провести чем-
пионат в срок.
Италия – 1990 г. 12 городов, 12 стадионов.
США – 1994 г. 9 городов, 9 стадионов.
Франция – 1998 г. 10 городов, 10 стадионов.
Япония и Южная Корея – 2002 г. 20 городов, 20 стадионов. Бо †-
шинство стадионов построены специально к нача у турнира.
’ ермания – 2006 г. 12 городов, 12 стадионов.
• АР – 2010 г. 11 городов, 12 стадионов.
Бразилия – 2014 г. 12 городов, 12 стадионов. Пока не решены вс  
вопросы со стадионами в Сан-Пау у, продо – ается реконструкция 
по‘ ти вс х арен.
˝ оссия – 2018 г. 11 городов, 12 стадионов. Все стадионы будут вы-
строены заново. Вопросы с «Лужниками» и со стадионом в Екат -
ринбурге – стройка или реконструкция – пока не решены.

  ДОСЬЕ

Владимир Алешин, бывший единоличный хозяин «Лужников»
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Универсиада пока выглядит 
довольно скромно по сравне-
нию с двумя следующими гло-
бальными спортивными  меро-
приятиями. Тем не менее там 
строятся стадион и множество 
инфраструктурных объектов.

Олимпиада в Сочи будет про-
водиться там, где за семь лет 
до ее начала вообще не было 
никакого намека на развитую 
спортивную инфраструктуру. 
В МОК была представлена за-
явка, основанная не просто на 
макете того, что надо постро-
ить, а на «макете макетов» – 
то есть был представлен при-
мерный план, а не подробная 
разработка стройки. О мас-
штабах коррупции на стройке 
в Сочи можно догадываться, 
учитывая простой факт, что за 
несколько лет сменилось уже 
четверо руководителей корпо-
рации «Олимпстрой».

Ну и наконец, футбольный 
чемпионат мира – 2018. В стра-
не будут построены 11 новых 
стадионов и различные объек-
ты инфраструктуры – гостини-
цы, дороги. В большинстве го-
родов, где планируются новые 
арены, нет футбольных клубов 
высокого класса, нет много-
численных болельщиков, а 
кое-где, как в Сочи и Калинин-
граде, нет футбольных клубов, 
играющих в высшем дивизионе 
российского футбола. Иными 
словами, стадионы эти в боль-
шинстве случаев обречены на 
прозябание и существование на 
государственном содержании 
либо на коммерческое исполь-
зование их не по назначению, 
скажем, в качестве концертных 
площадок.

Еще одна общая черта всех 
этих проектов: стройки рас-
считаны не на серьезное раз-
витие той или иной отрасли, а 
на один ударный пиар-проект, 
пусть даже будущее сооруже-
ний вызывает закономерные 
вопросы, а расходы на их стро-
ительство явно превышают 
пределы разумного. 

Последний тезис легко про-
иллюстрировать на примере 
многострадальной «Зенит-аре-
ны» на Крестовском острове в 
Питере. Там раньше находился 
стадион имени С.М. Кирова, 
потом «Зенит» переехал на ма-
ленький и неудобный «Петров-
ский», а стройка на Крестов-
ском давно уже стала притчей 
во языцех. Ею даже заинтере-
совалась Счетная палата. Вна-
чале общий объем инвестиций 
оценивался примерно в 7 млрд 
рублей. В сентябре 2012 года 
оценки возросли до 35 млрд ру-
блей. А в октябре была готова 
новая смета строительства – в 
ней фигурирует уже 43,8 млрд 
рублей. Судя по всему, проект 
реконструкции «Лужников» 
имеет шансы повторить исто-
рию с «Зенит-ареной».

Кто с кем поделится
Есть два варианта развития 
событий. Один представил 
публике министр спорта Вита-
лий Мутко. Он объяснил, что 
стадион устарел и его нужно 
реконструировать. Можно, 
по словам Мутко, оставить на 
«Лужниках» только стены, а 
внутри все построить заново, 
но «это дорого и далеко не без-
упречно». Поэтому, как сказал 
Мутко, «близка к решению» 
другая концепция – полный 
снос стадиона и строительство 
на его месте новой современ-
ной арены. «Мы бы хотели 
сделать так, как на «Уэмбли». 
Это и концертная площадка, 
и офисный центр, и деловой 
центр, и место для развлече-
ний, – сообщил министр и 
добавил: – Для правитель-
ства важно, чтобы в «Лужни-
ки» не пришли какие-нибудь 
коммерческие структуры и не 
сделали коммерчески окупае-
мый проект. «Лужники» долж-
ны жить спортивной жизнью! 
Если уйдем в коммерциализа-
цию, Москва много потеряет». 

Второй проект – как раз то 
самое «проникновение ком-

мерческой структуры». Уже 
есть кандидат: владелец группы 
«Сумма» Зиявудин Магомедов 
предложил московским вла-
стям проект реконструкции, в 
который он готов вложить 2,6 
миллиарда долларов. По сооб-
щению газеты «Коммерсантъ», 
«Сумма» планирует построить 
арену на 90 тысяч зрителей, 
малую спортивную арену, ака-
демию футбола, дворец фигур-
ного катания – а также торго-
во-развлекательный центр и 
элитный жилой комплекс. Вза-
мен «Сумма» предлагает про-
дать ей принадлежащие мэрии 
акции «Лужников» по номи-
нальной стоимости: за 88 про-
центов акций город может по-
лучить около 28 млн долларов.

Для справки: входящие в 
группу компаний «Сумма» 
структуры, в частности, были 
и продолжают быть заняты на 
двух весьма крупных стройках. 
Одна из них – реконструкция 
и реставрация Большого теа-
тра в Москве. Вторая – стро-
ительство стадиона в Казани, 
где пройдет сначала Универси-
ада, а затем и матчи чемпиона-
та мира.

Пока решение по «Лужни-
кам» не принято – московская 
мэрия, согласно решению Пра-
вительства РФ, должна опреде-
литься к началу 2013 года. При 
этом некоторые СМИ указыва-
ют, что возможен вариант, ког-
да к началу года инвестор опре-
делен не будет. В этом случае 
город самостоятельно проведет 
реконструкцию и строитель-
ство объектов, необходимых к 
чемпионату мира по футболу. 
А коммерческая недвижимость 
появится в «Лужниках» после 
этого турнира. Кроме того, ре-
конструкцию стадиона можно 
будет начинать не ранее августа 
2013 года, когда там пройдет 
последний в истории старых 
«Лужников» крупный между-
народный турнир – чемпионат 
мира по легкой атлетике.

Неясно, на какие средства 
будет строить новые «Лужни-
ки» мэрия, если не привлекать 
инвесторов вроде той же «Сум-
мы». Зато ясна привлекатель-
ность проекта. Хотя и затраты 
предполагаются немалые – 
«Сумма», напомним, оценила 
их в 2,6 млрд долларов.

Правда, изначально консор-
циум международных консуль-
тантов, в который вошли ком-
пании Colliers International, Mott 
MacDonald, ARUP, Populous и 
IMG, оценил реконструкцию 
«Лужников» в 1,8 млрд долла-
ров, как сообщил в 2011 году 
тот же «Коммерсантъ». И уже в 
этой оценке фигурировали ком-
мерческие объекты: площадки 
для фитнеса, объекты досуга, 
зона общественного питания с 
кафе и ресторанами, паркинги 
и причал. Территорию комплек-
са предлагалось разбить на не-
сколько функциональных зон – 
для профессионального спорта, 
массового спорта и досуговую. 
Та же концепция предполагала 
и культурно-развлекательные 
мероприятия на главной арене. 
Это вполне естественное ис-
пользование такого рода город-
ских объектов, так делается во 
всем мире, и стадионы исправ-
но приносят прибыль. А мнение 
консалтинговой группы насчет 
привлечения частных инвесто-
ров тоже вроде бы сомнений 
не вызывает: не делаются такие 
проекты без серьезных частных 
капиталов. 

Однако с виду вполне гра-
мотная концепция очень долго 
находится на рассмотрении 
правительства, хотя  ее  рассчиты-
вали утвердить до конца сентя-
бря 2011 года. Был еще и альтер-
нативный вариант перестройки 

«Лужников», подготовленный 
ГУП «Моспроект-4», но мэ-
рию он не устроил изначально. 
Сейчас даже есть вариант стро-
ительства нового стадиона в 
другом районе Москвы – непо-
нятно, правда, где.  

Впрочем, в конце декабря 
2012 года у «Суммы» появился 
серьезный конкурент. Группа 
АРКС подписала с «Лужника-
ми» соглашение о сотрудниче-
стве. Хозяин АРКС – небезыз-
вестный совладелец компании 
Gunvor Геннадий Тимченко, 
чье имя тесно связано с именем 
Владимира Путина. Холдинг 
«Стройтрансгаз» Тимченко стал 
основным владельцем группы 
АРКС в декабре 2011 года. В 
2012 году компания выиграла 
три конкурса правительства 
Москвы на реконструкцию 
Каширского шоссе, Дмитров-
ского шоссе и Балаклавского 
проспекта на сумму свыше 37 
млрд рублей. Стоимость нового 
проекта эксперты оценивают 
примерно в 2 млрд долларов. 
По информации газеты «Ком-
мерсантъ», тендер по выбору 
генподрядчика реконструкции 
«Лужников» состоится в сере-
дине 2013 года. 

Итак, ситуация выглядит сле-
дующим образом. Практически 
в центре Москвы образовался 
грандиозный инвестиционный 
проект, сулящий в будущем 
гигантскую финансовую отда-
чу. Мэрия понимает значение 
этого проекта, поскольку он 
лежит в центре еще более мас-

штабного плана – проведения 
статусного мероприятия, чем-
пионата мира по футболу. Но 
и без ЧМ-2018 перестроенные 
«Лужники» – золотое дно, на 
фоне которого вещевой ры-
нок «Лужа» покажется мелкой 
лавочкой. Мэрии, конечно, 
очень не хочется выпускать из 
рук контрольный пакет акций 
легендарного спорткомплекса. 
Но делиться, похоже, придется.

***
…Пожалуй, самая резонная 

мысль была высказана Кон-
стантином Михайловым, пред-
ставителем общественного 
движения «Архнадзор». «Было 
бы очень жаль потерять зна-
менитый стадион в Лужниках, 
который за десятилетия своего 
существования стал неотъем-
лемой составляющей нашего 
города, – сказал он и прибавил: 
– Не исключено, что истинные 
мотивы инициаторов сноса ста-
диона заключаются в том, что 
на разрушении и новом стро-
ительстве «Лужников» можно 
будет освоить более внушитель-
ный бюджет, нежели на про-
стой реконструкции объекта».

История «Зенит-арены»
2007 год. Завершен демон аж с арого с адиона имени С.М. Кирова, 
располагавшегося на Крес овском ос рове. По госкон рак у с ои-
мос ь с рои ельс ва с адиона должна сос ави ь около 6,67 млрд 
ру“ лей, у очняет «Ин ерфакс». Срок сдачи с адиона – мар  2009  ода.
2008 год. ˙ ас оргну   оскон ракт между коми е ом по с рои ель-
с ву Санк -Пе ербурга и подрядчиком с рои ельс ва нового с ади-
она – компанией «Аван ». ˙ азрыв сделки вызван значи ельным удо-
рожанием проек а: теперь он оценивае ся приблизи ельно в 13–14 
млрд ру“ лей. Президент ФК «Зени » ˆ лександр Дюков сообщил, ч о 
арена не будет сдана в эксплуа ацию раньше 2010 года. 
На заседании бюдже но-финансового коми е а Законода ельного 
собрания 10 ноября 2008 года решено выдели ь в 2009–2010 годах 
16 млрд 791 млн 893 тыс. ру“ лей на с рои ельс во с адиона. Общая 
с оимос ь с рои ельс ва с адиона оценивае ся уже в 23 млрд 713 
млн 560 тыс. ру“ лей. 
2009 год. Замес и ель генерального дирек ора ЗА› «− рансс рой» 
ˆ лександр Красницкий сообщил, ч о с рои ельс во должно бы † 
завершено к концу 2010 года. 
2010 год. ‰енеральный дирек ор корпорации «Трансс рой» Миха-
ил Леон ьев сообщил, ч о реальной да ой окончания с рои ель-
с ва можно назва ь конец 2011 года. 
2011 год. Вице-губерна ор Роман Филимонов сообщил, ч о оконча-
 ельный срок завершения с рои ельных работ – ноябрь 2012 года. 
С оимос ь с адиона, объявленная чиновником, – 33 млрд ру“ лей. 
2011 год. ‰енеральный дирек ор ЗА› «− рансс рой» Александр Ру-
денко объявил, ч о сда ь объект получи ся не раньше декабря 2013 
 ода. 
Финансирование с адиона после смены в сен ябре 2011 года гу-
берна ора Пе ербурга (Вален ину Ма виенко сменил Георгий Пол-
 авченко) прак ически полнос ью прекращено. С рои ельные ра-
бо ы на с адионе ос ановлены до у верждения нового проек а.  
2012 год. Замес и ель председа еля коми е а по физической куль-
 уре и спор у Пе ербурга Николай Рас ворцев сообщил, ч о арена 
“ удет сдана в эксплуа ацию в 2014 году. 
18 октября 2012 года влас и Пе ербурга внесли на у верждение 
‰лавгосэкспер изы обновленную сме у с рои ельс ва «Зени -аре-
ны» в 43,8 миллиарда ру“ лей. 
По информации «Радио «Зени », 1 ноября 2012 предс ави ели ком-
пании «Трансс рой» признались, ч о с адион буде   о ов не раньше 
конца 2015 года.
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  Алексей БОГОМОЛОВ

Летом и осенью 1962 года 
Политбюро ЦК КПСС и 
советское правительство 

«повели решительное насту-
пление» на граждан, которые 
«жили на нетрудовые доходы». 
Соответствующие указы фор-
мально были подготовлены 
по инициативе Министерства 
охраны общественного поряд-
ка (так в то время именовали 
МВД). Впрочем, те, кто знаком 
с советской системой, понима-
ют, что министерство, скорее 
всего, получило соответствую-
щий партийный заказ.   

Своих не сдаем
Что послужило толчком к оче-
редной кампании? 

Одна из наиболее правдопо-
добных версий – критический 
настрой граждан к партийно-
советской элите. За каких-то 
пять «послесталинских» лет 
многие партийные руководи-
тели на местах сумели осно-
вательно поднять свое личное 
благосостояние. Это всерьез 
обеспокоило ЦК КПСС. Еще 
в 1959 году ряд обкомов пар-
тии принял постановления об 
изъятии дач у тех сотрудников, 
которые имели квартиры. А по-
том и аппарат Алексея Косыги-
на подготовил проекты указов, 
которые должны были лишить 
незаконно обогатившихся ру-
ководителей их недвижимо-
сти и таким образом показать 
гражданам, что партия начала 
процесс «самоочищения».

Однако секретарь ЦК 
КПСС, «серый кардинал» Ми-
хаил Суслов и ряд членов пре-
зидиума ЦК считали, что такие 
указы выпускать опасно. По-
этому в начале лета 1962 года 
был подготовлен компромисс-
ный вариант. В нем вместо 
имевшихся в первом варианте 
слов «незаконно возведенных 
или приобретенных» были 
внесены слова «возведенных 
или приобретенных на нетру-
довые доходы». 

26 июня 1962 года был принят 
указ Президиума Верховного 
Совета РСФСР «О безвозмезд-
ном изъятии домов, дач и дру-
гих строений, возведенных или 
приобретенных гражданами на 
нетрудовые доходы». Вслед за 
РСФСР подобные указы были 
приняты во всех советских ре-
спубликах.

Механизм действия указа 
можно проследить по тексту: 
«В целях пресечения… антиоб-
щественных действий отдель-
ных граждан и недопущения 
в дальнейшем возведения или 
приобретения домов, дач и дру-
гих строений на нетрудовые до-
ходы, Президиум Верховного 
Совета РСФСР постановляет: 

1. Установить, что дома, дачи 
и другие строения, возведен-
ные или приобретенные граж-
данами на нетрудовые дохо-
ды... подлежат безвозмездному 
изъятию и передаче в комму-
нальный фонд районного, 
городского Совета депутатов 
трудящихся»…  

Машина была запущена, и 
уже в конце 1962 года первые 
дома и дачи были изъяты в до-
ход государства… Через год и 
два месяца появился указ «О 
безвозмездном изъятии авто-
машин у собственников до-
мов, дач и других строений, 
возведенных или приобретен-
ных на нетрудовые доходы»…

Квартиры, дачи 
и прочие излишки
Механика развернувшейся 
кампании была такова: полу-
чив от граждан информацию о 
том, что кто-то живет на «не-
трудовые доходы» (или «орга-
низовав» такую информацию) 
и, более того, построил или 
купил на эти доходы дом, дачу, 
сарай или автомобиль, мили-
ция начинала проверку. Затем 
материалы передавались в ко-
миссию исполкома местного 
совета депутатов, которая от-
правляла (или не отправляла) 
материалы в суд. 

В письме Министерства ох-
раны общественного порядка 
РСФСР в Бюро ЦК КПСС по 
РСФСР (это один из рассекре-
ченных документов) отмеча-
лось, что за IV квартал 1963 года 
только в этой союзной респу-
блике были проверены мате-
риалы на 7847 владельцев до-
мов и дач. Из этого числа 5639 
материалов было передано в 
комиссии исполкомов местных 
советов. Но реально конфиско-
вывалось менее трех процентов 
домов и дач. 

Кем же были люди, которые 
входили в «группу риска»? Про-
тив кого был направлен караю-
щий меч советской юстиции, 
руку к которому приложили 
«общественные организации и 
коллективы трудящихся»?

В письме, направленном в 
ЦК КПСС заместителем ми-
нистра охраны общественного 
порядка РСФСР Петушковым 
16 марта 1964 года, отмечалось: 
«На основании представленных 
материалов народные суды кон-
фисковали в доход государства 
206 домов и дач, 8 автомашин. 
Собственниками домов и дач, в 
основном, являлись работники 
торговли, общественного пи-
тания, коммунально-бытовых 
предприятий и снабженческо-
сбытовых организаций».

А вот несколько примеров 
того, каким образом проходила 
конфискация по-хрущевски. 
Обратимся к справке Мини-
стерства охраны общественно-
го порядка РСФСР.

«Например, гр-н Бесов Н.Н., 
1904 года рождения, длительное 
время находился на руководя-
щих должностях в системе тор-
говли, в прошлом судимый за 
кражи и хищения. В гор. Хим-
ки он построил дачу размером 
в 224 кв.м., которую сдавал в 
аренду. С 1947 по 1963 год в раз-
ное время у Бесова находилось 
в личной собственности шесть 
автомашин, два мотокатера и 
моторная лодка. Народный суд 
гор. Химки безвозмездно изъял 
у Бесова дачу и автомашину и 
передал их в доход государства.

Гр-н Бельгий В.В., 1912 года 
рождения, длительное время 
работал главным механиком 
на кирпичных заводах, в гор. 
Москве имеет отдельную од-
нокомнатную квартиру, вме-
сте с этим в пос. Лианозово 
построил 2 кирпичные дачи 
размером 274 кв.м., которые 
зарегистрировал на имя своей 
жены Таракановской А.В. (не 
работает). Дачи сдавались в 
аренду детским учреждениям 

и частным лицам. Кроме того, 
Бельгий имел 2 автомашины 
ГАЗ-12 и «Волгу». Народный 
суд Дзержинского района гор. 
Москвы конфисковал у Бель-
гия обе дачи и автомашины».

Работнику торговли и глав-
ному механику все-таки повез-
ло, их не посадили, не выслали, 
даже последние квартиры не 
отняли. А вот повару из Ростов-
ской области уж совсем не по-
везло. Вот как о его «нетрудо-
вой» деятельности говорилось 
в письме замминистра обще-
ственного порядка России в 
ЦК: «Гр-н Лысенко Т.Г., житель 
гор. Белая Калитва Ростовской 
области, периодически работая 
поваром, держал в своем хозяй-
стве до 13–15 свиней, имел 4 
дома и автомашину «Москвич». 
Решением народного суда гор. 
Белая Калитва три дома и авто-
машина «Москвич» у Лысенко 
конфискованы. Кроме того, на 
основании Указа Президиума 
Верховного Совета РСФСР от 4 
мая 1961 года он выслан в отда-
ленные районы страны сроком 
на 5 лет как тунеядец». Видно, 
гражданин Лысенко кому-то 
уж очень сильно насолил, если 
к нему применили все три ука-
за – о конфискации домов, ма-
шин и борьбе с тунеядством!

Сбой системы?
В РСФСР в 1962–1964 годах в 
среднем конфисковывали по 
700–800 домов и дач в год. И 
это только по упоминавшему-
ся нами указу от 26 июня 1962 
года… При этом правоохрани-
тельные органы жаловались в 
ЦК КПСС на нестабильную 
работу комиссий исполко-
мов депутатов трудящихся по 
рассмотрению материалов на 
выявленных «фигурантов» и 

другие об-
стоятельства, кото-

рые, по мнению милицейских 
начальников, мешали полно-
ценной работе по воплощению 
упомянутых указов в жизнь. Но 
это не самое интересное. Куда 
любопытнее, что представите-
ли милиции предъявляли пре-
тензии к судам. 

Цитирую очередной доку-
мент из рассекреченной папки: 
«В Волжский городской суд 
Марийской АССР был направ-
лен материал на гр-на Пирого-
ва, который на строительство 
дома затратил 9300 рублей, не 
имея оправдательных докумен-
тов. Несмотря на очевидность 
возведения Пироговым строе-
ния на нетрудовые доходы, суд 
возвратил материал без рассмо-
трения со ссылкой на то, что не 
установлены источники нетру-
довых доходов».

Включение данных сюжетов 
в отправленную в ЦК справ-
ку показывает: случалось, что 
даже советские суды проявля-
ли самостоятельность, отказы-
ваясь проштамповывать под-
готовленные следователями 
решения. На фоне сегодняш-
него правосудия это выглядит 
почти сенсационно. 

Но самое большое негодо-
вание в Министерстве обще-
ственного порядка (а после 
этого и в ЦК) вызвал тот факт, 
что в указах об изъятии домов 
и дач как-то упустили вопрос 
о возможной конфискации 
кооперативных строений и па-
евых накоплений. В результате 
граждане Стыллер и Гарт об-
жаловали решения об изъятии 
у них паенакоплений в 10 600 
и 4250 рублей соответственно 
в Верховный суд РСФСР, а тот 
отменил вынесенные район-
ными судами постановления. В 
результате министерству при-
шлось вносить в Совмин Рос-
сии предложения о том, что-
бы изымать и кооперативные 
строения, и квартиры, основой 
для приобретения которых 
были «нетрудовые доходы».

Активная борьба с «нетрудо-
выми доходами» продлилась 
недолго. С приходом к вла-
сти Брежнева она постепенно 
теряла интенсивность… Но 
формально действие рассма-
тривавшихся нами указов про-
должалось кое-где до середины 
первого десятилетия нынеш-
него века. Например, белорус-
ский вариант указа об изъятии 
домов и дач был отменен лишь 
27 ноября 2006 года…

Редакция благодарит со-
трудников Российского государ-
ственного архива социально-по-
литической истории за помощь 
в подготовке материала.

другие об-
стоятельства, кото-

рые, по мнению милицейских 

Дача как криминал
Недавно была рассекречена переписка отдела админи-
стративных и торгово-финансовых органов ЦК КПСС 
с руководством российской милиции, рассказывающая 
о борьбе Никиты Хрущева и его окружения 
с так называемыми нетрудовыми доходами 
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Никита Хрущев и Михаил Суслов 
по-разному понимали термин 
«нетрудовые доходы»
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– Все продукты, которые выпускает 
наша отрасль, – будь то растительные 
масла, майонезы, маргарины, спреды 
или жиры специального назначения, 
– соответствуют установленным в Рос-
сии и в Европе нормам безопасности. 
Вопрос лишь в том, как выполнять ре-
комендации Всемирной организации 
здравоохранения о сбалансированном 
потреблении насыщенных, мононе-
насыщенных и полиненасыщенных 
жирных кислот. Согласно принципам 
здорового питания, норма потребления 
растительных масел и жиров должна 
равняться примерно 30% от  калорийно-
сти суточного рациона питания. В ряде 
передовых стран до 50% от этого состав-
ляют жидкие растительные масла.

В силу того что мы живем в «холод-
ной» стране, свинина, говядина и бара-
нина – наши традиционные продукты. 
В жире этих полезных продуктов  более 
50% – насыщенные жирные кисло-
ты. Для поддержания баланса в пита- 
нии обязательно нужно употреблять 
разнообразные жидкие растительные 
масла, которые содержат мононенасы-
щенные и полиненасыщенные жирные 
кислоты. В первую очередь, конечно, 
это масло подсолнечника, в котором 
содержится до 75% линолевой кисло-
ты. Благодаря высокому содержанию 
ненасыщенных жирных кислот и вита-
минов Е, D, а также наличию фосфо-
липидов и  фитостеринов, которые уча-
ствуют в  регуляции жирового обмена, 
в формировании структуры нервной 
ткани, клеток печени и мозга, обеспе-
чивают размножение и рост клеток, 
снижают уровень холестерина в крови, 
пищевая ценность его для организма 
человека  чрезвычайно велика.

– Но сейчас все чаще говорят о том, 
что лучшее растительное масло – это 
оливковое…

– Нет лучшего или худшего масла. 
Все растительные масла полезны тем, 
что в их состав входят вещества, кото-
рые наш организм не вырабатывает. 
Это ненасыщенные жирные кислоты 
– линоленовая и линолевая – и фосфо-
липиды. Но при этом каждый вид рас-
тительных масел имеет определенный 
жирно-кислотный  состав, в зависи-
мости от которого масло обладает теми 
или иными  полезными свойствами.

Оливковое масло, в котором среди 
жирных кислот преобладает олеиновая 
(65–83%), активно способствует ме-
таболическим процессам в организме. 
Оно препятствует развитию ожирения 
и остеопороза, снижает уровень глю-
козы в крови. Следует отметить, что 
показатель окислительной порчи, уста-
новленный для оливкового масла, в два 
раза больше, чем в традиционных для 
России растительных маслах. 

Хорошей альтернативой оливковому 
маслу может стать высокоолеиновое 
подсолнечное масло, очень близкое ему 
по своему жирно-кислотному составу: 
в нем содержится 70–90% олеиновой 
(мононенасыщенной) кислоты, оно 
идеально подходит для жарки. И сейчас 
у нас в стране начали активно  выращи-
вать высокоолеиновые сорта подсол-
нечника.

Большую перспективу мы видим в 
расширении применения в здоровом 
питании масла крестоцветных – в том 
числе рапса, рыжика, сурепицы. Так, 
в составе рапсового масла содержится 

до 15% альфа-линоленовой кислоты 
семейства Омега-3, которая, превраща-
ясь в полиненасыщенные жирные кис-
лоты, способствует предупреждению 
развития атеросклероза. В рыжиковом 
масле высокое содержание таких важ-
ных для нас жирных кислот, как лино-
левая и альфа-линоленовая. Его можно 
использовать для производства миксов 
с другими растительными маслами и 
получать высокоценное масло для ди-
етического и лечебного питания функ-
ционального назначения. 

Не менее интересны и полезны саф-
лоровое и льняное масла. Первое по 
своему жирно-кислотному составу 
близко к подсолнечному, но отличается 
присутствием в его составе около 0,7% 
конъюгированной линолевой кислоты. 
Оно оказывает положительный эффект 
при некоторых видах опухолей. А жир-
но-кислотный состав льняного масла 
является уникальным из-за высокого 
содержания альфа-линоленовой кис-
лоты. На его основе в настоящее время 
производят биологически активные до-
бавки. Можно использовать льняное 
масло и в домашней кухне – для за-
правки салатов. Главное – не подвер-
гать его термической обработке, при 
которой оно утрачивает свои уникаль-
ные свойства. 

– Целая наука – какое масло как упо-
треблять с наибольшей пользой…

– Поэтому мы и стараемся донести 
до нашего потребителя информацию 
о том, что такое здоровое питание по 
части употребления жидких расти-
тельных масел. И одно из направле-
ний сотрудничества в этом плане – это 
тесное взаимодействие с Министер-
ством здравоохранения России и НИИ 
питания. В  конце прошлого года мы 
впервые приняли участие в XIV Все-
российском конгрессе диетологов и 
нутрициологов «Питание и здоровье», 
организовав вместе с НИИ питания, 
ВНИИ жиров «круглый стол», на ко-
тором рассказали об уникальной роли 
отечественных жидких растительных 
масел в здоровом питании.

– Некоторые диетологи, кажется, 
категорически возражают против упо-
требления майонеза? Говорят, что он 
больше вреден, чем полезен. Причем спо-

рят, какой хуже – легкий, с пониженным 
содержанием жира, или традиционный, 
классический?

– Майонез, без преувеличения, – 
национальный продукт для россиян. 
Легко усваиваемый эмульсионный 
продукт. Его потребителями являются 
93% наших соотечественников. Сей-
час в стране производится более 700 
тысяч тонн майонеза в год. В середи-
не 1990-х – начале 2000-х годов были 
справедливые нарекания к его качеству 
– тогда рынок наводнил фальсификат 
и некачественный продукт. Но в по-
следнее время ситуация существенно 
изменилась в лучшую сторону. Сыграло 
положительную роль в этом и введение 
технического регламента на производ-
ство масложировой продукции в 2008 
году, и ГОСТа на майонезы и соусы 
майонезные в 2012 году.

 Основной тренд рынка сегодня – 
производство натурального майонеза, 
в составе которого не используются ис-
кусственные красители, ароматизаторы 
и консерванты. Такой майонез имеет 
небольшие сроки хранения, а значит 
выпускать его надо меньшими парти-
ями и максимально приближать его 
производство к местам потребления. 
Эта задача вполне под силу членам 
Масложирового союза России. Веду-
щие производители отрасли, такие как, 
например, ГК «НМЖК», ЭФКО, уже 
производят майонезы по натуральной 
рецептуре. Могу привести хороший 
пример независимой, беспристраст-

ной оценки качества этого социального 
продукта. В конце прошлого года май-
онез «РЯБА» (ГК «НМЖК) стал побе-
дителем программы «Контрольная за-
купка» на Первом канале – где оценку 
проводят не только профессиональные 
эксперты, но и население. Эта про-
грамма является одной из самых авто-
ритетных экспертиз товаров народного 
потребления в России.

Мы не можем не отметить, что тен-
денция к производству натуральных 
продуктов питания – тренд последнего 
времени, но, к сожалению, сейчас мы 
столкнулись с новой проблемой – тор-
говле проще реализовывать майонез с 
длительными сроками хранения. Так 
вступают в противоречие интересы по-
требителей и продавцов. Поэтому сей-
час предприятия отрасли выпускают 
майонезы как длительного хранения, 
так и с минимальным сроком годности.

А что касается вреда от употребления 
майонеза, так это абсолютное заблуж-
дение. Майонез – полезный продукт. 
Я уже говорил, что для масложирового 
баланса нам остро необходимы расти-
тельные масла. Майонез же не менее 
чем на 50% состоит из растительного 
масла – будь то подсолнечное, олив-
ковое или смесь разных масел. К слову, 
теперь так называемый легкий майонез 
должен называться майонезным со-
усом, поскольку содержит менее 50% 
растительного масла.

– Выходит, те, кто следит за фигу-
рой, должны делать выбор в пользу майо-
незных соусов, где жиров поменьше?

– Не все так просто. Доказано, что 
если наш организм недополучает жиров 
для нормальной жизнедеятельности, то 
он начинает откладывать их про запас, и 
в результате человек не худеет, а поправ-
ляется. В день женщина должна употре-
блять 60–80 г, а мужчина – 80–140 г раз-
личных видов жиров, жирно-кислотный 
состав которых должен соответствовать 
рекомендациям диетологов и нутрици-
ологов, исходя из возраста, состояния 
здоровья, региона проживания и рацио-
на питания. Грамотно соблюдать это рав-
новесие – одна из основных заповедей 
здорового питания, а значит – хорошего 
самочувствия, стройности и красоты.

Елена ЦЫГАНКОВА

Здоровье, как известно, не купишь. Но продукты питания, которые его поддерживают или, наоборот, нано-
сят вред, мы выбираем сами. И тут уж, как в известной песне: «Думайте сами, решайте сами – иметь или 
не иметь». Исполнительный директор Масложирового союза России Юрий Морозов уверен: секрет здорового 
питания кроется в соблюдении баланса потребления необходимых нашему организму белков, жиров, углеводов, 
витаминов и минералов. Согласно последним исследованиям, все чаще и чаще для нашего организма нам не хва-
тает мононенасыщенных и полиненасыщенных жирных кислот, которые содержатся в отечественных рас-
тительных маслах.
– У большинства из нас прочно засело в голове: жир – это плохо. Вот и читаем этикетки, выбирая «облегчен-
ные» продукты. Кто-то шарахается от пальмового масла, кто-то  перешел исключительно на оливковое, кто-
то ругает рафинированные и дезодорированные масла, утверждая, что ничего  ценного в них уже не осталось, 
кто-то ищет  масла холодного отжима, а кто-то скрепя сердце заставляет себя отказаться от любимого 
майонеза. Так что на самом деле полезно, а что вредно, Юрий Николаевич? 

Будь здоров - держи баланс!

«Перспективы развития масложировой отрасли до 2020 г ода бу-
дет опре делять взвешенна я государственная политика по оп ти-
мальному разви тию о течественной сырьевой и произво дствен-
ной базы в р усле Д октрины про довольственной безопасности 
Российской Ф едерации, Г осударственной прог раммы разви тия 
АПК д о 2020 г ода, направ ленная на повышение к онкурентоспо-
собности о течественных мас ложировых пре дприятий и их про -
дукции. Нам пре дстоит с ерьезная рабо та по инновационном у 
развитию отрасли, внедрению конкурентоспособных технологий 
в производство, в разрабо тку и испо льзование новых с баланси-

рованных про дуктов пи тания, базир ующихся на с овременных ква лифицированных 
медико-биологических ис следованиях, по г армонизации наших т ехнических рег ла-
ментов и стандартов с международными нормами и правилами в новых условиях ВТО».

Лисицын А.Н., директор ГНУ ВНИИ жиров РАСХН, д.т.н., член Совета Масложирового союза России:
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 П о сей день учебники истории утверж-
дают: 23 февраля 1918 года знаме-
нателен тем, что в этот день была 

создана Красная Армия, первые отряды 
которой тогда же якобы вступили в геро-
ические бои с наступавшими немецкими 
войсками.

На деле декрет о создании Рабоче-
Крестьянской Красной Армии (РККА), 
комплектуемой на добровольных нача-
лах из рабочих и крестьян, был издан 
Совнаркомом еще 28 января, в дни работы 
III объединенного Всероссийского съезда 
Советов рабочих, солдатских и крестьян-
ских депутатов. И сразу же выяснилось, 
что боевая ценность первых формиро-
ваний добровольческой Красной Армии 
была невысока. Они были наспех сколо-
чены из совершенно разнородных эле-
ментов – частей старой армии, отрядов 
красногвардейцев, матросов-анархистов, 
крестьянских ополчений. Их отличала 
худшего вида партизанщина: выборность 
командиров и «митинговое управление» – 
бойцы на митингах решали, выполнять ли 
им приказы командиров. (К лету 1918 года 
выборность командиров в РККА была отме-
нена. – Ред.)

Офицеры, даже выходцы из средних 
слоев, в только что созданную добро-
вольческую Красную Армию не пошли: 
служить «агентам немцев» и «узурпато-
рам власти» они считали позором и пре-
дательством России. В нее записыва-
лись солдаты, развращенные войной, не 
пожелавшие вернуться к мирному труду, 
а решившие и дальше жить на казенном 
содержании. А также деклассированные, 

уголовные элементы, рассчитывавшие на 
то, что положение «человека с ружьем», 
возможность легально заниматься «гра-
бежом награбленного» вполне обеспечит 
их материальные потребности. Поэтому 
первые формирования Красной Армии 
отличались крайне низкой дисциплиной 
и боеспособностью. Один из ее руково-
дителей Григорий Сокольников характе-
ризовал их так: «Героизм отдельных лиц и 
бандитизм основных масс».

Призыв большевиков к пролетариату 
«Все как один – в ряды Красной Армии!!!» 
отзыва не находил. И когда после отка-
за Льва Троцкого подписать мир немцы 

и австрийцы двинулись в наступление, 
противопоставить им оказалось нечего. 
Первые части добровольческой Красной 
Армии разбегались при подходе немцев 
так же резво, как и совершенно разложив-
шиеся части старой армии, уже демобили-
зованной большевиками.

Угроза занятия Петрограда немца-
ми вынудила большевиков прибегнуть 
к ужесточению дисциплины в армии и 
обратиться к патриотическим чувствам 
населения. 22 февраля был опубликован 
написанный Троцким декрет-воззвание 
«Социалистическое отечество в опас-
ности!». Декрет, в частности, возрождал 

 Вфеврале 1953 года кампания по делу 
«врачей-убийц» достигла своего 
апогея. Москва полнилась слухами 

о грядущих «стихийных» еврейских по-
громах. А по всей стране тем временем 
денно и нощно трудились отделы кадров 
и домоуправления, по распоряжению 
горкомов и райкомов партии и под на-
блюдением МГБ составляя списки «лиц 
еврейской национальности». 8 февраля 
1953 года газета «Правда» опубликова-
ла директивный фельетон «Простаки и 
проходимцы»: «проходимцы» – понят-
но кто, а «простаки» – те, кто берет их 
на работу… Да что фельетон, если почти 
в открытую уже велись разговоры, что 
«по просьбе трудящихся» всех советских 
евреев вот-вот должны эшелонами от-
править в места не столь отдаленные и 
дело лишь за подходящим поводом.

«Юстас – Алексу»
Весь вечер 9 февраля 1953 года в Тель-
Авиве лил сильный дождь, слегка при-
глушивший резкий звук во дворике 
дома 46 на бульваре Ротшильда: там, в 
симпатичном двухэтажном особняке с 
башенкой, известном как Дом Левина, 
располагалось тогда советское посоль-
ство (уровень представительства был 
консульский, его тогда называли совет-
ской миссией. – Ред.). И в 21 час 45 минут 
по местному времени, как зафиксиро-
вали охранявшие миссию израильские 
полицейские, на территории совет-
ского представительства в Тель-Авиве 
прогремел взрыв. Но только через час 
посланник Павел Ершов лично вызвал 
«скорую помощь», сообщив про взрыв 
бомбы в посольстве. 

Жертв, к счастью, не оказалось, но 
ранения получили жена самого послан-
ника Клавдия Ершова, жена завхоза 
посольства Сысоева и шофер дипмиссии 
Гришин. Супруге посланника, находив-
шейся у окна второго этажа особняка, 
осколками стекла посекло лицо. Шоферу 
посольства рассекло губу и выбило зуб, 
сильнее всех пострадала жена завхоза: ей 
раздробило стопы ног, а из кожи медики 
извлекли множество мраморных оскол-
ков – взрывное устройство вроде бы 
было подложено под мраморную скамью 
на территории посольства.

Но при этом глава советской миссии 
назвал время взрыва – 22 часа 35 минут, 

расходившееся с данными израильской 
полиции на 50 минут. По сей день загад-
ка, почему целых 50 минут советская 
миссия скрывала сам факт взрыва, из-за 
чего и медицинская помощь была оказа-
на пострадавшим с запозданием. Ждали 
шифровки с инструкциями из Москвы?

Советские данные расходились с 
израильскими не только по этой детали, 
но и собственно по взрывному устрой-
ству: что оно собой представляло, как 
попало на территорию посольства, где 
было установлено и какова его мощ-
ность. Первоначально даже утвержда-
лось, что это была 30-килограммовая 
бомба, но столь мощный заряд запросто 
снес бы с лица земли весь особняк! А на 
снимках можно видеть, что ущерб от 
взрыва, мягко говоря, незначительный. 
Эксперты уже израильских спецслужб 
полагали, что на территории миссии, 
скорее всего, взорвалась граната – это 
больше похоже на правду.

Из посольской шифровки в Москву, 
отправленной сразу же после взрыва: 
«…Проверкой установлено, что дивер-
санты проникли на территорию мис-
сии, перерезав ножницами проход в 
сетке, ограждающей территорию мис-
сии». Кстати, собственно дипломатов 
среди работников тогдашнего совет-
ского посольства в Израиле были счи-
таные единицы: костяк миссии состав-
ляли сотрудники МГБ, многие из кото-
рых имели весьма немалый опыт прове-
дения диверсионно-террористических 
операций. И чтобы эти матерые волки 
бериевского розлива и закалки прозе-
вали, пусть и темным дождливым вече-
ром, как группа неких молодцев через 
посольский забор затаскивает на терри-
торию миссии ящики со взрывчаткой?! 

Но еще более странным – для знаю-
щих дипломатические порядки и нормы 
протокола – выглядит финальный пас-
саж шифровки: «Считаю, что в связи с 
этим случаем было бы целесообразным 
разорвать дипломатические отношения с 

данным правительством Израиля. Ответ 
прошу телеграфировать немедленно».

Но вопрос разрыва дипломатиче-
ских отношений и вовсе находится вне 
компетенции не только посла, но даже 
и МИДа: так вопрос мог поставить (и 
решать) только один человек – лично 
Сталин, и никто иной. А тут какой-то 
посланник по своему почину (!) пред-
лагает разорвать отношения между стра-
нами – чистой воды покушение на пре-
рогативы товарища Сталина?! 

Шифровка однозначно выглядит под-
готовленным и заблаговременно согла-
сованным документом, которому надо 
было дать ход в нужный момент, предо-
ставив Кремлю необходимую отмазку: 
«Товарищ Сталин, вот тут в связи с этим 
поступило такое предложение…»

Тем временем израильские спецслуж-
бы и полиция буквально рыли землю, 
выполняя приказ премьер-министра 
Бен-Гуриона: любой ценой срочно 
найти злодеев. Невзирая на разгул анти-
семитской кампании в СССР, портить 
отношения с ним Израилю тогда было 
не с руки – это был мощный противовес 
давлению со стороны Великобритании 
и Франции. Но поиски злоумышленни-
ков оказались тщетны: никаких следов 
причастности ко взрыву какой-либо 
из радикальных еврейских групп не 
выявили, а уж арабских террористов к 
советскому посольству и вовсе не под-
пустили бы на пушечный выстрел. Уже 
утром 10 февраля 1953 года премьер-
министр Израиля Бен-Гурион выступил 
с резким заявлением в Кнессете, гневно 
осудив тех, «кто совершили это подлое 
преступление». Президент Израиля 
прислал в советскую миссию письмо 
с сожалениями-извинениями, прави-
тельство страны немедленно выпустило 
специальное заявление, выразив свое 
потрясение и возмущение случившим-
ся, отдельное заявление сделал спи-
кер Кнессета, непрестанно извинялся 
израильский МИД…

События февраля
1 февраля 1958 – в связи с 
предстоящим 75-летием Маршалу 
Советского Союза Семену Буденному 
присвоено звание Героя Советского 
Союза. Спустя пять лет Буденному 
дали вторую «Золотую Звезду» Героя 
уже «за 80-летие», еще через пять 
лет Буденному «подарили» ко дню 
рождения третью Звезду Героя, а вот 
на свое 90-летие вместо четвертой 
«Золотой Звезды», на которую 
рассчитывал «первоконный» маршал, 
он получил «всего лишь» орден Ленина.

2 февраля 1945 – на первом после 1918 
года Поместном соборе Патриаршей 
церкви на безальтернативной основе 
Патриархом Московским и всея Руси 
избран митрополит Алексий.
3 февраля 1943 – десантный отряд 
под командованием майора Цезаря 
Куникова высадился в районе 
Новороссийска на мысе Мысхако. 
Захваченный десантниками плацдарм 
вошел в историю под названием 
Малая земля. Спустя 30 с лишним лет 
в свет вышли одноименные мемуары 
Генерального секретаря ЦК КПСС 
Леонида Брежнева, бывавшего на 
Малой земле в качестве начальника 
политотдела 18-й армии.
4 февраля (24 января по ст. ст.)
1722 – Петр I утвердил первый в 
истории страны закон о порядке 
государственной службы – «Табель о 
рангах», просуществовавший до конца 
1917 года. 
5 февраля (25 января по ст. ст.) 1730 – 
Верховный тайный совет пригласил 
на российский престол дочь царя 
Иоанна (Ивана) V – Анну Иоанновну, 
правившую до 1740 года.
6 февраля 1922 – постановлением 
ВЦИК РСФСР упразднена ВЧК, на 
базе которой создано Государственное 
политическое управление (ГПУ) при 
НКВД РСФСР.
7 февраля 1953 – министр 
государственной безопасности 
СССР Семен Игнатьев в письме на 
имя секретаря ЦК КПСС Георгия 
Маленкова доложил: «МГБ СССР 
разрабатывается сестра бывшего 
президента государства Израиль 
ВЕЙЦМАНА Х.Е. – ВЕЙЦМАН 
Мария Евзоровна …МГБ СССР 
считает необходимым ВЕЙЦМАН 
Марию Евзоровну арестовать». 10 
февраля 1953 года МГБ утвердило 
постановление на арест сестры первого 
Президента Израиля. 
9 февраля 1953 – на территории 
советского посольства в Тель-Авиве 
взорвалась бомба или граната. Три 
человека получили ранения от 
осколков стекла.
10 февраля 1918 – поэт Александр 
Блок завершил работу над поэмой 
«Двенадцать».
11 февраля 1953 – советское 
правительство направило 
правительству Израиля ноту, в которой 
извещало о разрыве дипломатических 
отношений.
12 февраля1955 – ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР совместным 
постановлением №292-181сс приняли 
решение о создании в Казахстане 
Научно-исследовательского полигона 
№5 Министерства обороны для 
испытаний ракетной техники. Ныне 
это космодром Байконур.
13 февраля 1934 – в Чукотском море 
затонул дрейфовавший во льдах почти 
пять месяцев пароход «Челюскин». 
В результате катастрофы на льду 
оказалось 104 человека, началась 
двухмесячная эпопея по спасению 
терпящих бедствие.

9 февраля 1953 года в советском посольстве  
в Тель-Авиве взорвалась бомба. Очень кстати –  
на фоне разворачивающегося в СССР «дела врачей» 

ПРАЗДНИК ГЕРОЕВ И БАНДИТОВ
 Александр ВлА димироВ

ВЗРыВ В ПОсОльсТВЕ,            КАК И БылО ОБЕщАНО Владимир ВороноВ
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 Т елеграмма озадачила и немно-
го испугала меня. «РОБЕРТУ 
СОММЕРСУ ОТЕЛЬ «РИТЦ» 

НЬЮ-ЙОРК НИ ПРИ КАКИХ 
О Б С Т О Я Т Е Л Ь С Т В А Х  Н Е 
ЖЕНИТЕСЬ НА ДЖОЗЕФИНЕ 
КОЛЛИНЗ ТЧК НЕМЕДЛЕННО 
В Ы Е З Ж А Ю  Т Ч К  Д Ж О А Н 
РЕМИНГТОН ОКРУГ ПРОХАЗКА 
ШТАТ ОКЛАХОМА». 

Я не знал никакой Джоан Ремингтон. 
Я вообще никого не знал в Прохазке, 
штат Оклахома. Странно, откуда кто-
то из Оклахомы мог узнать, что я соби-
раюсь жениться на Джозефине? И 
какие у них могли быть возражения? 
То, что Джозефина уже была замужем? 
То, что она овдовела всего пять недель 
назад?

Но поэтому мы и решили так быстро 
пожениться. Мы любили Ральфа, и он 
любил нас.

Я спрятал телеграмму, чтобы рас-
смешить Джозефину за обедом. Но она 
была такой веселой и очаровательной, 
что я не решился показать ее.

На следующий день мы пожени-
лись. Свидетелями были служанка 
Джозефины и таксист. После церемо-
нии мы сразу уехали в Ниагара-Фоллз, 
где решили провести медовый месяц.

Приехав в Ниагару рано утром, мы 
устроились в гостиницу «Честер Хаус», 
переоделись, позавтракали и пошли 
гулять. В то утро мы с Джозефиной были 
самыми счастливыми людьми на свете. 
Странная телеграмма совсем вылете-
ла у меня из головы. О такой жене, как 
Джозефина, можно было только мечтать.

Когда на следующее утро зазвонил 
телефон, Джозефина еще спала. Я 
брился в ванной комнате.

– Да? – тихо сказал я.
– Мистер Соммерс? – раздался в 

трубке женский голос. – Это Джоан 
Ремингтон. Я посылала вам в Нью-
Йорк телеграмму. Я в холле вашей 
гостиницы. Мы должны немедленно 
встретиться.

От удивления я чуть не выронил теле-
фонную трубку. Ну почему эта женщина 
преследует нас? Она проделала долгий 
путь из Оклахомы в Нью-Йорк, чтобы 
расстроить нашу свадьбу. А теперь, 
когда мы все-таки поженились, про-
ехала еще восемьсот километров, чтобы 
досадить нам.

Я посмотрел на спящую Джозефину и 
покачал головой.

– Извините, но я не знаю, о чем нам 
разговаривать.

– Тогда я сама поднимусь к вам в 
номер, – решительно проговорила она.

Джозефина открыла глаза и улыбну-
лась.

– Прекрасно, я сейчас спущусь, – 
сказал я и повесил трубку. – Доброе 
утро, дорогая.

– Кто это был? – прошептала она.
– Портье, – соврал я. – Телеграмма из 

конторы. Чтобы не будить тебя, я решил 
сам спуститься за ней. Я немного про-
гуляюсь, так что не торопись вставать. 
Вернусь через десять минут, дорогая.

В холле ко мне подошла женщина.
– Мистер Соммерс?
Я холодно кивнул. Джоан Ремингтон 

оказалась молодой красивой девушкой, 
на вид лет двадцати четырех, с длинны-
ми белокурыми волосами.

– Могу уделить вам только несколько 
минут, – сухо проговорил я. – Давайте 
пройдемся.

Не успели мы отойти от гостиницы 
и на пару десятков метров, как Джоан 
взволнованно заговорила:

– Я надеялась, что вы, по крайней 
мере, отложите свадьбу.

– С какой стати? – рассердился я. – Я 
вижу вас впервые в жизни… 

– Но ваша жена меня хорошо знает. 
Вам известно, что она уже была заму-
жем?

– Конечно, известно, – облегченно 

вздохнул я. – Ее муж был моим лучшим 
другом. 

– Да, я знаю о Ральфе Коллинзе. Но 
сказала ли она вам о том, что была заму-
жем до Коллинза?

Один ноль в пользу Джоан Ремингтон. 
Этого я не знал. Но почему я должен ей 
верить?

– И что тот муж умер при таких же 
странных обстоятельствах, что и ваш 
друг Ральф?

Слово «странных» подействовало 
на меня. Где-то в глубине души у меня 
пряталась капелька сомнения. Она 
зародилась в тот день, когда я, опоздав в 
Нью-Йорк на похороны Ральфа, гнев-
но спрашивал его вдову, почему она так 
поздно сообщила мне об его кончине. 

– Что вы имеете в виду? – мой голос 
предательски дрогнул.

– Мой брат Фил Ремингтон умер на 
восьмом месяце супружеской жизни 
с Джозефиной, так же как и ваш друг 
Ральф Коллинз. Фил никогда не болел. 
Что она вам сказала о Ральфе? Порок 
сердца?

– Да, – кивнул я. – Джозефина сказа-
ла, что он умер от сердечного приступа. 
А что случилось с вашим братом?

– Человек, бывший ее мужем до 
Фила, тоже умер от порока сердца, – 
выложила Джоан свой главный козырь.

– Еще один муж? – вздрогнул я. – Вы 
хотите сказать, что Джозефина дважды 

была замужем до Ральфа и что оба ее 
мужа умерли?

Джоан Ремингтон взяла меня за руку 
и подвела к скамье.

– Присядьте, мистер Соммерс. Мой 
брат умер 14 месяцев назад. Я обра-
тилась в частное сыскное агентство. 
Расследование подходило к концу, 
когда на горизонте появились вы, но мы 
не успели вас предупредить. Джозефина 
убила всех своих мужей! – Я вскочил со 
скамьи, с трудом удержавшись от того, 
чтобы ударить ее. – Сегодня приезжа-
ет детектив Хадсон. Он представит вам 
факты.

Чтобы хоть немного успокоиться, 
мне пришлось еще с полчаса гулять. 
Джозефина в ярком кисейном платье 
и широкополой шляпке ждала меня в 
холле. Стоило мне только бросить на 
нее взгляд, и все сразу стало на свои 
места. Моя жена-красавица – убийца? 
Что за бред?!

– Дорогой, из-за всей этой сумато-
хи я совсем забыла тебе сказать, что 
была замужем до Ральфа, – сообщила 
Джозефина в конце завтрака. 

От неожиданности я чуть было не 
выронил чашку с кофе.

– Вот как?
– Неужели это так важно, дорогой? 

Мы едва были знакомы. Я тогда оказа-
лась без работы. Он был добр ко мне, 
вот я и вышла за него замуж.

– Как его звали?
– Ремингтон. Филипп Ремингтон.
– Вы развелись?
– Нет, он умер, – спокойно ответила 

жена.
– Он тебе что-то оставил? – глупо 

улыбнулся я. – Ты никогда не спра-
шивала, есть ли у меня деньги. Я вовсе 
не богат. Я – простой инженер, строю 
мосты, дороги. Ну, кое-что осталось от 
родителей…

– Отлично! – обрадовалась Джозефина. 
– Фил мне тоже кое-что оставил. Так что 
с голоду не умрем.

Она ничего не сказала о Ральфе 
Коллинзе. Я был в курсе его дел и знал, 
что он застраховался на крупную сумму. 

Когда мы допивали кофе, в ресторан 
вошла Джоан Ремингтон. Бросив на нас 
холодный взгляд, она подошла к сосед-
нему столику.

– Джоан! – воскликнула Джозефина.
– Здравствуй, Джозефина! – сухо 

поздоровалась Джоан.
– Боб, это Джоан Ремингтон, сестра 

Фила Ремингтона, – внешне спокой-
ным голосом произнесла она. – Джоан, 
это мой муж, Боб Соммерс.

– Доброе утро, мисс Ремингтон. – Я 
встал и поклонился.

Мисс Ремингтон в ответ слегка кив-
нула. Она холодно посмотрела на 
Джозефину, и та несомненно уловила 
враждебность.

– Так ты опять замужем? – поинтере-
совалась Джоан.

Джозефина ослепительно улыбнулась, 
но я почувствовал, как она напряглась.

– Да, дорогая. А ты тоже проводишь 
здесь медовый месяц?

– Нет, просто любуюсь водопадами.
Когда официант принес чек, я быстро 

его подписал. Потом встал и помог 
встать жене.

– Бедняжка, – сказала она, когда мы 
вышли из ресторана. – До сих пор не 
может меня простить за то, что я вышла 
замуж после смерти Фила. Она думает, 
что я всю жизнь теперь должна носить 
траур. Джоан всегда недолюбливала 
меня, даже при его жизни. Она была 
так привязана к брату, что это выгляде-
ло несколько странно.

Не повезло, что мы повстречались с 
Джоан Ремингтон. Она испортит нам 
медовый месяц. С ней Ниагара будет 
уже не такой, как вчера.

– Поехали в Торонто. Я всегда мечтал 
там побывать. Или в Бостон. В послед-
ний раз я был там, еще когда учился в 
колледже.

– Поедем сегодня же вечером, – 
согласилась жена.

В холле отеля нас поджидал корена-
стый мужчина.

– Мистер Соммерс, можно погово-
рить с вами?

Я сразу же догадался, что это и есть 
частный детектив Джоан Ремингтон. 
Пожалуй, нужно выслушать его, чтобы 
рассеять накопившиеся за сегодняшнее 
утро сомнения.

Я кивнул ему и проводил Джозефину 
до лифта.

– Поезжай наверх, дорогая. Я должен 
переговорить с этим человеком. Это 
недолго.

– Кто это? И откуда он знает, что ты 
здесь? Я думала, что ты только своим 
сослуживцам рассказал о том, где мы 
будем отдыхать.

– Это служащий страховой фирмы. 
Он нашел меня в Нью-Йорке. Я недав-
но попал в автомобильную аварию. К 
счастью, никто не пострадал, но вла-
делец разбитой машины считает, что я 
виноват, и требует, чтобы я заплатил за 
ремонт. Я отказался, потому что авария 
произошла не по моей вине… Я расска-
жу тебе об этом позже. Надеюсь, мне 
удастся уладить дело.

Конечно, объяснение звучало не 
слишком правдоподобно, и я увидел в 
глазах жены сомнения. Ничего не ска-
зав, она пошла в лифт. 

Я вернулся в холл и подошел к коре-
настому мужчине.

– Вы от Джоан Ремингтон? – спро-
сил я.

Он кивнул.
– Где мы можем поговорить?
Я повел его к той же скамье, на кото-

рой мы сидели сегодня утром. Детектив 
не стал ходить вокруг да около и сразу 
перешел к делу.

Черная вдова
  Ф. ГРУБЕР
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– Вы женились на женщине, которая 
убила троих мужей.

– У вас есть доказательства?
– Если бы они у меня были, она бы 

уже давно сидела за решеткой. Я уве-
рен, что она убила их. Я уже больше 
года работаю над этим делом.

– Начните с самого начала.
– Хорошо. Ее настоящее имя – 

Джозефина Уилки. В своем первом 
свидетельстве о браке она написала, что 
родилась в Лиме, штат Огайо, и что ей 
двадцать четыре года. Ее первым мужем 
был некий Хармон. С тех пор прошло 
десять лет. Значит, сейчас ей должно 
быть тридцать четыре.

Мне Джозефина сказала, что ей двад-
цать четыре. Да она и не выглядела 
старше. Ну и что, если она сбросила 
десять лет? Ничего страшного, женщи-
на просто скрывает свой возраст! 

– Продолжайте, – угрюмо произнес 
я. – Но предупреждаю заранее, я не 
верю ни одному вашему слову.

– Поверите. Она утверждает, что 
родилась в Лиме, Огайо, в 1963 году. Но 
в архивах Лимы нет записи об ее рож-
дении. Обман номер один. Она вышла 
замуж за Хармона в 1987 году и уговори-
ла его застраховаться на крупную сумму. 
Через семь месяцев он умер в Чикаго. В 
медицинском заключении говорится, 
что у него был порок сердца. С 1987 по 
1995 год о ней ничего не известно. Мы 
не смогли найти ее, хотя и разослали 
фотографии по всей стране.

– Подождите, – прервал его я. – 
Согласен, все это звучит довольно убе-
дительно. Меня интересуют некото-
рые детали. Джоан Ремингтон сказала, 
что вы работаете на нее больше года. 
Ваши услуги наверняка стоят недеше-
во. Почтовая рассылка фотографий 
по всей стране и привлечение к работе 
других агентств тоже стоят дорого…

– Вы правы, но у мисс Ремингтон 
есть деньги.

– Как же так? Ведь ее брат был небогат.
– Дело в том, что шестьсот акров, на 

которых нашли нефть, принадлежат 
не ее брату, а ей. Участок оставил ей 
дядя, не очень любивший племянни-
ка. Ежегодно нефть приносит ей около 
миллиона долларов, мистер Соммерс.

И она тратит тысячи долларов на то, 
чтобы преследовать и травить мою жену. 
Я опять перешел на сторону Джозефины. 
Сама мысль о том, что одна женщина 
таким ужасным способом мстит другой, 
показалась мне отвратительной.

– Продолжайте, – холодно сказал я.
– Итак, она исчезла. Никто не знает, 

что она делала эти восемь лет, скольких 
мужей убила. Думаю, Джозефина «рабо-
тала» в маленьких городках. В 1995-м она 
объявилась в Канзас-Сити, где молодой 
Ремингтон владел небольшим делом. 
Джозефина устроилась к нему секре-
таршей и, похоже, преуспела в работе. 
Через два месяца она вышла замуж за 
хозяина, за что я его, кстати, не виню. 
Надо отдать ей должное, она красавица.

– Согласен, – кивнул я.
– Через восемь месяцев Ремингтон 

умирает, и тоже от болезни сердца. Его 
сестра утверждает, что Фил никогда 
ничем не болел. Доктор из Канзас-Сити 
подтверждает ее слова. Он осматривал 
мистера Ремингтона незадолго до смерти 
и уверен, что у него было здоровое сердце. 
Семейный врач Ремингтонов выдал мне 
справку, из которой следует, что Фил был 
абсолютно здоровым человеком, может, 
самым здоровым в округе Прохазка.

Я подумал: она получила страховку 
после смерти Филиппа Ремингтона и 
отправилась на поиски новой жертвы.

– И она выбрала моего друга Ральфа 
Коллинза, – задумчиво произнес я.

– Да. Вы хорошо знали Ральфа. Он 
когда-нибудь жаловался на больное 
сердце?

– В колледже нет, но Ральф был про-
сто помешан на спорте и мог надорвать 
сердце. Да и доктор подтвердил диагноз.

– Я говорил с доктором. Жена Ральфа 
сказала, что он часто жаловался на боли 
в сердце. Доктор ей поверил, но после 
засомневался в причине смерти. Та же 
самая история с докторами, лечившими 
Хармона и Ремингтона.

– Еще не поздно эксгумировать труп 
Ральфа. Если его отравили, вскрытие 
сразу покажет следы яда…

– Правильно! – вскричал Хадсон. 

– Вскрытие обнаружит следы яда, вот 
только вскрывать нечего. Все три тела 
были кремированы по просьбе неутеш-
ной вдовы.

Еще один удар, еще один кирпичик в 
стене подозрения. У меня закружилась 
голова. Да, Хадсон здорово порабо-
тал. Теперь я понимал, что подозрения 
зародились у меня еще в Нью-Йорке. 
Страстная любовь к Джозефине на 
время заглушила их, но сейчас они 
получили богатую пищу и проснулись.

К нам подошла Джоан Ремингтон.
– Все рассказали? – спросила она 

Хадсона.
Частный детектив кивнул.
– Все, но у вас нет ни одного дока-

зательства. – Я хватался за соломинку, 
как утопающий.

– Вы же знаете, что все это правда, 
только не хотите в этом признаваться. 
То, что она сделала с вами, отвратитель-
но и ужасно. В глубине души вы знаете, 
что Джозефина – убийца. Вы считаете 
меня злой мстительной женщиной? Да, 
это так. Я любила брата больше жизни, 
а эта женщина хладнокровно убила его. 
Она расправилась с Лесом Хармоном и 
вашим другом Ральфом Коллинзом и 
собирается теперь убить и вас!

Несколько минут я оцепенело сидел 
на скамье. Потом вскочил и бросился в 
гостиницу.

Чемоданы стояли в шкафу. Похоже, 
Джозефина передумала уезжать вече-
ром. Она сидела у окна, на полу рядом с 
креслом лежала шляпка.

– Боб, я знаю, что это был детектив, 
нанятый Джоан Ремингтон, – сказала 
она. Я знаю, что они тебе рассказали. 
Ведь вы с Джоан разговаривали сегодня 
утром. Я не могла понять причину тво-
его возбуждения после прогулки, пока 
не увидела Джоан.

– Да, они с Хадсоном кое-что мне 
рассказали. – Я специально темнил. 
Хотел посмотреть, как она будет оправ-
дываться.

– Что я отравила Фила Ремингтона и 
Ральфа Коллинза. Что я убила их из-за 
денег. Сначала уговорила застраховать-
ся, а потом отравила. Так?

– Да, – прошептал я. – Еще они гово-
рили о каком-то Хармоне.

Если я бы не наблюдал за ней, то не 
заметил бы промелькнувшей по ее лицу 
тени.

– Хармон? – грустно улыбнулась 
Джозефина. – Впервые слышу эту 
фамилию. Они могли с таким же успе-
хом рассказать тебе и о Смите, и о 
Джонсе, и о Келли…

– Джозефина, – едва не заплакал я, – 
где ты была в 1987 году?

– В Ватерлоо, штат Айова. Я там 
родилась. – Ее плечи задрожали от 
рыданий, но глаза остались сухими.

– Фил Ремингтон был твоим первым 
мужем?

Она устало встала и начала рыться в 
сумочке. Я испугался, что она достанет 
револьвер, но в протянутой руке был 
сложенный вдвое листок бумаги.

– Значит, в 1987 году я вышла замуж за 
мистера Хармона и убила его? Смотри, 
Боб.

Пожелтевший от времени документ 
был похож на свидетельство о браке, 
но при ближайшем рассмотрении ока-
зался свидетельством о рождении. В 
нем было написано, что Джозефина 
Алиса Борнс родилась 9 декабря 1973 
года в Ватерлоо, штат Айова, родители: 
мистер и миссис Борнс.

Я стал подсчитывать в уме, но 
Джозефина опередила меня.

– В 1987 году мне было четырнадцать 
лет.

Я посмотрел на нее, потом перевел 
взгляд на старое свидетельство. Здесь 
Джоан с Хадсоном допустили свою пер-
вую и возможно единственную ошибку.

– Джозефина!.. – воскликнул я.
– И ты поверил им, – спокойно прого-

ворила она. – Дважды сегодня ты входил 
в эту комнату с мыслью о том, что я убий-
ца… Боб, дорогой, я люблю тебя. Но, 
пожалуйста, уйди. Немедленно уйди…

Я не ушел. Вместо этого я вытащил из 
кармана костюма, висящего в шкафу, ту 
самую телеграмму, с которой все нача-
лось.

– Джозефина, – попытался объяс-
нить я, – я получил эту телеграмму в 
пятницу, а в субботу женился на тебе.

Она прочитала телеграмму и внезап-
но зарыдала.

– Боб!  Боб!  –  всхлипывала 
Джозефина. – Значит, ты не поверил 
ей. Ты меня любишь и веришь мне. Она 
наговаривает на меня!

Я обнял ее. Нет, моя жена не может 
быть убийцей.

Позже, немного успокоившись, 
Джозефина рассказала о Джоан 
Ремингтон.

– Наверное, она слегка помеша-
лась от любви к брату. Участок земли в 
Оклахоме принес ей целое состояние, и 
она наняла детективов следить за мной. 
Она платила им огромные деньги. Я 
предложила Хадсону десять тысяч, 
чтобы он оставил меня в покое, но он 
только рассмеялся мне в лицо и сказал, 
что мисс Ремингтон даст ему в двадцать 
раз больше. И поверь мне, даст. Пока 
они будут говорить ей то, что ей нравит-
ся, она будет им платить. Джоан нена-
видит меня. И она не колеблясь запла-
тит миллион, лишь бы погубить меня.

Мысленно я  проклял Джоан 
Ремингтон. Деньги способны купить 
все: свидетелей, фальшивые показания, 
судей.

Я обнимал жену и успокаивал ее до 
тех пор, пока она не уснула. Я уложил 
ее и разделся в ванной комнате, чтобы 
не разбудить ее. На тот случай, если она 
проснется и захочет умыться, оставил в 
ванной свет.

Я лежал и думал о Ральфе Коллинзе. 
Предупреждала ли и его Джоан 
Ремингтон? Зародила ли она и в нем 
семена подозрений? Мучился ли он так 
же, как я сейчас? 

Я долго ворочался, не в силах уснуть. 
Наверное, я захрапел, потому что про-
снулся лежа на спине с открытым ртом.

Меня разбудил не звук, а свет, вернее 
его отсутствие. Дверь в ванную комна-
ту я оставил приоткрытой, сейчас же 
в номере было темно. Неужели дверь 
закрылась сама? Джозефины рядом не 
было. Значит, она в ванной.

Я ничего не слышал, но постепен-
но до меня донесся запах дыма. Дверь 
скрипнула и медленно открылась. 
Когда луч света упал мне на лицо, я 
притворился спящим и даже захрапел.

Я лежал с закрытыми глазами и при-
открытым ртом и прислушивался. 
Ее руку я увидел только тогда, когда 
она находилась в 15 сантиметрах от 
моего лица. Если бы не жар, исходив-
ший от нее, я бы ничего не заметил, 
так бесшумно она двигалась. В руке 
Джозефина держала ложку.

Я вскочил и оттолкнул ее. Огненные 
капли обожгли мою руку, но я даже не 
почувствовал боли. Я выбил у нее ложку, 
и она отлетела к стене. Джозефина 
вскрикнула, и я увидел ее глаза – глаза 
безжалостного убийцы. Она взмахнула 
рукой, и ее длинные ногти оставили на 
моем лице глубокие царапины.

Я изо всех сил ударил Джозефину 
кулаком по лицу. Она врезалась в дверь 
ванной, забежала туда и заперлась. За 
жутким хохотом последовал глухой 
звук. Ее прекрасное тело упало на пол. 
Моя жена отравилась.

Я включил свет. На стене виднелись 
серебристые пятна. Я дотронулся до 
одного и тут же отдернул руку, настоль-
ко они были горячи.

Капли оказались и на полу. Это был 
свинец, который предназначался для 
меня. Когда человек храпит, его рот 
раскрыт. Ложки расплавленного свин-
ца хватит для того, чтобы отправить его 
на тот свет. Затем охладившийся сви-
нец можно вытащить, а рот закрыть. 
И ни один доктор не догадается, от 
чего наступила смерть. Ни один док-
тор не станет настаивать на вскрытии 
в присутствии убитой горем красавицы 
жены.

Через несколько месяцев я побывал в 
Ватерлоо, штат Айова, но так и не сумел 
найти записей о рождении Джозефины 
Алисы Борнс. Свидетельство о рожде-
нии, которое она мне показала, было 
таким же фальшивым, как и все осталь-
ное.

Больше я не стал копаться в ее про-
шлом. Мне было достаточно и того, что 
я знал.

Перевод Сергея МАНУКОВА
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